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Manifestación 
contra la base 
norteamericana 
de Zaragoza 

Zaragoza.—Cerca de 
25.000 personas, según 
los organizadores y de 
20.000, según fuentes 
policiales, participaron 
ayer en una manifesta
ción celebrada por las 
calles de esta capital en 
petición del desmantela-
miento de la base hispa-
no-norteamericana en 
Zaragoza. 

A la convocatoria del 
colectivo «Por, la paz y el 
desarme», se han suma
do todos los partidos 
políticos de izquierda, 
menos el PSOE, aunque 
si participaron algunos 
de sus militantes, todas 
las centrales sindicales, 
incluida UGT, las Juven
tudes Socialistas de Ara
gón, el Consejo de la Ju
ventud de Zaragoza, la 
Federación de Asocia
ciones de Barrios y di
versos colectivos juveni
les, culturales, pacifis
tas, ecologistas y femi
nistas. 

Abría la manifesta
ción, que duró hora y me
dia, una pancarta, porta
da por los líderes de los 
grupos organizadores, 
en la que se leía: «Por el 
desmantélamiento de la 
base». (Efe). 

Sus parlamentarios no acudirán al «llamamiento» para la 
toma de posesión 

Herri Batasuna perderá 
sus derechos 
en la Cámara vasca 

Vitoria.—Los once parlamentarios de Her r i 
Batasuna en la C á m a r a vasca pe rde rán sus de
rechos como diputados, ya que no piensan acudir 
al acto de «dlamamiento» por el cual los diputados 
han de tomar posesión formal de su escaño para 
que sean reconocidos sus derechos^ 

Esta nueva norma ha si
do incluida en la modifica
ción del reglamento del 
Parlamento vasco aproba
do en la última sesión de 
la Cámara y se pondrá en 
práctica en el pleno que 
tendrá lugar el próximo 
viernes, día 4. 

E l reglamento establece 
que los parlamentarios ex
teriorizarán individual
mente su presencia ante la 
llamada de un secretario 
de la Mesa y, a requeri
miento de la presidencia, 
tomarán asiento en su res
pectivo escaño, en señal 
de asentimiento al cumpli
miento de las obligaciones 
del cargo, así como el reco
nocimiento de sus de
rechos. 

De esta forma, se en
tiende, según el reglamen

to, que los diputados que 
no acudan al llamamiento 
de la Mesa en las próxi
mas sesiones del Pleno del 
Parlamento perderán sus 
derechos como parlamen
tarios. 

Los once diputados de 
Herri Batasuna no han 
acudido a ninguna sesión 
del Parlamento vasco des
de su constitución, aun
que durante todo este 
tiempo, casi tres años, 
mantenían sus derechos 
como parlamentarios, así 
como la correspondiente 
asignación económica, que 
a partir de ahora no recibi
rán. 

El sueldo de cada dipu
tado vasco, que cobran 
también los parlamenta
rios de Herri Batasuna, es 
de alrededor de 150.000 

Gélida reciMmien^o a la-expedíeién racinguigta en-Parayas 

M o r a : « S i g a n a m o s a l A t h . B i l b a o , 

n o d e s c e n d e r e m o s » 

Nadie esperaba el triunfo rácinguista en Barcelo
na, y en este mismo sentido se manifestaban los ju
gadores racinguistas a su llegada ayer a Santander, 
al pie del avión. Cidón, Verón y Alba coincidían en 
que el resultado resultó inesperado, pero que sin em 
bargo fue totalmente merecido a tenor de lo de
sarrollado sobre el terreno de juego. 

La clave y síntesis del 
partido se situaba en un 
dejar hacer al Barcelona 
«que protagonizó un ata
que continuo» según 
reconocería Alba, para 
salir al contraatáque, 
siendo éste el arma utili
zada por los cántabros 
para lograr su propósito. 

Demostraban estar 
alegres los jugadores del* 
Racing, pero sin que la 
victoria del pasado sába
do hubiese provocado 
una excesiva euforia, 
más bien se ha tomado lo 
conseguido dentro de 
una orden de prudente 
realismo, puesto que la 
situación sigue estando 
francamente complica
da. Sin embargo, se ha 
dado un paso importan
tísimo, y según manifes
taba Mora «las cosas 
ahora se ven de distinta 
forma». «El próximo do
mingo debemos ganar al 
Athletic de Bilbao como 
sea, y si lo logramos creo 
que no descenderemos». 

Otros miembros de la 
expedición se manifesta
ban es similares térmi-

Fernández Mora 

nos, caso de Alba que 
reflejaba su idea de «sa
lir a ganar como sea». 
Verón también cifraba 
muchas esperanzas en 
este partido, de cara a la 
permanencia: «Si gana

mos nos mantendremos, 
pues con el estado de la 
moral es fácil que arran
quemos algún nuevo po
sitivo en,próximas sali
das». 

Resumiendo, se puede 
considerar que se ha en
cajado a la perfección pa
ra los intereses racin
guistas esta victoria, y 
hay moderada esperanza 
en torno a la permanen
cia. 

Un detalle a reseñar es 
que se pudiera en princi
pio pensar que dada la 
repercusión y resonancia 
de la victoria lograda el 
recibimiento sería multi
tudinario, sin embargo 
tan sólo un puñado de 
aficionados —ocho o 
diez— se dieron cita en 
Parayas, eso sí, bien pro
vistos de banderas racin
guistas y de Cantabria. 
Junto a ellos, algunos 
amigos personales de los 
jugadores y muy poco 
más. Ciertamente se 
puede afirmar que los 
racinguistas llegaron y 
pasaron sin más histo
ria, y ello mitigando sus 
destellos eufóricos a la 
hora de jalear a sus juga
dores, aunque lo logrado 
haya sido derrotar al 
Barcelona, «más que un 
club». 

(Páginas 23 y 24) 

Jon Idígoras, líder 
Herri Batasuna. 

pesetas mensuales, al 
margen de dietas y otras 
asignaciones según al nú
mero de comisiones y ple
nos que acudan, además 
de otra importante asigna
ción que recibe mensual-
mente cada grupo parla
mentario según el número 
de diputados que tenga. 
(Efe). 

U G T recurrirá 
contra el nuevo 
expediente de 
Standard 

Las secciones sindicales de 
la UGT de Standard Eléctri
ca rechazan el expediente 
aprobado por la Adminis
tración y emplazan al Minis
terio del Trabajo y al Gobier
no para que expliquen la 
mencionada actuación que 
supone una gravísima estafa 
a los fondos públicos como ya 
lo fue el anterior. UGT convo
ca por este motivo a todos los 
trabajadores para realizar 
hoy asambleas de dos horas, 
con paro de la actividad labo
ral, así como concentraciones 
en ia puerta de la factoría pa
ra mañana martes. 

Esta central sindical pien
sa presentar recurso de alza
da ante el expediente —que 
afecta a 1.170 trabajadores— 
y se reitera en su alternativa de 
jubilaciones, indemnizaciones 
negociadas y trasvase a la CT-
NE como única posibihdad vá
lida. 

FEMSA: Mañana referén
dum 

para decidir sobre 
la huelga 

Mañana, martes, los traba
jadores de FEMSA-BOSCH, 
ubicada en Treto, realizarán 
un referéndum en el que se 
decidirá si se acude o no a la 
huelga convocada en princi
pio para el próximo jueves y 
que pudiera tener conti
nuidad otros días alternos, 
como por ejemplo el 10. 

El motivo de la decisión 
que tienen que tomar los tra
bajadores es la actitud de la 
empresa que se niega al incre
mento salarial de un 9% pre
visto en el Plan de Reconver
sión Industrial que se firmó 
en julio de 1981. 

L a A t a l a y a 

J. R. SAN JUAN 

ERA al filo de la medianoche, cuando millones 
de españoles están de párpados caídos, ca
mino de la cama o en ella. La voz de Eduar
do Sotillos, cada vez más fría e impersonal a 

medida que se va identificando con su función de 
portavoz del Gobierno, tuvo la mecánica e ingrata 
función del despertador. «Rumasa», expropiada. ¿Se
rá posible? 

La televisión es vía de tantas ficciones que a ve
ces uno no sabe si lo que oye y ve a través de ella for
ma parte del sueño o de la vigilia; pero era cierto. El 
Gobierno había decidido la expropiación del mayor 
«holding» español, a la vista de graves irregularida
des que podrían conducir a un «crack» sin anteceden
tes en toda la historia de la economía española. 

La derecha —qué más quiere el ciego que ver— 
bautizó como «nacionalización)! a lo que no era otra 
cosa que ejercicio de responsabilidad del Estado ante 
un riesgo económico cierto y grave, que en el caso 
muy probable de llegar a materializarse habría afec
tado directamente a casi doscientas mil personas». 

A l día siguiente no había otro tema de conversa
ción en todos los lugares públicos que la expro
piación de «Rumasa», y las opiniones era de todo pe
laje, desde la primaria satisfacción de quien acoge 
con alegría todo daño que pueda recibir el capital 
hasta la paranoia excitada del inversor que conside
raba sus ahorros en peligro. 

A lo largo de la semana, sin embargo, se ha ido 
haciendo algo de luz en torno a tan vistoso asunto, 
clarificándose en primer lugar que la medida no 
constituía ni ocultaba ningún propósito nacionaliza-
dor y mostrando la evidencia de que el grupo «Ruma
sa» estaba jugando alegremente con fuego en la más 
dudosa coyuntura económica que imaginarse pueda. 

Bajo la expropiación de «Rumasa» subyace una 
candente cuestión de política económica; algo que 
uno creía que era una polémica definitiva agota
da, pero que en un país tan desconcertado e inarmó
nico —tan anacrónico, en definitiva— como el 
nuestro, todavía llega a debatirse: ¿la economía se 
basa en el libre juego, sin limites, de los diferentes 
factores écoñomícosro bien T^^orrespoñdeiíliTEsta^ 
do, en su función subsidiaria, funciones de tutela, vi
gilancia e intervención llegado el caso? 

Los alegres tiempos del liberalismo salvaje, al 
grito de «laissez faire, laissez passer», hace varias dé
cadas que pasaron a constituir recuerdo —para algu
nos insensatos, nostalgia— en los planteamientos de 
la economía de todo el Occidente, Hoy en día todo se 
pacta y se concierta a nivel internacional y son los 
Estados los encargados de las negociaciones. La di
rección económica de los Gobiernos estimula o desa
conseja, prima o castiga los planteamientos de la pro
ducción. Defienden, eso sí, la iniciativa privada, pero 
no contra viento y marea, porque anteponen el bien 
de la nación al hipotético bien particular y la 
supremacía de sus propios criterios de estrategia eco
nómica a los de particulares o grupos mejor o peor in
tencionados. » 

Si el Gobierno socialista ha intervenido en «Ru
masa» como lo ha hecho no es ni a causa de la in
discreción de un ministro supuestamente euforizado 
a la hora de las copas, tras una buena comida, ni co
mo consecuencia de miserables rencores particula
res, sino porque «Rumasa» era un riesgo que ningún 
Estado moderno puede tolerar. Es significativo, en 
este sentido, el sepulcral silencio de la Banca, la tibia 
reacción de la CEOE. También es significativo que el 
Banco Mundial tuviera a «Rumasa» en su lista secre
ta de inversiones desaconsejables. La economía tiene 
el techo de cristal. 

Desde la vieja filosofía del liberalismo salvaje tal 
vez sea conmovedora la imagen de un Ruiz Mateos 
luchando contra la corriente de la ruina, huyendo ha
cia adelante en plena crisis éconómica generalizada a 
base de comprar sistemáticamente toda empresa o 
entidad bancaria que se pusiera a tiro. Sin embargo, 
desde el punto de vista de una economía socialmente 
responsable es intolerable el grado de riesgo que 
«Rumasa» había llegado a acumular. 

En contra de tanto agorero que interpreta la me
dida como una nacionalización o está dispuesto a 
atribuirla a móviles rocambolescos, yo diría que los 
inversores y cuentacorrentistas de «Rumasa» deben 
bendecir el momento en que llegó un Gobierno so-

(Pasa á última página) 
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S i e t e d í a s e n C a n t a b r i a 
Por Alfonso PRIETO 

C o m e n t á b a m o s en esta sección el pasado lu
nes, que la Asamblea Regional había rechazado una 
propuesta socialista, por 17 votos en contra y 11 a fa
vor, de que los Ayuntamientos no tuvieran que parti
cipar en las financiación de la electrificación rural en 
sus respectivos municipios. Y que el Gobierno re
gional entendía que la Hacienda nacional tenía que 
colaborar también económicamente en dicho, plan, 
mientras que el PSOE estimaba que era la Diputa
ción Regional la que debía suplir las aportaciones de 
los Ayuntamientos. Pues bien, sin haber transcurri
do cinco días, se anuncia que el Gobierno regional se 
propone enviar a la Asamblea Regional un proyecto 
de ley para que la electrificación rural resulte gra
tuita a los Ayuntamientos. No entendemos nada. Si 
la Asamblea, el pasado día 19, acordó por mayoría 
que los Ayuntamientos contribuyan a la electrifica
ción rural, no cabe esperar que dentro de pocas 
fechas vaya a cambiar de criterio. Entonces, ¿para 
qué propone ahora lo que bien recientemente ha sido 
rechazado? Claro que como no es la primera vez que 
lo que hoy se aprueba o rechaza, mañana se rechaza o 
aprueba, a lo mejor la Asamblea Regional se vuelve 
atrás de su anterior acuerdo. 

L A DIPUTACION ADQUIERE LOS 
TORREONES DE CARTES 

Siguiendo con la Diputación, esta semana se per
sonó a la subasta pública de los antiguos Torreones 
de Cartes, que se iban a subastar en quince millones 
de pesetas. Había seis licitadores y alguno llevando 
encima doble número de millones que el precio de lici
tación, pero las gestiones, anuncio de exigencias por 
parte de la Diputación al que se quedara con la su
basta, etc., dejaron el paso libre, se llegó a un acuerdo 
con vendedores y posibles compradores y aportando 
cinco millones más de los señalados como inicio de la 
subasta, la Diputación se quedó con los Torreones y 
éstos pasarán al patrimonio histórico-artístíco re
gional lo que hemos de celebrar. 

SUBASTA DEL CAMPO DEL RACING 
Hablando de subastas, también esta semana se 

hizo público que el día 13 de marzo será subastada la 
propiedad del Racing en el Sardinero. Y que tras el 
acuerdo —suponemos que de palabra, porque por 
escrito nada se ha hecho de manera formal que se 
sepa— entre Ayuntamiento y club, el primero se 
quedaría con las instalaciones deportivas y la directi
va recibiría unos doscientos millones y la seguridad 
de que el Racing podrá seguir jugando en el mismo 
escenario. 

Conocido el anuncio de la subasta, el presidente 
del Racing hizo público que dimitirá al final de tem
porada, es decir, después de recibir el dinero, saldar 
las deudas —si llega para pagar todo— y recuperar él 
y otros directivos el dinero que han adelantado o ava
lado, que no parece tanto como se dice. Siempre, cla
ro está, que tras quedarse el Ayuntamiento con la 
propiedad, después cumpla lo prometido. De ello pa
recen estar tan seguros los directivos, que por no 
afrontar una. deuda de treinta millones, la que moti
va la subasta, permiten se quede el municipio con al
go que vale cientos de millones. Claro que como lo 
que se pretende con la subasta es evitar que si pros
peran las impugnaciones presentadas —a la venta y 
a la subasta— puedan ambas fórmulas impedir la 
operación, cualquier medio vale a la directiva y al 
municipio, para lograr sus respectivos fines, 
comprensibles en cierto modo los del Ayuntamiento, 
no tanto, ni mucho menos, los de la directiva, pero... 

EL PUERTO DE RAOS SIGUE ADELANTE 
El futuro puerto de Raos, que no hace mucho 

parecía una utopía, marcha y bien hacia su realiza
ción. Estos días se han hecho públicas las inver
siones que se han llevado a cabo: 2.166 millones en 
obras ya ejecutadas, más 944 millones que la Admi
nistración y 1.569 millones la iniciativa, invierten 
ahora en obras actualmente en ejecución, más otros 
344 millones en obras que están solamente pendien
tes del concurso correspondiente. 

EL NUEVO RECTOR DE L A U I M P 
El nuevo rector de la Universidad Internacional 

«Menéndez Pelayo» llegó esta semana a Santander, 
confirmando lo que había adelantado apenas fue 
nombrado y cuyas promesas esperamos se hagan re
alidad. Aquí ha dicho: «Sin la Magdalena, la UIMP 
no tiene sentido». Y añadió: ««Nuestro objetivo no es
tá basado en la cantidad de cursos, sino en la calidad 
y selección de los mismos, como no es tampoco que 
pasen un elevadísimo número de profesores. Lo que 
tenemos que hacer es consolidar lo que hay y selec
cionar los cursos. En el nivel de ios cursos y semina
rios, el tema político queda marginado». 

Celebramos los propósitos del rector Roldán, 
pues nuestros lectores quizá recuerden que no hace 
mucho, respondiendo al anterior rector, que 
presumía de haber celebrado más cursos que nunca, 
le replicamos que en la categoría alcanzada por la 
UIMP en el mundo entero, lo que había influido era 
no el número, sino la calidad e interés de los cursos y 
la categoría de los profesores. Y también le decíamos 
que en los dos últimos años estaban demasiado poli
tizados. Ha bastado la llegada de su sucesor, para 
confirmarlo todo y subsanarlo, que es lo importante. 

CARTELERA DE ESPECTACULOS 
COLISEUM 
Teléfono 211460 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15 
{¡SENSACION AL!! 

¡La página final de una leyenda que conmovió a todos los 
públicos! 

El triunfo de un hombre 
llamado caballo 

(Apta para todos los públicos). Con Richard HARRIS, Micha-
el BECK, Anna DE SADE. Director: John HOUGH. «La leyen
da continúa...» ¡Una película llena de emociones... odios... 

sacrificios y... pasiones! 

GRAN CINEMA 
Teléfono 234183 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15 
ilIMPRESIONANTE!! ¡DOS ULTIMOS DIAS! 

¡¡SEGUNDA SEMANA DE EXITO!! 
«Perdóname, Padre, por haber pecado. He matado por mi país, he ro
bado por mi Iglesia, he amado a una mujer... y soy un sacerdote». 

M o n s e ñ o r 
(Mayores de 18 años). Con Christopher REEVE, Genevieve BUJOLD, 
Fernando REY. Un film de Frank PERRY. Música ejecutada por la «Or
questa Sinfónica de Londres». «Vivió como capellán la dureza de la 
guerra y se rindió ante el encanto de una joven»... MIERCOLES: 

«CELDA SIN NUMERO». (18 años). James Woods. 

ROXY 
Teléfono 226925 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15 
¡¡ATREVIDISIMA!! 

«Tres mujeres sometidas a las mayores aberraciones, 
por tres sádicos sin escrúpulos». 

Ibiza al desnudo 
(Mayores de 18 años, clasificada «8»). Con Linda OR-
DOIMEZ, Javier BOLIIMCHE8, Olinka HARDIMAN. NO
TA: Se advierte al público que esta película pudiera 

herir la sensibilidad del espectador. 

MONACO 
CAMPOGIRO - Teléfono 333989 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15 
¡ULTIMO DIA! 

¡¡DESTERNILLANTE!! 

Jalea real 
(Mayores de 16 años). Con Mario PARDO, Berta 
RIAZA, Mapi SAGASETA. Guión y dirección: Caries 
Mira. ¡Si te gustó «Con el culo al aire», te conviene 
«Jalea real».MIERCOLES: «QUINTETO». (16 años). 

Paul Newman. 

MINICINÉ-I 
Teléfono 211460 

HOY, a las 4,30, 6,30, 8,30 y 10,30 
¡ENTRAMOS EN LA TERCERA SEMANA DE EXITO!! 

i ¡ESTREMECE DO RA!! ¡DOS ULTIMOS DIAS! 
¡jla última película de R. W. Fassbinder, que causará pavor entre los 

espectadores!! 
Q u e r e l l e 

(«Un pacto con el diablo») 
((Mayores de 18 años). Con Brad DAVIS, Franco ÑERO. En un filme 
de R. W. Fassbinder. «QUERELLE», será el filme-escándalo de la 
temporada, en una obra deliberadamente provocativa. NOTA: Se ad
vierte al público que la crudeza de esta película pudiera herir la sensi
bilidad del espectador. MIERCOLES: «EL VICARIO DE OLOT». (16 

años). ¡Donde hay pelo, hay alegría! 

MIIMICINE-2 
Teléfono 211460 

HOY, a las 4, 6, 8 y 10 - ¡DOS ULTIMOS DIAS! 
H2.1 SEMANA DE EXITO INENARRABLE!! 

¡jA petición deí público, continúa este gran film!! 
¡¡Vuelve una película inolvidable!! ¡¡Dos adolescentes perdidos en 
una isla paradisiaca descubren el amor y el despertar del sexo de la 

forma más natural!! 

El lago azul 
(Mayores de 14 años). Un filme de Randal Kleiser, con Brooke 
SHIELDS, Christopher ATKINS Y Leo McKERN. ¡¡Una historia de 
amor natural, tan poderosa como el mar!! Fotografía de Néstor Al
mendros. ¡¡Esta película nos descubre a Brokke Shields con todo el 
esplendor de su belleza!! MIERCOLES: «STRIPES, EL PELOTON 

CHIFLADO». (14 a "os), Bill Murray. 

MiNICINE-3 
Teléfono 211460 

HOY, a las 5, 7,45 y 10,45 
¡¡DIVERTIDISIMA!! ¡DOS ULTIMOS DIAS! 

«CICLO DE ANDRES PAJARES Y FERNANDO ESTESO». 
«Lo de la energía es un lío. Lo del petróleo es un lío. Lo de las multina
cionales, un lío. «Los energéticos» es un lío de padre y muy señor 

Los energéticos 
(Mayores de 18 años). Con Andrés PAJARES, Fernando ESTESO. 
Antonio OZORES, Sara MORA, Ftorinda CHICO. «Si César hubiese 
visto esta película, hubiera dicho: «Llegué, vi y me mondé de risa». 
Próxima película dei ciclo: «LOS CHULOS». (18 años). La fórrpula 

de la risa. 

CAPITOL 
Teléfono 233727 

A las 4,45, 7,45 y 10,15 ¡ULTIMOS DIAS! 
La primera historia policíaca en la que es obligatorio reírse. 

¡A veces la tragedia produce carcajadas! 

Hanky Panky 
(Una fuga muy chiflada) 

(Apta para todos ios públicos). En Tecnicolor. Por Gene WIL-
DER, Gilda RADNER, Richard WIDMARK... EL VIERNES: 
¡Estreno cumbre! «OBJETIVO MORTAL». (16 años). En 
Technicolor. Por Sean Connery, Hardy Kruger, Leslie 

Nielsen... 

SANTANDER 
Teléfono 332338 

ATENCION AL PROGRAMA... 
A las 4,45 ¡ULTIMOS DIAS! 
¡La película de Steven SPIELBERG que ha batido todos los records! 

E. T., el extraterrestre 
(Apta para todos los públicos). En Technicolor. 

A las 7,45 y 10,15 ¡ULTIMOS DIAS! 
Hay parejas, tríos, quintetos... en la vida siempre hay. 

Pares y nones 
(16 años). En Technicolor. Por Antonio RESINES, Silvia MUNT... EL 
JUEVES: ¡Sensacional estreno! «FREDY EL CROUPIER». (14 
años). En Technicolor. Por Javier Elorrieta, Ana Obregón, Bigote 

Arrocet... 

LOS ANGELES 

Teléfono 210333 
A las 4,45, 7,45 Y 10,15 ¡ULTIMOS DIAS! 
Un «lío» fenomenal que pudo acabar en tragedla. ¡Se 

casó con una mujer que era padre de un niño...! 

Ninguno es perfecto 
(Mayores 16 años). En Technicolor. Por Ornella MU-
Tl, Renato POZZETTO... en un film de Pasquale RES
TA CAMPANILE. Si no está seguro de la identidad se

xual de la .que va a ser su mujer, ¡No se case! 

KOSTKA 
Teléfono 224545 

HOY, a las 4,45 - ¡¡ESTRENO!! 
La vuelta a las pantallas del más divertido y genial cómico. Las peri

pecias de un payaso. ¡En América N.0 1 de taquilla! 
Dale fuerte Jerry 

Color. Apta. Jerry LEWIS, Susan OLIVER. 
7,45 y 10,15 - CICLO «AMAR EL CINE» . 

El mejor ciclo de la historia de cine. Aventura, emociónf suspense. 
¡ESTRENO! 

El castillo de Dragonwick 
Apta. Gene TIERNEY, W. HUSTON, 

Vincent PRICE. Dtor.: J. L. MANKIEWICZ. 

BONIFAZ 
Teléfono 216417 

HOY, a las 4,45, 7,45 y 10,15. 
UNA AVENTURA DE CIENCIA FANTASIA 

En busca del fuego 
Un filme de Jean-Jacques ANNAUD. Con Everett Mac GiLL, 
Ron PERLMAN, Nameer EL-KADI y Rae DAWN CHONG. i ¡El 
futuro comenzó hace 80.000 años!! ¡¡Las imágenes más 
bellas!! ¡Las secuencias más inolvidables! ¡La música más 
cautivadora! ¡En unos escenarios salvajes y despiadados! La 
supervivencia depende del fuego y el hombre luchará a 

muerte por conseguirlo. Color. Mayores 14 años. 

PIANO-BAR LA BOHEMIA 
Daoiz y Velarde, 25 

(Abierto de 7 tarde hasta la madrugada) 
«EL CALOR DE LA MUSICA EN VIVO» 

HOY, LUNES, NUEVO Y EXTRAORDINARIO 
ESPECTACULO 

«GRUPO TOLDERIA» y 
«NICOLAS CABALLERO» 

—Concierto Andino— 
Continuando las actuaciones de PACO ESCUDERO. 
PIANO... GUITARRA... (Espectáculo ininterrumpido) 

¡Atención! Jueves, 10 marzo, presentación 
del 2° L.P. de Paco Escudero. 

S A L A D E BIIMGO 

9urnbo 
SAN FERNANDO, 48 (junto Cine Capítol) 

TODOS LOS DIAS, A P A R T I R 
D E L A S 5 D E L A T A R D E 

«Peña La Carmenci ta» PARKING 
PRIVADO 
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Astilleros del Atlántico, de nuevo en la encrucijada al no recibir los créditos previstos 

Crítica situación del sector 
naval en Cantabria 

La crítica situación del sector naval está a punto 
de estallar. La Administración socialista ha plante
ado un nuevo rumbo a la reconversión con la creación 
de la Sociedad para la Reconversión Naval, SORE-
NA, que afectará a los Pequeños y Medianos Astille
ros. Son más de 400.000 los trabajadores del sector 
que han comenzado ya a movilizarse porque no ven 
la salida y si el peligro de perder su puesto de trabajo 
y de 27 astilleros que existen en toda España, 20 se 
encuentran trabajando en su último barco... 

Cantabria no podía sei 
una excepción y así, 
mientras en la industria 
auxiliar de ASTANDER 
las pequeñas empresas 
pasan a regulaciones, ba
jas anticipadas y jubila
ciones y muchas ven pe
ligrar su actividad, en 
Astilleros del Atlántico 
la situación está en pun
to muerto debido a la no 
entrega de los créditos 
concedidos por el Banco 
de Crédito Industrial. E l 
día 1 de marzo 146 tra
bajadores tendrán que ir 
a la regulación temporal 
y si en breve no hay más 
trabajo —sólo tienen un 
barco entre manos— el 
número de trabajadores 
regulados podría cami
nar a un ritmo más rápi
do. Todo gira, como deci
mos, en torno a la polé
mica y hasta ahora poco 
clarificada SORENA, 
que se ha constituido 
con un capital de 10 
millones de pesetas y 
que tiene como principal 
objetivo, como declaró 
ante el Congreso el mi
nistro de Industr ia , 
Carlos Solchaga, la 
reindustrialización de 
los astilleros a través de 
la reducción de su nivel 
de capacidad. 

Lo cierto es que entre 
las declaraciones ofi
ciales y los rumores y la 
evidencia de que los cré
ditos se han parado 
puesto que aunque están 
nombrados los conseje
ros del Banco de Crédito 
Industrial, de momento 
no se han constituido ofi

cialmente la inquietud y 
la tensión reinan en to
dos los as t i l l e ros , 
incluidos los de Can
tabria. Entre otras co
sas, las últimas informa
ciones parecen indicar 
la posibilidad de que 
Cantabria se quedara 
con un solo astillero, que 
diera trabajo a sólo 800 
t rabajadores . Es to 
supondría, de golpe y 
plumazo cargarse de 
entrada la industria 
auxiliar de ASTAN
DER, la desaparición de 
Astilleros del Atlántico 
y la reducción a práctica
mente la mitad de la 
plantilla del astillero 
público. En total, y 
a p r o x i m a d a m e n t e 
tendríamos la desapari
ción de más de mil pues
tos de trabajo directos, 
más los que se restarían 
de pequeñas industrias 
que indirectamente vi
ven de las actividades 
del sector naval. 

Astilleros del 
Atlántico: ¿Futuro? 

La continuidad de As
tilleros del Atlántico pa-
reée una vez más pe
ligrar. Primero fue el 
anuncio que en su día hi
zo el entonces presidente 
del Consejo de Admi
nistración, Roberto J. 
Slinin, tras su frustrada 
intentona de comprar 
ASTANDER, luego y 
d e s p u é s de t i empo 
—luchas de los trabaja
dores y negociaciones— 
se cambió la cúpula de 

los astilleros —que son 
propietarios los mori
bundos ASCON, de 
Vigo— y éstos anun
ciaron un Plan Indus
trial en el que no se con
templará únicamente el 
cierre como vía de salida 
para As t i l l e ros del 
Atlántico. Sin embargo, 
el tiempo pasa y no hay 
Plan. Las razones son 
muchas y la principal pa
rece radicar en el cambio 
de Gobierno que ha 
hecho a la dirección espe
rar para observar las 
nuevas líneas que se van 
a aplicar en la reconver
sión del sector naval. 

De otro lado, no se 
recibían los créditos que 
el'Banco de Crédito In
dustrial había aprobado. 
De hecho, hay barcos 
entregados de los que no 
se ha cobrado el último 
plazo y hay otras futu
ras construcciones que 
están sin confirmar. 

Como decíamos antes, 
sólo se está trabajando 
en un barco —la tercera 
parte de la plantilla— pe
ro se terminará dentro 
de dos meses, aproxima
damente, y luego... 

La dirección ha acudi
do var ias veces a 
Madrid, pero de momen
to, los créditos están 
congelados y la Admi
nistración está más ocu
pada en delimitar las 
funciones de las socieda
des de reconversión na
val que serán las encar
gadas de tramitar y ges
tionar la aplicación de 
las ayudas y de controlar 
la ejecución de los planes 
aprobados. 

Lo cierto es que 
mientras esto sucede. 
Astilleros del Atlántico 
camina hacia la inactivi
dad y el fantasma del 
cierre que en su día se 
p l a n t e ó un t an to 
d e m a g ó g i c a m e n t e y 
énlanzando básicamente 
con el problema de espa
cio en el muelle de Reina 
Victoria ha vuelto a re
aparecer. 

Recordamos en este 
punto que el Plan In
dustrial que se presentó 
en su día preveía un 
cierre paulatino y el cese 
del personal, 450 traba
jadores, de manera esca

lonada. El interrogante 
está una vez más en la 
calle y no se descarta 
ninguna posibilidad, si 
bien la esperanza básica 
en el caso de Astilleros 
del Atlántico sería que 
se recibieran los créditos 
aprobados para seguir 
encarando la actividad al 
menos un año o año y 
medio y mientras, espe
rar en qué queda o mejor 
dicho cómo se desen
vuelve SORENA y si re
almente el planteamien
to de que Cantabria se 
quede con un solo astille
ro es un rumor o una re
alidad. 

En los próximos días 
no se pueden descartar 
movilizaciones ya que 
como hemos venido 
constatando en el am
biente del astillero la ten
sión y sobre todo la espec-
tativa es grande porque 
una vez más la conti
nuidad de 450 puestos de 
trabajo está en juego. 

M.a Angeles 
SÁMPERIO 

; Se ve afectada su empresa por la crisis? 
Diagnosis de Empresas. 

Asesoramiento Mercantil. Financiación 
Asesoría Fiscal. Declaraciones de Renta 

y Sociedades. Asesoría Jurídica 
Implantación de Sistemas Contables 

Contabilidad. Tratamiento con 
Ordenador 

t e n e m 
l a s o l u c i ó n 

centro 
fiscal 
auditor 
y contable a 
de cantabria 

•nuestro equipo-

CALVO SOTELO. 11. Pral. - Tel. 221792 

'Economistas 
'Abogados 
'Gestores administrativos 
Intendente actuarial 
'Profesor mercantil 
'Agente de seguros 
'Perito Mercantil 

A g e n d a 

WAGNER, su primer centenario, se comenzará a conmê  
morar en la Fundación Marcelino Botín con un ciclo de confe
rencias que iniciará el compositor cántabro Miguel Angel Sam-
perio, mañana, a las 8 de la tarde, sobre Drama Musical, Músi
ca del Futuro y Postwagnerismo. 

LA PROBLEMATICA URBANISTICA DE SANTAN
DER será el centro de una mesa redonda en la que intervendrá 
Julio Pozueta, Eduardo Ruiz de la Riva, Luis Pedraz, Pedro 
Gómez Portilla y Ricardo Gutiérrez López Vázquez. Está or
ganizada por la Fundación Pablo Iglesias, y tendrá lugar el 
miércoles próximo, en el salón de actos del edificio de las Dele
gaciones. 

ISIDRO CICERO presentará mañana, a las 8 de la tarde, 
en la Casa de la Cultura de Torrelavega, el libro ««Luis en Pi-
mentel», de Domingo G. Villegas y José A. Pérez Muñoz. 

AULAS DE LA TERCERA EDAD organiza hoy, a las 5 
de la tarde, en el Aula Magna de Ciencias, la segunda conferen
cia del geólogo Jesús Saiz de Omeñaca, sobre ««Historia del 
Planeta Tierra». 

Comunicación 
de la delegada 
del Gobierno 

Prohibición 

del ácido 

bórico como 

conservante 

Los consumidores, que 
somos todos, hemos de 
congratulamos de que re
cientemente la Subsecre 
taría de Sanidad y Con
sumo haya restablecido 
cido la prohibición absolu
ta del empleo del ácido bó
rico para la conservación 
de crustáceos. Ante lo 
cual la delegada del Go
bierno en Cantabria, doña 
Alicia Izaguirre Albiztur, 
ha solicitado que los 
Ayuntamientos y los dis
tintos sindicatos provin
ciales hagan llegar a las 
asociaciones que se dedi
quen a la conservación de 
crustáceos esta prohibi
ción. 

La circular de la delega
da del Gobierno ha sido 
puesta en conocimiento de 
las entidades conserveras 
de nuestra r e g i ó n , 
quienes, en general, se han 
manifestado a favor de es
ta decisión. 

A l parecer el ácido bóri
co es una sustancia con
servante que se emplea 
preferentemente para la 
conservación de los crus
táceos, a los que se aplica 
poco antes de la congela
ción. Esta sustancia es un 
magnífico conservante 
pues impide que el maris
co adquiera un color 
negruzco, pero presenta el 
inconveniente de ser tóxi
co y acumulativo en el or
ganismo humano. 

Este ácido, cuya utiliza
ción como conservante ha 
sido prohibida en toda 
Europa, se reimplantó en 
España con la oposición 
de una gran parte de los 
industriales que se dedi
can a la conservación. A l 
parecer los industriales, 
en su mayoría no estaban 
a favor del producto, pues, 
además de empeorar la ca
lidad del producto, el 
empleo del ácido les pro
voca a ellos una serie de le
siones cutáneas. 

Finalmente hemos de 
decir que la aplicación de 
esta norma, en Cantabria, 
nos permitirá a partir de 
ahora saborear con más 
gusto esos deliciosos crus
táceos que ya no presen
tan ningún tipo de ácido 
como conservante. 

Miguel Angel 
MARCOS 

m Ü 
Alta VELOCIDAD 

Breve APRENDIZAJE 
i Intensivas PRACTICAS 

Número UNO 
en varías OPOSICIONES 

MONTES DE ÑERA 
Fdez. Isla. 11 A. Tel. 221688 

L a Í I o d a 
a D u e n P r e c i o 

ONFECCIO 

HERNANDEZ 
ñaza de la Esperanza, 2 • Calle Cádiz, 13 

Camilo Alonso Vega, 16 
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A pesar de que ni la Urbanización "Los Ríos", ni los edificios de la misma zona y del mismo promotor cumplen 
las ordenanzas y cometen infracciones graves 

£ 1 consejero de Obras Públicas no se decide a aplicar 
la ley con rigor en el caso "Clopasa" 

Mientras el expediente incoado a la Urbanización 
«Los Ríos» signe su curso inexorable, como reconocía 
días pasados el titular de la Consejería de Obras Públi
cas del Gobierno de Cantabria, la pasada semana la 
constructora «tCíopasa» desataba una furibunda campa
ña de desmentidos, con publicidad pagada en la prensa 
y lavado de cara a cargo de su gabinete de imagen y de 
programas de radio a su alcance. Todo ello, en un afán 
de desviar la auténtica magnitud de la ilegalidad de la 

Ante miembros de la 
Asociación de Vecinos 
«Prado San Roque», los 
más directamente afecta
dos —aparte de sus futu
ros ocupantes— por el en
gendro urbanístico y col
menar de la Urbanización 
«Los Ríos», y ante otras 
personas dispuestas a tes
tificarlo, el consejero de 
Obras Públicas de la Co
munidad Autónoma ha 
afirmado que si el alcalde 
no mandaba paralizar las 
obras de la Urbanización 
«Los Ríos» lo haría él, con 
la ayuda de la delegada 
del Gobierno en Can
tabria. El caso es que la 
importantísima y acerta
da decisión de hacerle jus
ticia a la asendereada 
ciudad de Santander (por 
causa de un urbanismo es
peculativo, irracional y 
absurdo) al tramitar un 
expediente a la citada ur
banización, en base a la 
flagrante invasión de un 
vial del Plan Comarcal, no 
ha tenido su consecuencia 
lógica ante tan grave 
infracción urbanística. La 
Ley del Suelo, ordena 
taxativamente paralizar 
cualquier obra, como me
dida precautoria, cuando 
se encuentran indicios de 
ilegalidad grave (B. O. E. 
17-6-76; art. 184.1) «Cuan
do los actos de edificación 
o uso del suelo relaciona
dos en el artículo 178 se 
efectuaran sin Ucencia u 
orden de ejecución o sin 
ajustarse a las condi
ciones señaladas en las 
mismas, el alcalde o el go-
benador civil, de oficio o a 
instancia del delegado 
provincial del Ministerio 
de la Vivienda (ahora, por 
transferencia, consejería 
de Obras Públicas de Can
tabria) dispondrá la- sus
pensión inmediata de 
dichos actos. El acuerdo 
de suspensión se comuni
cará al Ayuntamiento en 
el plazo de tres días si 
aquel no hubiera sido 
adoptado por el alcalde. 
Dos) En el plazo de dos 
meses contados desde la 
notificación de suspen
sión, el interesado habrá 
de solicitar la oportuna l i 
cencia o, en su caso, ajus-

tar las obras a la Ucencia u 
orden de ejecución. Tres) 
Transcurrido el plazo sin 
haberse instado la expre
sada licencia, o sin haber
se ajustado las obras a las 
condiciones señaladas, el 
Ayuntamiento acordará la 
demolición de las obras a 
costa del interesado y pro
cederá a impedir definiti
vamente los usos a los que 
diera lugar. Cuatro) Si el 
Ayuntamiento no proce
diera a la demolición en el 
plazo de un mes, contado 
desde la expiración del tér
mino al que se refiere el 
número anterior o desde 
quu la Ucencia fuese dene
gada por los motivos 
expresados, el alcalde o el 
gobernador civil (delegada 
del Gobierno en este caso), 
dispondrá directamente 
dicha demolición a costa, 
asimismo, del interesado». 
Etcétera. 

La Urbanización 
«Los Ríos» no se 

correpondeala 
licencia de 

construcción otorgada 

Es de comprender la re
acción y el nerviosismo 
consiguiente de los promo
tores de la Urbanización 
«Los Ríos» y otros edifi
cios aledaños en la misma 
zona y empresa en la mis
ma línea de la Prolonga
ción de la Avenida de Los 
Castros, casi todos con 
irregularidades manifies
tas. Pero la maniobra de 
distracción viene dada en 
base a que un oficio en
viado por el consejero de 
Obras P ú b l i c a s a la 
Alcaldía en días pasados 
aludía a uno de esos edifi
cios y «no exactamente» a 
la Urbanizac ión «Los 
Ríos», aunque todos estén 
en el mismo ámbito, como 
se decía. La diferencia es 
que unos se encuentran en 
fase de estructuras y la 
Urbanización «Los Ríos» 
en si tiene ya las 488 vi
viendas a punto de ser 
entregadas. Concretamen
te (salvo diecisés de la par
te más cercana a General 
Dávila que ya están habi
tadas) el resto lo serán su
cesivamente, en marzo. 

M E S O N 

RIVEIRO 
Comunica a su distinguida clientela y amigos que, 
después de sus vacaciones, volverá a estar con to
dos A PARTIR DE MAÑANA, MARTES. 

Grai. Dávila, 62 (Frente Santa Clotilde) 

citada urbanización y de anteponer, ante los ojos de los 
sufridos compradores de esas viviendas y la opinión 
pública, una cortina de humo. La campaña de imagen ha 
incluido difamí^íon^c: hacia el que susoriKo ja es. 
pecie de que está a sueldo de una constructora rival de 
«Clopasa») y finalizando con una reclamación de «daños 
y perjuicios» por valor de 50 millones dé pesetas. Pero 
ante todo, la verdad pura y simple. HOJA DEL LUNES 

no ha hecho sino esgrimir la ley, y no se ha inventado na
da. Sin embargo, el consejero de Obras Públicas, Tomás 
Fernández, duda, titubea o no se atreve a aplicársela a 
«Clopasa», aunque son manifiestas las graves ilegalida
des en que se ha incurrido en la Urbanización «Los 
Ríos» y en los otros edificios en construcción aledaños, 
llámense como se llamen, que se encuentran en la misma 
situación y pertenecen al mismo promotor. 

abril y mayo. Contando 
con el medio millón que 
«Clopasa» les pide ahora, 
cuando están esperando 
ávidamente las llaves, a 
cada comprador y en con
cepto de «subida de los 
costes», son alrededor de 
2.000 millones de pesetas 
los que están en cuestión 
si el consejero de Obras 
Públicas se decide a apli
car la ley. 

En tanto los Tribunales 
deciden si hay o no hay 
motivo suficiente para de
moler lo que no se atiene a 
licencia o las filas de blo
ques que sp encuentran 
sobre el vial de la red arte
rial del Plan parcial vigen
te. Los pisos de la Urbani
zación «Los Ríos» son de 
dos tipos: unos a razón de 
3.500.000 pesetas y otros 
de 4.500.000 pesetas; más 

el medio millón menciona
do, más 25.000 pesetas a 
la entrega de las llaves y 
5.000 pesetas de un segu
ro a todo riesgo anual a 
costa del comprador. Son 
viviendas subvenciona
das. 

Y para mostrar y de
mostrar cómo la Urbani
zación «Los Ríos» no se ha 
atenido a la licencia conce
dida baste con recurrir 

nuevamente a la Ley. Su
poniendo el caso más favo
rable a «Clopasa». es de
cir, que los edificios están 
en «zona urbana», y de 
bloques aislados, el Plan 
Comarcal reza lo siguien
te: «Las condiciones de la 
edificación serán como 
máximo del 40 por ciento 
de la totalidad de la super
ficie comprendida entre 
los ejes de las calles y de la 

Gobierno 
de Cantabria 

C O N S E J E R I A D E L A P R E S I D E N C I A 

ANUNCIO DE EXPROPIACION 
Según acuerdo del Consejo de Gobierno de la Diputación Regional de Cantabria, de 22 de 

febrero de 1983 , y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 34 .1 .B del Estatuto de 
Autonomía para Cantabria, y en el artículo 52 de la Ley de Expropiación Forzosa de 16 de di
ciembre de 1954 , ha sido declarada de urgencia la ocupac ión de ios bienes y terrenos afectados 
por el proyecto «Línea Aérea de 12 Kv. de Valle a Riba, con derivación a Ogarrio (Ruesga)», incluida 
en el Plan de Electrificación Rural para Cantabria. 

En consecuencia, esta Diputación Regional, de conformidad con el artículo 5 2 indicado, ha 
resuelto convocar a los propietarios y titulares de derechos afectados que figuran en la relación ad
junta, para que el día 21 de marzo de 1983 , a las 11 horas, comparezcan en las oficinas del Ayun
tamiento de Ruesga para proceder al levantamiento de actas previas a la ocupac ión , sin perjuicio de 
trasladarse ai propio terreno si as í se estimara conveniente. 

Los titulares de los bienes o derechos afectados deberán asistir personalmente o representa
dos por persona suficientemente autorizada para actuar en su nombre, aportando los documentos 
públicos o privados que acrediten su titularidad y último recibo de la Contr ibución, pudiendo hacer
se acompaña r , a su costa, de un perito y un notario. 

Hasta el levantamiento de las citadas actas previas, podrán formularse, por escrito, ante la 
Consejería de la Presidencia de la Diputación Regional de Cantabria cuantas alegaciones se consi
deren oportunas, a ios solos efectos de subsanar posibles errores que se hayan podido padecer al 
realcionar los titulares, bienes y derechos afectados. 

LINEA: Línea a é r e a de 1 2 K V . de Val le a 
Riba, con d e r i v a c i ó n a Ogarrio 

T R A M O : Cruce: A l i n e a c i ó n Riba-Barrio 
Al ineac ión Ogarrio-Lastra 

T M M O . MUNICIPAL: RUESGA 

15 

F I N C A 

Clase 

Rosque, 
prado 

N.0 de 
postes 

P R O P I E T A R I O 

N o m b r e 

Feo. J av ie r 
F e r n á n d e z S o p e ñ a 

D o m i c i l i o 

C/ C á d i z , 20, 
Santander 

V u e l o / 
L inea 

310 

Santander, 2 4 de febrero de 1983 . 

EL CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, 
JESUS RUIZ RUGAMA 

Super
f icie a 
ocupar 

10 m 2 . 
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medianería que circunda a 
la edificación que se pro
yecta, dentro de los 
límites de la parcela 
correspondiente. La dis
tancia mínima entre blo
ques (no se ha cumplido) 
será siempre superior a su 
altura total. La altura má
xima será la correspon
diente a la planta baja y 
cuatro pisos o sea 16 
metros». La Urbanización 
«Los Ríos», como todo el 
mundo puede ver, tiene la 
mayor parte de sus edifi
cios de nueve plantas más 
unos altísimos bajos que 
sobrepasan con mucho, 
los cuatro metros. Es de
cir, superan con creces los 
treinta metros de altura 
por la parte que da a la 
Pro longac ión de Los 
Castros. Asimismo, la ley 
dice que «podrán ser auto
rizadas mayores alturas 
siempre que se disminu
yan proporcionalmente la 
superficie edificada del 
cuarenta por ciento es
tablecido». Se puede decir 
tranquilamente que la par
cela ocupada por la tan ci
tada urbanización esta 
utilizada prácticamente al 
máximo, hasta el punto en 
que no existen zonas ver
des ni apenas cualquier 
otro tipo de dotaciones. 
Aquello es una auténtica 
colmena, hacinar a la gen
te allí en base a sus necesi
dades de vivienda a buen 
precio tendría que ser de 

Juzgado de Guardia en un 
país civilizado. 

Así todo, aquella zona 
no es «urbana» sino «su
burbana». Y aún es más 
restrictiva que la anterior, 
siempre según el Plan Co
marcal en vigor. Quede 
constancia de que nunca 
hemos entrado en conside-
raciones e s t é t i c a s 
—concepto a tener muy en 
cuenta a la hora de planifi
car un buen urbanismo en 
las ciudades— porque en
tonces sobraría de ante
mano todo lo escrito por 
nosotros en torno a la Ur
banización «Los Ríos», 
puesto que es derrumbada 
por sí sola. 

El expediente sigue 
su curso pero las 
obras continúan 

«El expediente a la Ur
banización «Los Ríos» no 
hay quien lo pare», decla
raba hace días el consejero 
Tomás Fernández a HO
JA DEL LUNES. Puesto 
que otras obras —como el 
controvertido «apartho-
tel» del Sardinero lo fue 
durante ocho meses— han 
estado paralizadas ¿por 
qué no la mencionada ur
banización, si invadir un 
vial es infracción grave? 
Estar sobre terreno califi
cado de rural lo es todavía 
más, cual es el caso de la 
primera hilera de bloques 
de «Los Ríos». A pesar de 

todo, el alcalde Horma-
echea Cazón ha sido el 
más continuo y ferviente 
defensor de la absoluta le
galidad de las construc
ciones de «Clopasa», en 
declaraciones hechas a al
gunos chicos de la antena 
radial con toma de tierra 
en los gabinetes prensa
dos. Por su parte, simultá
neamente, han aparecido 
campañas publicitarias de 
prensa y circulares a los 
488 compradores de pisos 
en «Los Ríos» echándole 
todas las culpas a las in
formaciones dadas por 

DOBLE\ E L V A L O R D E S U 

D I N E R O . . . 

LOS 

¡¡ULTIMOS 

DIAS!! 

ALFOMBRAS CORTINAS 
ALFOMBRA 

PIE DE CAMA 
desde 

CORTINA 
3 MTS. ALTO 

desde 
COLCHAS 

COLCHA 
TERGAL 
desde pts/m 

CORTINA 
ENCAJE 

3 MTS. ALTO 
desde 

ALFOMBRA 
COMEDOR 

desde 
JUEGOS 
CAMA 

3 PIEZAS 
GRANDE 

desde 

ALFOMBRA 
GRAN DISEÑO 

pelo largo 
desde 

2 x 
MANTA 

- ACRILICA 
desde 

MILES 
DE 

MANTAS 
PARA 

REGALAR 

MANTELERIAS 
MANTELERIA 

ACRILICA 
6 servicios 

desde 
MANTA 

FANTASIA 
desde 

IDREDONES 
desde POR CADA 

COMPRA 
UN Â  IGUAL 
DE REGALO 

TOALLAS, desde 
PAÑOS COCINA desde 39,90 
TOALLA BAÑO, desde 325 
COLCHA CUNA, desde 225 
VISILLO tergal desde 99 p/m 
MANTA PELO, desde 2.550 

(y otra igual de regalo) 
TELAS PARA VESTIDOS 
TERGALES, PUNTOS, 
CHEVIOTS, VILLELAS, a 

99 pts /m 

PARA ELEGIR. MEJORES PRECIOS 
Vea escaparates en: 
J. de Herrera, 3 
Príncipe, 1 
Risalasal, 23 
(Selecciones) 
y en Astillero: 
Grlmo., 7 

HOJA DEL LUNES y 
asegurando que todo está 
bien en el mejor de los 
mundos. Aprovechando pa 
ra sentirse perjudicados y 
pedirnos indemnización. 

Habría que decir que la 
auténticamente perjudica
da en este caso —y en 
otros similares donde han 
entrado a saco en la espe
culación del suelo los cons
tructores con patente de 
corso y bula integral— ha 
sido, una vez más, la 
ciudad de Santander. Lle
va camino de hacerse 

inhabitable por causa de 
los «buenos oficios» del 
ínclito alcalde que padece
mos. Desgraciadamente 
no todo en esta ciudad es 
Piquío y Península de la 
Magdalena. También ha 
sido lesionada —una vez 
más, asimismo— la credi
bilidad de las leyes en ma
teria urbanística. «Clopa
sa» quiere ganar tiempo, 
en cualquier caso, ayudá-
da por los corifeos feos; 
hasta poder entregar los 
pisos, porque así será ya 
imposible demoler con los 
habitantes dentro. Se co
noce excesivamente bien 
por jestos pagos la política 
de los hechos consuma
dos. 

Se sabe, pues que una 
de las labores del gabinete 
de prensa de «Clopasa» ha 
sido desviar las iras de sus 
clientes hacia los que in
formamos, o sea, la pren
sa. Valga la paradoja y la 
contradicción. 

Lejos de nuestro ánimo 
perjudicar a unos compra
dores que arriesgaron su 
sudado y costosamente 
conseguido dinero. Es una 
realidad lamentable que si 
ahora anunciaran a sus 
derechos sobre las vivien
das de la Urbanización 
«Los Ríos» perderían el 
veinte por ciento del valor. 
Pero no se puede seguir 
haciendo, ni informativa
mente ni en el ámbito de 

una política institucional 
que se respete determina
do juego cuando se vul
nera deliberadamente la 
ley. Y se amasen millones 
a costa de la ingenuidad y 
la falta de información y 
las necesidades perento
rias de las gentes de clases 
más humildes. Lo que pro
cede ante estos casos es la 
unión y la reclamación de 
daños y perjuicios a los 
promotores desaprensi
vos. En cualquiedr caso, 
ya los primeros agra
viados han sido los veci
nos, también trabajado
res, de Prado San Roque. 
Que han visto cómo se les 
ha venido encima un ma
zacote informe sin co
merlo ni desearlo y sin 
ninguna contrapartida a 
cambio. La ladera Norte 
de General Dávila está 
siendo duramente castiga
da por este tipo de especu
lación. La alcaldía y una 
Comisión Municipal Per
manente dominada por el 
alcalde tienen la culpa. 
Así como los técnicos que 
informaron favorablemen
te y toleraron el desvío de 
un vial del Plan Comarcal. 
Y también la anterior Co
misión Provincial de Ur
banismo por conceder la 
oportuna licencia y la dele
gación del MOPU en lo 
que le toca. Todo ello en el 
ámbito de UCD. 

.Patxi IB ARRONDO 

« C l o p a s a » , u n a c o n s t r u c t o r a 

m e t e ó r i c a 

El 5 de junio de 1976 quedaba inscrita en el Registro de la Propiedad de Santan
der la sociedad Construcciones López Pablo, S. A., abreviadamente «Clopasa», con un 
capital social de 30 millones de pesetas. Faustino López Pablo, industrial, suscribía 
560 acciones por un valor de 14 millones. Su hermano Antonio López Pablo, apareja
dor, una cantidad equivalente. Ambos respaldaban la operación en base a efectos de 
maquinaria diversa, desde palas excavadoras hasta material de oficina, nada de dine
ro en metálico. Sí pagaron un millón cada uno, para suscribir sus respectivas 40 ac
ciones, el empleado administrativo Francisco García González y el otro administrati
vo, César Solinís Gutiérrez. 

El 18 de abril de 1979 se produce la primera ampliación de capital en la cantidad 
de 100 millones de pesetas, repartidos en 4.000 acciones nominativas a la par de 
25.000 pesetas cada una. El 16 de julio de 1982 se decidiría declarar a la Junta Directi
va «de carácter universal», con asesoría letrada del abogado Juan José Fernández 
Santos. También se decide ampliar una vez más el capital en 20 millones de pesetas, 
repartidos en 800 acciones de 25.000 pesetas nominales y a la par. El capital social se 
fija entonces en 150 millones de pesetas en la cantidad de 6.000 acciones. 

En la reunión de la última junta de accionistas de diciembre de 1982 se decidió, 
otra vez más, la ampliación de capital en la cuantía de 50 millones de pesetas (2.000 
acciones suscritas íntegramente por los hermanos López Pablo por expresa renuncia 
de los otros socios). El capital social ha quedado en 200 millones de pesetas repartidas 
en 8.000 acciones nominales de 25.000 pesetas cada una. 

Durante tan escaso tiempo de vida la empresa constructora «Clopasa» ha ido ha
ciéndose con los terrenos más estratégicos de Santander y algunos de la región, como 
sucede en Somo y otros lugares. En la capital de Cantabria tienen prácticamente co
pada lá ladera Norte —la línea de la Prolongación de la Avenida de los Castros— y 
también construyen en el gran solar de la antigua fábrica de cervezas, perteneciente al 
Banco de Santander. 

El consejo de administración (por tiempo indefinido) queda constituido por los si
guientes señores: Presidente, Faustino López Pablo; vicepresidente, Antonio López 
Pablo; secretario, Francisco García González, y vocal, César Solinís Gutiérrez. Un in
dustrial, un aparejador y dos empleados administrativos. Lo que en el argot norte
americano se denominan «self made men». Se puede asegurar con toda tranquilidad 
que Construcciones López Pablo, S. A., factura muchos miles de millones de pesetas 
en la actualidad en base a ese capital social mencionado anteriormente. 

MATA VIL, S. L. 
Distribuidor en exclusiva para Cantabria de: 

c . a . P . F U 5 i . n . 

C O M U N I C A A T O D O S S U S C L I E N T E S Y A M I G O S Q U E , A P A R T I R D E M A Ñ A N A , L U N E S , 
D I A 2 8 D E F E B R E R O D E 1 9 8 3 , S E T R A S L A D A A S U S N U E V A S I N S T A L A C I O N E S , S I T A S en: 

C/ Fernando de los Ríos, N.0 63 
Teléfonos: 313838 y 313939 

(Gral. Dávila, detrás Gpo. San Roque, próximo al Gpo. Dr. Guillermo Arce) 
Donae les ofrec remos a todos un servicio más rápido y una mayor comodidad. 
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1.000 de la capital cántabra y 1.500 del resto 
de los ayuntamientos que la componen 

2 . 5 0 0 r e c l a m a c i o n e s a l c e n s o h a 

a d m i t i d o l a J u n t a E l e c t o r a l 

d e S a n t a n d e r 

Unas'2.500 reclamaciones a las listas provisionales del censo electoral han 
sido admitidas por la Junta Electoral de Zona de Santander que se reunió el pasa
do 14 de este mes. Esta cantidad corresponde tanto a nuestra ciudad como a los 
27 ayuntamientos que están adscritos a esta Junta. En concreto, en la capital 
cántabra se presentaron un total de cerca de mil reclamaciones mientras que en 
los municipios señalados se alcanzaron una cifra aproximada de mil quinientos. 

' Esta nueva rectificación del censo 
—la segunda que se realiza sobre el ela
borado en el 81 —es muy importante 
de cara a los próximos comicios muni
cipales - regionales, cuya campaña está 
ya prácticamente en sus albores. 

Las reclamaciones que se han efec
tuado son de tres tipos: inclusiones en 
el censo, rectificaciones de errores y 
bajas en el mismo.- La más habitual, el 
80 %, ha sido la de personas que no pu
dieron votar en las pasadas elecciones 
generales por no estar incluidas en el 
censo y que se han personado durante 
el pasado mes en la calle Monte Caloca, 
mientras ha estado abierto el plazo de 
reclamaciones. Algunos de ellos ya 
h a b í a n sido a u t o m á t i c a m e n t e 
incluidos al haberse subsanado su no 
inclusión cuando se elaboró el censo en 
el 81. 

De otro lado, las recrtificaciones de 
error corresponden a los nombres y 
apellidos que están mal reseñados: 
«Adolfo» por «Alfonso», «Díaz» por 
«Diez», etc. La última posibilidad, las 
bajas en las listas, es muy remota y se 
produce cuando-hay personas que 
vienen en dos secciones diferentes y 
hay que excluirlas de una de ellas para 
evitar problemas. 

Hay que señalar que de las 145 sec
ciones en que está dividida Santander 
en el censo electoral, únicamente en 6 
no ha existido ninguna reclamación y 
en cuanto a la intensidad de producirse 
ha variado bastante por zonas tenien
do unas bastantes solicitudes y otras 
apenas sin rectificaciones. Los casos 
de baja en el censo han sido muy pocos 
y alcanzan como mucho unos 10 ó 12 
en cada sección. 

En cuanto al procedimiento que se 
va a seguir ahora es el de p^sar las 
reclamaciones que han sido aceptadas 
a la Junta Electoral Provincial en la 
que confluirán todas las de Cantabria. 
Entonces en la Delegación de 
Estadística se confeccionan las nuevas 

listas definitivas para las próximas 
elecciones municipales - regionales. 

Por otra parte, se han recibido ins
trucciones de Madrid para que sean 
incluidas en el censo todas las perso
nas que han reclamado y se han dado el 
visto bueno a su inclusión. 

27 AYUNTAMIENTOS 

Comentábamos 'antes que la Junta 
Electoral de Zona de Santander la for
man además del Ayuntamiento de la 
capital, otros 27 que están incluidos en 
su distrito. Son los siguientes: Astille
ro, Camargo, Castañeda, Corvera de 
Toranzo, Entrambasaguas, Liérganes 
Luená', Marina de Cudeyo, Medio Cu-
deyo. Miera, Penagos, Piélagos, Puen
te Viesgo, Ribamontán al Mar, Riba-
montán al Monte, Riotuerto, San 
Pedro del Romeral, San Roque de 
Riomiera, Santa Cruz de Bezana, Santa 
María de Cayón, Santiurde de Toranzo, 
Saro, Selaya, Vega de Pas, Villa-
carriedo, Villaescüsa-y Villafufre. 

Como decíamos antes las reclama
ciones que se han enviado a la Junta 
Electoral son 1.500 que se reparten 
irregularmente por los ayuntamientos, 
ya que en algunos han existido muchas 
rectificaciones y otros apenas había al
gún error. 

Por otra parte, cabe señalar que la 
inclusión de los menores de edad que 
cumplen los 18 años en las listas para 
las próximas elecciones es automática, 
puesto que en las mismas cuando se 
elaboraron y en cada sección figuran 
los jóvenes con 16 y 17 años, es decir, 
los que están a punto de cumplir los 18 
años y por tanto ejercer su derecho 
ciudadano al voto. 

Esperemos que con las reclama
ciones que se han efectuado y han sido 
aceptadas en las próximas elecciones 
no se quede nadie que lo desee sin vo
tar. M.A.S. 

ULTIMA SEMANA 
V E N T A E S P E C I A L 

M A N T A S D E P / E L 

M O Q U E T A S - C O R T I N A S 

E D R E D O N E S 

ALFOMBRAS SUELTAS 
LANA COMEDOR, de las mejores marcas, rebajadísimas 

TAPICERIA, 399 pts/m-CORTINAS, 3 mts. alto, 450 pts/m 
MOQUETAS LANA, 800 pts/m-ALFOMBRAS, pie de cama, 999 pts. 

EDREDONES, todos tamaños, desde 2.395 pts. 

3 PLANTAS DE 
EXPOSICION, EN 
PASAJE DE PEÑA, 1 
(Junto al Túnel} 

Taza de café con 
Toñi Gimon 

No es de Santander. »Soy castellana» —me indica—. 
Es una joven-mujer-dama que estudió hasta cuarto año 
de bachiller, que sacó adelante eso que llamamos «gra
duación social» y que desembocó en el escalafón de fun
cionarla pública del Estado. Hace nueve años llegó a 
Santander en compañía de su marido y actualmente es
tá llena de contento con sus dos hijos, Pablo, de 8 años y 
Beatriz, de 6. 

Es la castellana Toñi 
una mujer de nuestro 
tiempo, de nuestras an
gustias y de nuestras es
peranzas, es decir, cabal, y 
responsable hasta la má-
dula. Por añadidura, está 
casada con Chus Cabezón 
y el hecho dé que Chus sea 
vicepresidente de la 
Asamblea de Cantabria y 
senador por nuestra re
gión, no cuenta para nada 
en este relato. Lo que me 
importa consignar es que 
Jesús Cabezón es una ex
celente persona y un 
índice neto de caballerosi
dad y cordura., 

—¿Cómo te encuentras 
y sientes en esta tierra cos
tera y montañesa? 

—Absolutamente feliz y 
gozando del equilibrio 
aquí existente. Esta es 
una tierra privilegiada por 
eso: por su equilibrio: 

—Y... ¿cómo contemplas 
a tu marido en su aspecto 
de persona, como 
ejemplar humano, como 
espécimen? 

—Es un compañero de 
viaje ideal porque compar
timos sin esfuerzos ideas, 
inquietudes, venturas e in
fortunios. 

Y como la cabra tira al 
monte..., no puedo por me
nos de preguntar a mi an-
fitriona de café su opinión 
acerca del estado de la cul
tura musical en nuestra 
región. 

—En línea de compara
ción con otras provincias 
similares, me parece envi
diable. El F. 1. S., el Con
curso de Piano de «Palo
ma O'Shea», las numero
sas corales, los conciertos 
frecuentes. Sin embargo, 
¿por qué nó enseñan músi
ca en las escuelas profeso
res que sepan música? 
¿Por qué no se crea una 
verdadera escuela supe
rior de música y una 
—aunque sea modesta-
orquesta de cámara para 
empezar? 

Callado está dicho que 
en lo concerniente al te
atro de festines y sala de 

conciertos (¿se harán algu
na vez?) mantiene el ter
minante criterio de que es 
una necesidad inapla
zable. 

Toñi no fuma, trabaja 
todos los días equis horas, 
soporta bien las obliga
ciones políticas de su ma
rido, tiene la casa llena de 
«cerámica», pues me da en 
la nariz que ella sabe 
mucho sobre cerámica, 
ama la música, su hijo 
Pablo ya estudia música, 
su voz es mucho más agra
dable que la de muchas lo-
cutoras de Televisión, es
tá rodeada de libros cu
riosos y además, Toñi 
sonríe a todo evento. 

He tomado con mucho 
-placer esta taza de café. 
Lo hago constar. 

Francis PARDO 

mejora tu ganadería 
El ganadero de Cantabria cuenta con un servi

cio de Inseminación Artificial suministrado por el 
Centro de Torrelavega, ¡Pregúntanos por sus 
ventajas!. Y.a sabe que es tá invitado a visitarle. 

Allí comprobará como se han ido incorporan
do sementales, procedentes de todos los p a í s e s 
m á s avanzados, para con ellos los ganaderos de 
la región puedan mejorar su cabana 

Se trata de un importante servicio al ganadero 
por el cual las dosis de semen se ofrecen a unos 
precios incre íblemente bajos y ello no quiere de
cir que sean procedentes de toros de mala cali
dad sino que se trata de una ayuda directa a los 
ganaderos. 

Las dosis de importación no son mejores que 
las de nuestros sementales, pero si mucho m á s 
caras IUTILIZA N U E S T R O S T O R O S ! ; Es.mejor 
para nuestra gander íá . 

C e n t r o d e I n s e m i n a c i ó n 

A r t i f i c i a l d e T o r r e l a v e g a 

El Gobierno de Cantabria ha editado un catá
logo con los datos g e n e a l ó g i c o s y característi
cas de los sementales. Estamos seguros de que 
en el Centro es tá el toro que al ganadero le gus-
taría tener en su explotación ganadera. 

Pide g r a t u i t a m e n t e 
e l c a t á l o g o . 

Escribe a la Secretaría 
Técnica de la Consejería 

de Ganadería, Agricultura y Pesca 
C/ Casimiro Saínz, n0 5, Santander 

Gobierno de Cantabria 
Consejer ía de G a n a d e r í a , Agrieullura y Pesca 

r 
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Abogados de Cantabria, 
ante la despenalización del aborto 

La pasada semana, HOJA DEL LUNES publicaba un extenso reportaje en que 
bajo el título «Profesionales ante la despenalización del aborto», se trataba de dar a 
conocer a nuestros lectores las opiniones que sobre el tema mantienen algunos médi
cos, aquéllos que quisieron contestar a nuestras preguntas, y que actualmente pres
tan sus servicios en la Residencia Cantabria. De la misma manera, se pretendía ofre
cer el punto de vista de relevantes abogados santanderinos, por considerar que si a los 
primeros compete la aplicación práctica de la futura ley, a los segundos atañe, en ade
lante, el desarrollo de muchos de sus aspectos y, lo que es más importante, su aplica
ción jurídica. 

Dada la extensión con que los médi
cos expusieron sus criterios, no fue po
sible, por un evidente problema de falta 
de espacio, publicar las opiniones que el 
proyecto de ley merece a algunos de es
tos abogados. Hoy, por fin, lo hacemos, 
pero nos vemos en la obligación de acla
rar que, dadas las dificultades con que 
se ha contado a la hora de contactar con 
algunos de estos profesionales, no se ha 
podido disponer de la opinión de 
aquellos abogados cuya posición'es to
talmente contraria al actual proyecto de 
ley, si bien es cierto que en determina
dos casos éstos han preferido, y asi lo 
han hecho contar a HOJA DEL LU
NES, permanecer al margen de la polé
mica. 

t<Hay mucho fariseísmo» 

«Mi postura es muy sencilla. Pienso 
que la despenalización del aborto es un 
primer paso, pero se queda corta, muy 
corta, con respecto a otros países euro
peos». Para Antonio Sarabia, conocido 
abogado santanderino, que hace pocos 
días publicaba en la prensa local, junto 
con su colega Concepción Alvarez, un 
extenso artículo bajo el título: «¿Y si cin
co m i l mujeres abor ta ran en 
Cantabria?», en tanto no se afronte deci
didamente el problema del aborto social 
se habrá dado una solución desde el pun
to de vista jurídico, pero no de la calle. 

Según su criterio, y teniendo en cuen
ta las cifras que sobre abortos presenta 
la Fiscalía del Tribunal Supremo, la des
penalización propuesta por el Gobierno 
va a tener una mínima incidencia, próxi
ma al 10 por ciento. Este dato significa 
que el mayor número de mujeres que se 
ven forzadas a abortar, lo hacen por ra
zones de índole familiar, social, cultural 
y económica, casos todos ellos que no re
coge el actual proyecto de despenaliza
ción. 

«De esta forma, si de lo que se trata 
es de que desaparezca el peligro para la 
madre, esto no se va a evitar. Seguirá 
subsistiendo el grave problema social y 
la gente con escasos recursos se verá for
zada a seguir recurriendo a la clandesti
nidad y quienes más posibilidades ten
gan viajarán a otros países, como viene 
sucediendo hasta ahora». 

En la actual polémica que la so
ciedad española ha iniciado respecto al 
aborto, Antonio Sarabia considera que 

«hay mucho fariseísmo, ya que la cínica 
base para defender la continuidad de su 
prohibición se halla en una ideología po
lítica que, paralelamente a situarse en 
contra del aborto, lo haCe a favor de la 
pena de muerte», y así como ya hacía 
constar en su artículo anteriormente 
mencionado, siempre, dice, hay que te
ner en cuenta que la linea divisoria que 
separa a los países que tienen despenali
zado el aborto con los qúe no la tienen, 
es la misma que separa el progreso y la 
cultura. No obstante, está plenamente 
convencido de que en caso de realizarse 
un referéndum, la inmensa mayorá de la 
gente votaría a favor del aborto. 

«El aborto social está muy lejos» 

El criterio de otro no menos conocido 
abogado, Benito Huerta, es, según sus 
propias palabras, «positivo», ya que con-": 
sidera que los casos estimados por el Go
bierno son «casos límites», a los cuales 
era necesario desde hace tiempo dar una 
solución. Sin embargo, tampoco conside
ra que el problema de la calle vaya a ser 
resuelto y, de hecho, la despenalización 
propuesta por el Gobierno puede, según 
él, cubrir una muy pequeña parte de los 
casos de aborto, teniendo en cuenta que 
se despenalizan circunstancias muy po
co frecuentes en los que toca a madres 

en grave peligro y los casos de viola
ción, siendo, según él, más elevado el 
porcentaje de los embarazos con fetos. 
afectados por diversas malformaciones. 

Dentro de la actual conciencia social, 
Benito Huerta considera que no existe la 
idea de castigo respecto a los casos que 
la ley se propone despenalizar, «pienso, 
a modo de ejemplo, que si se restablece 
el jurado, a sus miembros les costaría 
mucho penalizar a estas personas, no 
permitiría que se produjera el castigo». 
No obstante, piensa que el llamado abor
to social está muy lejos, «aunque no es 
menos cierto que se impondrá la tenden
cia a atenuar las penas debido a la pre
sión que socialmente se ejerza. Se puede 
conseguir una aplicación más flexible de 
la ley, más allá no se puede ir». 

«Un proyecto oportuno y conforme 
ala conciencia social» 

Eduardo Casanueva, decano del Co
legio de Abogados, fue contactado por 
HOJA DEL LUNES, por considerar, 
dado el cargo que ocupa, de gran interés 
sus criterios. En este sentido, y conside
rando que no tiene nada nuevo que aña
dir, nos remitió a unas recientes declara
ciones suyas aparecidas en «El Diario 
Montañés», y de las cuales transcri
bimos textualmente una parte: 

«El aborto, nadie puede dudarlo, es 
un mal que sería de desear que no se pro
dujera. Ahora bien, es, indudablemente, 
una realidad social. El Gobierno del Es
tado, que tiene la obligación de legislar 
para todos los ciudadanos, no puede des
conocer esta realidad. Para los católicos, 
para los practicantes de otras reli
giones, las normas de su religión son de 
obligada observancia con arreglo a la 

En su consejo de redacción participan 
Javier Díaz y Xesús Vázquez 

i t C o m e r c i a l d e l a P i n t u r a » , 

r e v i s t a d e p r ó x i m a a p a r i c i ó n 

«Comercial de la Pintura» es el último título de una nueva revista 
que se pondrá a la venta en el curso de esta semana y que cuenta con la im
portante colaboración de dos personas vinculadas a nuestra ciudad: el 
crítico Javier Díaz y el pintor X. Vázquez. Ambos integran el consejo de re
dacción de «Comercial de la Pintura», junto a Juan Manuel Bonet, Javier 
Rubio Navarro, que se encarga de la coordinación; Angel González García 
y Francisco Rivas. 

La revista, que tiene periodicidad cuatrimestral y está financiada 
por la constructoría «Covinosa», divide su contenido en ensayo, artículos y 
entrevistas que tienen como centro la obra de diversos pintores, reproduc
ción de catálogos (destáca uno de Bonet sobre Xesús Vázquez) y un 
capítulo dedicado a la crítica y comentario de la bibliografía de Arte. 

«Comercial de la Pintura» tiene la curiosa característica de su in-
terregionalidad, pues el editor reside en Logroño, la sede está en Madrid, se 
imprime en Granada y de su consejo de redacción forman parte dos resi
dentes en Cantabria. 

conciencia de cada individuo, pero en el 
Estado, conviven religiosos y agnósti
cos. La religión, cualquier religión, 
puede exigir de sus practicantes la he
roicidad; las leyes del Estado, no. 

Personalmente, como jurista y como 
ser humano, no me atrevo a imponer a la 
mujer violada, ultrajada en lo más 
íntimo de su ser, la obligación de asumir 
el fruto de aquel atentado. No soy capaz, 
tampoco, de decidir en los supuestos de 
riesgo grave, entre la vida de la madre y 
la del futuro ser, que haya de ser sacrifi
cada la madre ni de imponer en casos de 
malformación grave del feto, el naci
miento y las consecuencias del mismo a 
la madre. Por ello, pienso que el proyec
to del Gobierno que contempla la despe
nalización del aborto en estos casos 
límites, es, desde el punto de vista del 
Estado, oportuno y conforme a la con
ciencia social de nuestros días. 

En definitiva, no hace, si es aproba
do por las Cámaras, más que homologar 
a nuestra sociedad con las que integran 
el resto de los países civilizados». 

«El proyecto no significa la legalización 
del abort o » 

Por su parte, el abogado Martínez de 
la Pedraja hace hincapié en la confusión 
existente entre legalización y despenali
zación y aclara que el actual proyecto no 
significa en absoluto la legalización del 
aborto, sino únicamente la supresión de 
medidas penales respecto a algunos ca
sos muy determinados. 

«Hay que tener en cuenta que la efi
cacia de la ley penal en materia del abor
to estaba totalmente frustrada, ya que, 
de hecho, no se recibía castigo, en unos 
casos por producirse en el extranjero y 
en otros porque aún produciéndose en 
España, éstos no caían en manos de los 
Tribunales». 

«En consecuencia —afirma Martínez 
de la Pedraja—, parece más justo, dado 
nuestro concepto actual, que la despena
lización se produzca en los supuestos 
que el proyecto, considera. Por otra par
te, debe tenerse en cuenta, que el juicio 
moral sobre el aborto no ha de coincidir 
necesariamente con la aplicación de una 
sanción moral, ya que hay hechos mora
les, moralmente condenables, que la so
ciedad no castiga por razones de pruden
cia». 

Desde su punto de vista, el problema 
de la calle no va a ser resuelto, pero, in
siste en que es precisamente en la calle 
donde el problema está siendo desenfo
cado, ya que, según él, se está pensando 
en su licitud e ilicitud, «cuando en reali
dad se trata de una medida de carácter 
penal referida en la práctica a un número 
insignificante de casos». 

Marisa RUIZ 
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Los 500 millones invertidos han disminuido grandemente el problema, pero los ganaderos se siguen viendo 
perjudicados por Derivados del Flúor, S. A. 

La contaminación en Ontón subsiste, aunque no revista 
la gravedad de antaño 

En el 8 de octubre pasado finalizó el contrato 
que la mayor í a de los ganaderos de O n t ó n t en ían 
firmado con la empresa «Der ivados del Flúor , S. 
A.». Su s i tuac ión actual es difícil, ya que esa in
dustria —en el grupo multinacional a l emán 
Bayer— esgrime el argumento de la falta de conta
minación presente para no renovar el compromiso 
establecido desde que en 1974 apareciera la prime
ra vaca con s í n t o m a s de fluorosis. 

En el ú l t imo contrato, sellado en 1979, como 
renovac ión del originario de 1976, eran treinta los 
ganaderos afectados, m á s otros diez que no 
quisieron entrar por esas condiciones por las 
circunstancias que fueren. Los ganaderos afirman 
que «Derivados del Flúor» sigue contaminando la 
hierba, aunque hayan paliado en mucho las emi
siones aéreas . Por ello, estiman que la empresa ha 
de continuar haciendo frente a su comportamiento 

anterior y t a m b i é n a seguir indemnizando por las 
reses que pudieran todav ía resultar contaminadas. 
Por su lado, la dirección estima que se ha realizado 
un importante esfuerzo para suprimir la contami
nación por flúor y ha quedado liberada de pagar 
cualquier t ipo de suma por esta causa. 

Los ganaderos piensan recurrir a la Cámara 
Agrar ia y ejercer presiones para salvaguardar sus 
intereses. 

Por su parte, el Comité 
de Empresa piensa que no 
deben entrar en el asunto 
y es un problema bilateral. 
Para los representantes de 
los trabajadores el trato 
de la empresa «Derivados 
del Flúor, S. A.», con los 
ganaderos de la zona ha si
do desde siempre un tema 
que no les ha preocupado 
seriamente. Reconocen 
que nunca han tenido in
formación alguna, por par
te de la empresa, al respec
to. Tampoco la empresa 
ha tratado nunca, ni ha 
aportado datos al Comité, 
sobre el asunto de la con
taminación, aún en años 
pasados en que ésta había 
llegado, a cotas alarman
tes. Se admite por algún 
miembro del mismo que la 
primera vez que se firmó 
el contrato entre «Deriva
dos del Flúor» y los gana
deros, el entonces Jurado 
de Empresa estaba con
vencido y aseguraba que 
esa industria no contami
naba en absoluto. 

Sin embargo, ante las 
presiones ejercidas duran
te bastante tiempo por los 
mismos ganaderos, y tam
bién a raíz del cambio de 
dirección, se comenzó a co
locar filtros, a recortar chi
meneas y a tomar las me
didas que vienen resumi
das en un amplio dossier y 
dos anexos editados por la 
misma empresa. 

A este respecto, por par
te üe todos los sectores 
consultados por HOJA 
DEL LUNES, tanto en 
Castro Urdíales, Ontón y 
Somorrostro (Ayunta

miento de Muskiz), coinci
dencia: la contaminación 
por flúor ha disminuido 
sustancialmente desde 
que esa industria ha toma
do medidas técnicas. No 
obstante, el mismo Comí-, 
té admite que, aunque no 
se conoce en qué cuantía, 
«Derivados del Flúor» 
continúa contaminando. 
Se habla de los escapes de 
ácido fluorídrico incontro
lables por imprevisibles y 
otra serie de factores, a pe
sar, se insiste, en la evi-
deiite mejora dé la si
tuación. En el mismo sen
tido de afirmar que «Deri
vados del Flúor» siguen 
contaminando, se alinea el 
veterinario t i tular del 
Ayuntamiento de Muzkiz, 
José María Corcuera, in
tegrante de una Comisión 
municipal de seguimiento 
del tema, amparada por el 
Gobierno Vasco. 

Inversión de 
500 millones en 
descontaminar, según 
«Derivados del Flúor» 

Desde 1975 hasta su 
culminación el año pasa
do, la empresa de «Deriva
dos del Flúor, S. A.», con 
sede social en Bilbao y 
fábrica en Ontón (Can
tabria), ha empleado, se
g ú n sus d i r ec t ivos , 
quinientos millones de pe
setas en tomar medidas 
t é c n i c a s correctoras 
contra la contaminación 
evidente que asolaba anta
ño a la zona. A l parecer, el 
sistema de control fun
ciona a base de una red de 
sensores es t á t i cos si-

MAS EQUIPO SIN CARGO ADICIONAL. 
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tuados en cuarenta y dos 
puntos de detección. Se 
trata de una especie de pe
queñas torres de un metro 
y medio de altura que 
tienen un papel sensible 
en una especie de jaula; es
te papel es sensible a la 
posible contaminación por 
flúor, las «Partes por 
millón» contenidas. 

Inaugurada la empresa 
«Derivados del Flúor» de 
Ontón en 1971, ya en 1974 
se empezaron a detectar 
problemas debidos a la 
contaminación de sus pro
ductos. Es después de las 
grandes protestas de los 
ganaderos afectados de la 
zona cuando se comienza a 
tomar alguna medida, ya 
que en un principio se 
había contado con que el 
viento valdría por sí mis
mo para eliminar la conta
minación ambiental, lo 
que se revelaría erróneo. 

Actualmente, «Deriva
dos» tiene una plantilla de 
230 trabajadores y factu
ra anualmente tres mil 
millones de pesetas; el 
producto base de la 
empresa es la fabricación-
comercialización del ácido 
fluorhídrico. Los benefi
cios anunciados al Comité 
de Empresa en el pasado 
ejercicio, según éste mis
mo, han sido úñicamente 
de dos millones de pese
tas. Tal vez debido a la 
mala coyuntura que atra
viesa el sector del automó
vil , puesto que «Deriva
dos» ce fundamental pro
veedor de aluminios al 
mismo para las 
carrocerías y demás ele
mentos. Con la inversión 

^ C H I M E N E A S ) 
D E 

S A L O N « 

i . ~ n S3 
i T ñ l T i T r i 

Castilla, 62 « 233828-370017 
S A N T A N D E R 

RLCUPhRADORLS• 
D L 

C A L O R 

C AS Í LLAS-VLRITLS 
Más de 50 Múdelos. 

L \ posición 
Juan X X H I 8 C 

I Hn: 371555 
S A N 1 A N D L R 

de esos quinientos millo
nes en el «programa ecoló
gico 1975-1982», la firma 
con mayoría de acciones 
de la multinacional alema
na Bayer asegura haber 
realizado un enorme es
fuerzo en aras de la lim
pieza de la zona. 

Mo se llegan a cumplir 
los requisitos de la 
ley internacional 

A pesar de las medidas 
tomadas y de la campaña 
de mejoramiento de ima
gen de la empresa «Deri
vados del Flúor», afirman 
los ganaderos afectados 
de Optón, se sigue conta
minando la hierba. Sinto
máticamente, no se hacen 
ni se explican en el dossier 
de la fábrica los resulta
dos de análisis de hierba y 
se hace más hincapié en 
las emisiones aéreas. Se-

.gún la legislación interna
cional, entre 30-40 partes 
por millón de flúor no es 
riesgo contaminante, pero 
sí por enneima de ese bare-
mo. Un muestreo hecho 
por los ganaderos en di
ciembre de 1982 habría 
dado un máximo de 180 
partes por millón y un 
mínimo de 85 partes. 

En unos testigos deno
minados «puntos blancos» 
(donde no tendría que ha
ber incidencia alguna de 
flúor) se encontraron 35 
partes por millón, siempre 
según fuentes ganaderas. 
Añaden que en Bélgica, 
donde la legislación anti-
contaminante es infinita-
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HOJA DEL LUNES •es 
independiente en su linea 
de pensamiento y no acep
ta, necesariamente, como 
suyas las ideas vertidas en 
lo.i articulas firmados. 

mente más restrictiva que 
en nuestro país, una fábri
ca de la multinacional Ba
yer fue cerrada y luego re
abierta con unas condi
ciones drásticas, según 
consta en documentos a 
los que ha tenido acceso 
HOJA DEL LUNES. Una 
de las cuales e/a que nun
ca se debería emitir más 
de 15 miligramos/metro 
cúbico por chimenea. Y a 
nivel de hierba, nunca se 
admite in te rnac io-
nalmente más de cuarenta 
partes por millón. 

En cualquier caso, hay 
coincidencia entre los aná
lisis hechos por los gana
deros de Ontón y los reali
zados en el laboratorio 
vasco de Derio: no llega a 
los límites alarmantes de 
antaño, pero sigue habien
do contaminación por 
flúor. 

En el último laboratorio 
mencionado, .pertenecien
te al Gobierno vasco, se 
encontraron los índices de 
contaminación siguientes: 
Primer semestre de 1981: 
media .de 75,5 ppmf, en un 
sensor se llegó a la cota 
máxima de 101 ppmf (par
tes por millón de flúor). 
En el segundo semestre se 
halló: Una media de 101,2 
ppmf y en un punto se lle
gó a las 145,2 ppmf. En un 
semestre del año 1982 se 
detectó una media máxi
ma de 58,6 ppmf, un poco 
más alta que la cota de 40 
ppmf tolerada por la le-
gislacción internacional. 

El sistema de 
indemnizaciones y los 
contratos 

Según el veterinario don 
José María Corcuera, las 
vacas quedan contamina
das por ingestión y la 
fluorosis es acumulativa. 
Coincide en esto el estudio 
realizado por la empresa. 

Es en la dentadura y. los 
huesos donde se acumula 
la fluorosis, que en el ga
nado vacuno se detecta a 
los dos años. Opina este 
veterinario que la carne de 
las vacas sacrificadas por 
este motivo no resulta da
ñina para la especie huma
na. El método para saber 
si una vaca está contami
nada es el siguiente: Se 
extrae una vértebra del ra
bo y se divide en dos; una 
parte se analiza por los 
afectados y la otra por la 
empresa. Si el resultado es 
positivo, la firma indemni
za; pero si no, la empresa 
no paga nada, y la vaca se 

queda depreciada por la 
operación realizada de am
putación. 

En cualquier caso, los 
ganaderos estiman que, a 
la más leve intoxicación, 
el ganado vacuno es muy 
sensible y su rendimiento 
baja, por lo "que siempre 
existe pérdida. Por ello, la 
tabla marcada unilateral-
mente por la empresa tam
poco ha sido aceptada 
nunca por los ganaderos. 
Los animales de dos años 
tendrían que tener 2.500 
ppmf y para seis años de 
edad se necesitarían 5.000 
ppmf para ser indemniza
dos. En la actualidad, 
siempre según el men
cionado veterinario, hay 
dos vacas con fluorosis en 
Somorrostro y los dueños 
esperan a que se les abone 
su precio. 

Lo anteriormente ex
puesto ha venido siendo 
válido para los ganaderos 
que no aceptaban firmar 
contrato con la empresa 
para ir suprimiendo el ga
nado de leche, más sen
sible, por ganado de carne. 
A l ser este tipo de crianza 
mucho menos rentable, 
«Derivados del Flúor» 
venía abonando última
mente, a los ganaderos 
afectados de Ontón, la 
cantidad de 40.000 pese
tas por res, incluyendo el 
14 por ciento derivado del 
coste de la vida incremen
tado. 

Esta diferencia equili-
bradora pagada por res 
por parte de la empresa a 
los ganaderos —com
pensando a s í la tre
menda diferencia de renta
bilidad existente entre la 
cría de ganado vacuno 
lechero y el verse obliga
dos necesariamente a ma
tar vacas de carne es la 
que la empresa ha cortado 
al finalizar la prolongación 
de contrato en octubre pa
sado. 

Para «Derivados del 
Flúor», la contaminación 
área ni tampoco herbácea 
existen. Ahora los ganade
ros se ven con un rema
nente de ganado de carne 
y, aún en el caso de que la 
descontaminación y el 
riesgo para las vacas de 
leche hubiera finalizado, 
en el mejor de los casos, 
necesitarían un lapso de 
tiempo de al menos tres 
años para volver a organi
zar una ganadería lechera 
en buenas condiciones. 
Ahora acudirán a la Cáma
ra Agraria para ver de re
solver el arduo problema. 

En 
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Otro de los argumentos 
esgrimidos ha sido el de la 
tierra. Estando en el área 
de una empresa de este t i -
j l ) los terrenos se ven 
fuertemente depreciados 
como explotación agroga-
nadera, ya que nadie los 
compraría por el riesgo 
implícito siempre latente. 

Añaden. los ganaderos 
que las cifras dadas como 
referencia por «Derivados 
del Flúor» para convencer 
a la opinión pública del 
éxito total de su programa 
descontaminante, no son 
enteramente ciertos, ya 
que cuando habla de 
fluorosis y disminución de 
vacas recogidas, no se pe
ñere para nada a que de 
las 320 vacas de la zona de 
Saltacaballos, 280 están 
en régimen de contrato de 
carne y sobre 40 vacas en 
régimen de leche habría 
retirado 11, lo que supone 
ciertamente un 30 por 
ciento, lejos de los núme
ros optimistas esgrimidos 
por la fábrica, todo esto en 
el pasado año. 

En 1981, la relación 

sería que sobre 34 vacas 
lecheras fueron retiradas 
9 que no entraban en los 
contratos. Cabe decir que 
se ha intentado ir a 
contratos privados, pero 
que la empresa ha respon
dido que el único interlo
cutor válido es la Cámara 
Agraria. 

A título de curiosidad 
hay que añadir que, según 
la peculiaridad del contra
to que han venido firman
do los ganaderos de Ontón 
con «Derivados», ninguna 
res podía permanecer más 
de un año en las cuadras, 
habiendo de ser sacrifica
das en cupo vigilado por el 
veterinario de la empresa 
y que ha consistido en te
ner el doble de reses de las 
que tenían que matar 
anualmente. 

¿Peligro de 
fluorosis para los 
humanos? 

Según los estudios 
hechos por la empresa 
(1972, 73, 74), no ha existi
do nunca peligro para la 

vida humana ni aún en la 
época en que la contami
nación por flúor era más 
aguda y preocupante, 
cuando menos ahora en 
que se ha paliado grande
mente. Tampoco de le
siones o enfermedades. 
Pero también afirmaba 
que no existían estudios 
hechos en este sentido y 
resulta que dos científicos 
daneses ya los iniciaban 
en 1932 sobre las intoxica
ciones recibidas por obre
ros de fábricas de alumi
nio de Copenhague. 

Encon t r a ron estos 
científicos que los trabaja
dores se intoxicaban por 
el contacto con la criolita 
del aluminio, que contiene 
alta contaminación de 
flúor. Cabe decir que en la 
fábrica de Ontón se traba
ja directamente con el 
flúor mismo y no se ha 
hecho n ingún estudio 
sobre eL hipotético riesgo 
que pudiera haber para los 
230 trabajadores. Tampo
co a nivel de la Admi
nistración. 

En cualquier caso, la po

sible contaminación por 
flúor en las personas no se 
detectaría hasta catorce 
años después y se confun
de fácilmente con reuma
tismos, artrosis o con 
fiebres de malta. Existe 
un informe en este sentido 
que se encuentra en ma
nos de las autoridades del 
Gobierno vasco y en la re
vista «Panorama Veteri
nario», de octubre de 
1980, se trata este aparta
do. 

Asimismo, existe una 
publicación que recopíla
los resultados de un 
congreso sobre la materia 
celebrado en Nyon, cerca 
de Ginebra (Suiza), en 
3 977, y cuyo título es 
«Fluoride and Bone». Así, 
pues, la contaminación 
por flúor en la especie hu
mana no es un hecho abso
lutamente comprobado, 
pero no es, en ninguna me
dida, descartable. Por lo 
que no se puede obviar el 
problema y dejarlo al al
bur. 

Patxi IBARRONDO 

Gobierno 
de Cantabria 

C O N S E J E R I A DE O B R A S P U B L I C A S , VIVIENDA 
Y ORDENACION DEL TERRITORIO 

El Consejo de Gobierno de Cantabria, reunido bajo 'a presidencia de D. J o s é Antonio 
Rodríguez Martínez, y a propuesta del Consejero de Obras Públicas Vivienda y Ordenación del 
Territorio, ha aprobado las Subastas que a cont inuación se detallan. 

SANEAMIENTOS 
1. —SANEAMIENTO EN EL BARRIO DE LA RIVA (Ayuntamiento de Resines). 

Tipo: 3 . 605 .481 pesetas. Plazo de ejecución: 5 meses 

2. -SANEAMIENTO EN LA HELGUERA (Ayuntamiento de Resines). 
Tipo: 2 . 5 4 6 . 1 5 1 pesetas. Plazo de ejecución; 4 meses. 

ADQUISICION DE AGLOMERADO 
1.-ADQUISICION DE AGLOMERADO ASFALTICO PARA LA ZONA DE VILLACARRIEDO 

ORIENTAL Y OCCIDENTAL. 
Presupuesto total: 8 .700 .000 pesetas. Cada zona: 2 . 9 0 0 . 0 0 0 pesetas. 

PRESENTACION DE PLICAS 
Oficina de Contra tac ión y Compras de la Consejería de Presidencia, hasta las 13 horas del 

día 14 de marzo de 1983 . 

. C O N S E J E R I A DE INDUSTRIA 
El Consejo de Gobierno de Cantabria, reunido bajo la presidencia de D. J o s é Antonio 

Rodríguez Martínez, y a propuesta del Consejero de Industria, Transportes, Comunicaciones y Tu
rismo, ha aprobado los Concursos-Subastas que a cont inuación se detallan: 

OBRAS DEL PLAN DE ELECTRIFICACION RURAL 
1 . - L I N E A DE BAJA TENSION EN LA MATA (Ayuntamiento de San Felices de Buelna). 

Tipo: 2 1 . 9 7 6 . 0 0 5 pesetas. Plazo de ejecución: 3 meses. 

2. -ELECTRIFICACION DE LOS BARRIOS LA CRONA, LOS PINOS, LA TEJERA Y BARBECHA 
(Ayuntamiento de San Felices de Buelna). 
Tipo: 2 1 . 8 6 5 . 1 0 8 pesetas. Plazo de ejecución: 3 meses. 

3. -ELECTRIFICACION RURAL EN LOS BARRIOS LAS MARISMAS, TEJA, BARREDA, 
ANCARES, MADRIRO Y BALABARCA DE OREJO (Ayuntamiento de Marina de Cudeyo). 
Tipo: 3 7 . 0 3 6 . 5 5 2 pesetas. Plazo de ejecución: 5 meses. 

PRESENTACION DE PLICAS 
Oficina de Contra tac ión y Compras de la Consejería de Presidencia, hasta las 13 horas del 

día 22 de marzo de 1983 . 

Moderado optimismo entre los 
pescadores de Cantabria 

E l p r ó x i m o d o m i n g o 

c o m i e n z a l a c a m p a ñ a 

s a l m o n e r a 

El próximo domingo, día 6 de marzo, a las siete de la 
mañana, serán posiblemente más de dos mil cañas las 
que lancen sus señuelos de cebo artificial o natural en 
los cauces de los rios de Cantabria. Se abre la campaña 
salmonera y las perspectivas que se observan, modera
damente optimistas, quizás de nuevo alberguen ilu
siones que posteriormente no pueden ser fallidas. 

La temporada que se abre el próximo domingo se 
presenta, si acaso, no tan aciaga como se pronosticaba y 
5Í con visos de cierto optimismo. Se han contabilizado 
en estas últimas semanas, ligeras entradas de ejempla
res en el río Pas, algunos «invernizos» se han visto en 
Udalla, se piensa que en el río Nansa igualmente se han 
contabilizado entradas y en el Deva, más tardío por sus 
características y aguas fuertes, también tenga este pri
vilegio. Así todo, las mareas de últimos de mes aporta
rán sin duda una mejor predisposición para el desarrollo 
deseado de esta próxima campaña salmonera. 

Por otra parte, el ambiente ribereño no es parco en 
ilusiones y los cotos del Pas y del Deva han quedado ac
tualmente agotados, sólo el Asón tiene su «novia» con 
Batuerto y poco más en este aspecto en los ríos del resto 
de la región. 

Todo depende, por supuesto, de la entrada de 
nuevos ejemplares de los denominados «invernizos», 
que con las crecidas de los caudales de los ríos 
—actualmente en excelentes condiciones, aunque algo 
fríos— tendrán mejor facilidad para remontar corrientes 
y rabiones, facilitando con ello mejorar unos resultados 
cortos y lánguidos que últimamente se vienen registran
do. 

Señalemos que esta situación de buenos caudales ha 
contribuido muy mucho para el buen desarrollo de alevi
nes, no perjudicando al mismo tiempo a las «camas na
turales» de la freza sin taparlas o arrastrarlas. Ni qué 
decir tiene, que este difícil pez de cola fuerte y aristocrá
tico por naturaleza, hobby importante para ricos y 
pobres, no es tan inocente como muchos piensan 
—aunque hay furtivos «para todas las familias»—, por
que recién entrado de su cobijo natural no «pica» tan fá
cil al señuelo, y menos con aguas frías, se encueva en el 
fondo buscando aguas más templadas, y se torna en me
nos agresivo. 

Habrá que esperar, pues, a que los cauces templen y 
pensemos en la destrucción que busca cuando se en
cuentra en su hábitat natural, que no es otro, sino aguas 
templadas, para «cebarse» en,el engaño. 

Sólo ciento veintiséis días de pesca 

Habrá que recordar que la campaña salmonera co
mienza el próximo día 6 de marzo y termina el 10 de ju
lio. La campaña truchera por contra y si la climatología 
acompaña para un buen desarrollo, será del 20 de marzo 
al 31 de agosto, porque pudiera cerrarse antes de esta 
fecha. Así pues, sólo ciento veintiséis días de pesca 
tendrán los ribereños y aficionados para practicar este 
deporte, quizás aristocrático u obrero, depende de cier
tos factores, obviamente conocidos. 

Posibilidad de batir un récord de precio 

Ya el pasado año el precio de este pez se cotizó a 
cuatro mil pesetas el kilo. Quizás no sea oportuno, pero 
sí informativo, pensamos, el que se «intenten» para el 
primer ejemplar conseguido en Cantabria al precio de 
cinco mil pesetas kilo. Sería, pues, un nuevo récord de 
cotización, y hasta los menos inflacionistas así lo entien
den. A no ser, pensamos, que nuestros ríos, «dieran» el 
primer día de pesca más de una docena de ejemplares. 
Cosa, por otra parte, poco probable y casi utópica. Va
mos a dar una pista, pensemos en el río Pas y como pro
bable ei Nansa, el Asón y el Deva, quizás nos sorpren
dan, pero, insistimos, será muy difícil que en estos ríos, 
el primer día, y sucesivos de pesca, los aficionados en
cuentren alguna satisfacción. 

PACO DE ASON 
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Chilindrinas cántabras 

Atardecer 
de otoño 
NO fue nada espec

tacular, pero al
go que todavía 

no vislumbro en su justa 
dimensión me impulsa a 
narrar los hechos. 

Aquel atardecer de oto
ño en las proximidades del 
embarcadero de Somo el 
sol se colaba por la venta
na, e impedía la nítida vi
sión de aquello que se des
colgaba de la parte supe
rior de la pantalla; y por 
eso, el que hasta entonces 
había lanzado certeros y 
destructores disparos, 
erró el tiro, y el amasijo de 
puntos que representaba 
una nave extraterrestre 
redujo a polvo la imagen, 
hasta entonces erecta, de 
uno de sus cohetes inter
ga l ác t i cos . Simulando 
abatimiento buscó los 
ojos de la chica que, a su 
lado, se interesaba por el 
transcurso de la sideral 
batalla; dio, luego, un sor
bo de cerveza, esperó a 
que finalizara la cadena de 
explosiones, supuesta
mente originadas por la 
combustión de unos tan
ques de hidrógeno líquido,' 
y volvió a tomar los man
dos, para lanzar nuevos 
disparos contra la nube de 
invasores, que, zigza-
gueteantes, se aproxima
ban a su base, preñados de 
malévolas intenciones. 

Terminada la partida, 
apurada la cerveza, y sa

tisfecha la cuenta con 
unas monedas que golpea
ron sonoras el mostrador 
de madera barnizada, chi
co y chica se encaminaron 
a las dunas del Puntal, y a 
la vera del merendero, que 
veinte días antes rebosara 
de clientes, se sentaron 
sobre la arena para en so
ledad tender la vista hacia 
las humeantes torres de la 
zona de Astillero. 

Aproximó la llama del 
mechero a la palma de la 
otra mano, y, cuando la 
bola parduzca estuvo ca
liente, con el pulgar índice 
y corazón la deshizo 
mezclándola con el tabaco 
rubio, sacado poco antes 
del cigarro que, ya vacío, 
rasgado y con el filtro in
tacto, yacía junto a su pie, 
constituyendo el más elo
cuente signo de lo que allí 
se estaba haciendo. Sacó 
un papel del librito, y, co
locándolo sobre el montón 
de tabaco especiado, vol
teó las manos con un ges
to tan rápido como certe
ro, de los labios frutales de 
la chica, tomó el carton-
cillo arrollado en espiral, y 
tras empujar el tabaco y 
dejar el hueco en que el 
cartón fue colocado, empe
zó a liar. 

Una ráfaga itinerante 
de destellos, ora verdes, 
ora rojos, tan potentes co
mo fugaces, flotaba sobre 
la ciudad, y sus habitan-

e s 

tes, metidos de lleno en 
sus cotidianos negocios 
nada perc ib ían , pues, 
amén del velo de sus coti
dianas preocupaciones, 
existía la dificultad visual 
que todo destello propicia, 
ya que la más negra de las 
tinieblas es quien sustitu
ye a la fulgurante luz, jus
to en el momento en que la 
atención se siente recla
mada. 

Tan denunciada como 

IMPUESTO SOBRE LA RENTA 

El próximo 1 de Marzo se abre el plazo 
para la presentación de las Declaraciones 
del Impuesto sóbre la Renta correspondiente a 1.982. 

IMPRESOS. Pueden adquirirse (en sus dos modalidades 
ordinaria y simplificada) en Delegaciones y Administraciones 
de Hacienda 

INFORMACION. Para aclarar cualquier duda a los 
contribuyentes existen Oficinas de Información en todas las 
Delegaciones y Administraciones de Hacienda. 

MINISTERIO DE ECONOMIA Y HACIENDA 

oculta por los sucesivos 
deslumbres, estaba la na
ve, y en su interior una 
desmesurada actividad se 
desplegaba; las órdenes y 
sus ejecuciones la hacían 
detener su marcha en de
terminados momentos, y 
provocaban la apertura de 
diminutas escotillas, a tra
vés de cuyo hueco la ab
sorción de un fino chorro 
de aire permitía la prácti
ca de pequeños, casi insig

nificantes huertos, tras 
los que se reanudaba el 
movimiento. Así, cuando 
hubieron conseguido aspi
rar dos pelos y una brizna 
de croisant en la vertical 
del Paseo de Pereda, el re
siduo de un cupón pro
ciegos y restos resecos de 
un escupitajo de la calle 
Alta, y las gotitas de sali
va que se desprendieron 
de los labios de una pareja 
de novios que se besaban 

en Cuatro Caminos, la na
ve prosiguió su ruta para 
llegar a Astillero; y allí, 
camuflada por densas hu
maredas, procedió al tran
qui lo muestreo de 
partículas, que alguien, en 
algún lugar remoto, consi
deraba como de alto inte
rés técnico-científico. 

Sólo ellos, desde el Pun
tal, por su privilegiada si
tuación y la disposición 
contemplativa de la que 
hasta entonces habían 
hecho gala, hubieran podi
do distinguir que algo 
extraño y ajeno se mecía 
entre los residuos in
dustriales esparcidos por 
el cielo al fondo de la 
Bahía; pero, abandonando 
su anterior postura y esta
do anímico en ese momen
to, ella yacía entre los pila
res que permitiendo la 
construcción elevada del 
merendero preservaban 
sus maderas de la hume
dad y se deleitaba con los 
embates del mismo cuerpo 
que una hora antes lanza
ra potentes disparos 
contra supuestos invaso
res. 

En verdad nada vieron, 
y aquello que sintieron 
—los fulgurantes destellos 
que cruzaron su mente— 
más son achacables a 
su propia actividad, que 
a la presencia de los extra-
terrestres. Son realmente 
tan pocas las evidencias 
de que aquel atardecer de 
otoño nos visitaran gentes 
de otros mundos que yo, 
pese a haber recibido, por 
extraños cauces, el man
dato de narrar sus aventu
ras, a veces dudo de su 
material existencia. 

GARCIA ARRANZ 

R e p r e s e n t a n t e s d e t r a b a j a d o r e s 

y e m p r e s a r i o s d e l c o m e r c i o p i d i e r o n 

a l a d e l e g a d a d e l G o b i e r n o p a r i d a d 

h o r a r i a c o n i c P r y c a » ! 

En días pasados una comisión de representantes dé empresarios y trabaja
dores del sector del comercio fue recibida por la delegada del Gobierno en Can
tabria, Alicia Izaguirre. El asunto tratado fue el del horario comercial y las difi
cultades por las que atraviesa el comercio santanderino, agudizadas extraordina
riamente desde la implantación en El Empalme (Peñacastillo) de una gran super
ficie de ventas. 

Una vez expuesta la problemática la delegada prometió buscar una solu
ción en breve, siempre que ésta se encontrara dentro de los límites constituciona
les y del vigente ordenamiento jurídico. La comisión de afectados estaba integra
da por un representante de la Federación del Comercio de UGT (mayoritaria en el 
sector), UCEDA (Unión de Detallistas de la Alimentación), empresarios del gre
mio textil, grandes almacenes (Lainz, Ribalaygua, Lealtad, Pérez del Molino, 
etc.), y medianos supermercados. 

Como se sabe, después de que «Pryca» se implantara en Santander, tanto 
los supermercados convencionales como los grandes almacenes y, en general todo 
el comercio de Santander, unos más brutalmente afectados que otros, han visto 
mermadas sus ventas por la desmesurada competencia del gran hipermercado 
multinacional. Por ello desde hace un tiempo se ha venido fraguando un frente de 
oposición a «Pryca»; en el sentido de exigir, por parte de los empresarios, una pa
ridad en el horario comercial, sobre todo en lo que respecta a la apertura de los sá
bados por la tarde. A l parecer, ios que más han venido presionando en este senti
do han sido los grandes almacenes de textil. Sin embargo, con los trabajadores 
de estos centros, concretamente sus representantes de la UGT, los que más 
se han venido oponiendo a trabajar los sábados. Para ellos el descanso del fin de 
semana fue una conquista social duramente conseguida, a base de presiones, 
huelgas y demás enfrentamientos con la patronal. En sus declaraciones no han 
estado dispuestos a renunciar, al menos si no se les escucha y se contaba con ellos 
antes. A l parecer se ha ido llegando paulatinamente a un frente de convergencia 
que, como medida primordial, se ha puesto en contacto con la delegada del Go
bierno. 

La sombra de la regulación de plantillas 
La firme postura de los empresarios comerciantes de Santander de exigir 

una paridad de horario con el Gran Centro Comercial de «Pryca» —incluida la 
apertura de los sábados tarde— ha venido siendo respaldada por la reiterada in
sistencia en lo angustiosamente crítico de la situación económica, con caída de 
ventas brutal desde que la gran superficie de Peñacastillo comenzó a funcionar. 
Ha habido otros argumentos, como el de que los beneficios obtenidos por esta fir
ma multinacional —perteneciente a la francesa Carrefour y Simago— son coloca
dos en divisas fuera del país. 

Sea como fuere, la oposición de los trabajadores ha venido siendo firme en 
lo que respecta a trabajar los sábados. En cualquier caso hablaban de una mayor 
creación de empleo y plantillas menos ajustadas, sobre todo en grandes almace
nes, para realizar turnos rotatorios. Sin embargo, los empresarios han antepuesto 
una velada amenaza de verse obligados a realizar regulaciones de empleo en cade
na si no se consigue el horario comercial deseado. p 
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Los primeros bidones especiales se instalarán, como zonas piloto, en el Sardinero, Barrio Pesquero y Río de la Pila 

Santander: La recogida hermética de 
vidrios puede ser pronto una realidad 

Santander puede contar en un período razonable de tiempo, y si no lo frenan 
intereses electoralistas de las cercanas municipales, con el sistema hermético de 
recogida de vidrios que está funcionando en diversas ciudades españolas con éxi
to, debido al considerable ahorro y contribución a la limpieza de las calles. 

El proyecto está ya bastante analiza
do y, en principio, se instalarían los 
contenedores especiales del tamaño de 
un buzón, en zonas con mayor número 
de bares, cafeterías y lugares en los 
que más vidrio se deseche. En este sen
tido habría tres puntos clave que 
servirían como experiencia piloto para 
ir instalando el sistema en toda la 
ciudad: el Sardinero, el Barrio Pes
quero y el Río de la Pila, si bien en este 
último emplazamiento se está buscan
do el lugar adecuado para su ubicación 
y existen problemas debido a la falta 
de espacio de la calle que es bastante 
estrecha. 

Este estudio lo están realizando los 
concejales encargados y el servicio SE-
MAT que tiene un contrato con el 
Ayuntamiento para la recogida de ba
suras. 

Por otra parte, dentro de una sema
na, aproximadamente, se realizará una 
visita a Burgos para observar el fun
cionamiento del sistema de recogida de 
vidrios y cómo se solventaron allí los 
problemas de su instalación. 

Como informamos en su día, se visi
taron León y Madrid para conocer este 
sistema y también el de recogida her
mética de basura. 

La inversión que supondrá esta'pri
mera fase de la instalación de la recogi
da de vidrios será de un millón y medio 
a dos millones de pesetas, aproximada
mente. Cada contenedor costaría elre-
dor de las 55.000 pesetas. 

La recogida hermética 
de basuras, 

tendrá que esperar 

No cabe duda que lo ideal sería el sis
tema hermético de recogida de basuras 
que contribuye poderosamente a la 
limpieza de la ciudad, sin embargo, su 
elevado coste va a suponer que entre 
en la lista de espera de realizaciones 
municipales. 

Precisamente si se comienza reco
giendo el vidrio —el blanco en unos 
contenedores y el verde en otros— se 
habrán sentado las bases de concien-
ciación ciudadana para ins'talar el sis
tema completo, que exige responsabili
dad de todos los vecinos sobre todo a 
nivel de comunidades y de jefes de es
calera. De todas formas, y como tam
bién comentamos en su día se de

sarrollará una intensa campaña de in
formación ciudadana para que todos 
cpnozcamos cuál es el funcionamiento 
de esta nueva recogida de basuras, que 
en Santander, en principio, sólo va a 
contar con el apartado del vidrio. 

Cabe señalar el coste del sistema 
completo, sería elevado ya que hay que 
transformar los camiones de basura, 
suponiendo unas 300.000 pesetas cada 
uno más la compra de los bidones reco
gedores que saldrían a cuatro y cinco 
mil cada uno y que tendrían que ser 
distribuidos por el Ayuntamiento a to
dos los vecinos de Santander. 

Esta inversión por lo tanto tendrá 
que esperar, sin embargo, su necesidad 
se va haciendo día a día más acuciante 
ya que mediante ella se podría acome
ter la lucha contra la suciedad de 
nuestras calles que en las horas noctur
nas antes de la recogida de la basura 
ofrecen un espectáculo lamentable, ex
cepto —claro— para las ratas, gatos, 
etc. 

El vertedero, acuciante 

No podíamos olvidar el vértedero de 
basuras que nuestra ciudad necesita, 
máxime cuando la alarma de superuti-
lización del situado junto al cemente
rio de Ciriego ha sonado ya hace tiem
po. Sin embargo, las discusiones que 
han existido sobre su ubicación, tema 

básico para un funcionamiento ra
cional de la recogida de basuras. 

Este vertedero tendría que ser man
comunado con El Astillero, Camargo y 
Bezana, e incluso podrían utilizarlo 
otros municipios cercanos. Todo 
dependería de unas reuniones que se 
tendrían que realizar y de llegar a un 
acuerdo sobre el tema. 

No cabe duda que el replanteamiento 
de nuestro sistema de recogidas de ba
sura que va a contar ahora con un pri
mer paso en el caso del vidrio no se 
puede quedar ahí. Está al menos la ur
gencia del vertedero y dentro de el de 
su ubicación, para la que existen ya 
dos alternativas con sus pros y sus 
contras, pero de las que no se puede se
parar la idea de que si es mancomuna
do con los Ayuntamientos menciona
dos tendría que estar situado en las 
afueras de Santander y no muy alejado 
de la zona de El Astillero, Camargo y 
Bezana. 

Tras la recogida del vidrio, que espe
ramos no ^e haga esperar mucho tiem
po, habrá que ir a la urgente ubicación 
del vertedero y la recogida hermética 
de basuras. No hay que olvidar desde 
luego, que el coste de inversiones es 
elevado, pero más elevado puede resul
tar seguir con un vertedero supersatu-
rado, y unas calles pasto de las ratas. 

M.a Angeles SAMPERIO 

c m o z c A 
L A H I S T O R I A 

D E C A N T A B R I A A F O N D O . 

ENTRADA GRATUÍTA 
Museo de 

Prehistoria y Arqueología 
Museo 

Marítimo del Cántabrico 

Colecciones arqueológicas de la 
Prehistoria y Edades Antigua y Media. 

Bastones de Mando y Estelas. 
C/Juan de la Cosa, l - Santander. 

Colección de biología marina. 
Grandes esqueletos de cetáceos. Acuarios. 

Etnografía pesquera. Historia marítima. 
Santander. 

Museo 
Etnográfico de Cantabria. 

Museo del 
Palacio de Elsedo 

Casona montañesa del ^iglo X V I I . 
Colecciones etnográficas de la región. 

Recuerdos de Pedro Velarde. 
Muriedas (Camargo). 

Colecciones de Arte Contemporáneo. 
Pámanes (Liérganes). 

Una iniciativa d d 

Gobierno de Cantabria 
CONSEJERIA DE CULTURA 
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Ahora se encontraba repantingado en 
la comisura de un portal, con el gesto 
abandonado, un hilillo de meada desli
zándose por la pernera y colándose 
dentro del ajado zapato, una vez empa
pado el calcetín de fibra plástica y color 
indefinido. E l hombre de mediana-edad 
llamado Julián se reia solo. Recostado 
contra el vano de la puerta de un número 
cualquiera en una calle para él anónima 
y sin importancia Julián no podía parar 
de reír con una risa cuyo eco era un soli
tario espectáculo que se ofrecía a sí mis
mo en plena noche otoñal. En su cerebro 
bailaban fantasmas vestidos, con túni
cas vaporosas tejidas de alcohol y colga
das de tirantes etílicos. Un cabello en
marañado y tieso necesitado de algún 
champú hacía tiempo, una chaqueta gris 
que antaño fue de un traje de mil rayas, 
acartonada por la mugre de sucesivos 
vómitos y lluvias y polvos; unos panta
lones con más arrugas que un pergami
no egipcio y una barba entrecana de va
rios días completaban su aspecto. A su 
lado, erecta y al alcance de la mano, una 
botella de vino tinto barato de tres cuar
tos de libro. 

Y se reía sin pausa, musitaba algo y 
Julián se volvía a reír de buena gana. 

—Y me lo creía... ja, ja, ja, ja... cuando 
me lo decían me lo creí... ja, ja, ja... hay 
que ser imbécil... je, je, je... para creérse
lo todo así... 

Una palmada en la rodilla y, a conti
nuación, otro tiento a la vertical de la bo
tella; parábola invisible en el aire hasta 
ponerla en línea con el morro reseco y 
ajado por infinitas intemperies, después 
la risa seguía sonando como tos salida 
de lo profundo de la caja torácica. 

Julián ya no se acordaba o no quería 
recordarse de cuando trabajaba a hora
rio fijo, tenía esposa e hijos y cumplía, 
como casi todo el mundo, el ciclo progra
mado de la existencia. Luego, algún re
sorte saltó en los parámetros económi
cos de la empresa donde laborabá desde 
hacía media vida. El trazo negro del grá
fico de ventas comenzó a sentir la fuerza 
de la gravedad y se inclinó definitiva-

Entre paréntesis 

B o r r a c h o s d e p a r o , e t i l o y l u n a 
mente hacia abajo señalando tercamen
te el suelo. Julián y otros muchos se 
quedaron en la puñetera calle con la con
dolencia de cocodrilo del patrón y una 
magra indemnización en el bolsillo. Ya 
no eran hombres enteros, sino sólo 
estadísticas en esa gaseosa nube gris de 
la fuerza laboral en oaro. 

A l principio la cosa no iba tan mal. Su 
mujer le animaba diciéndole que ya 
encontraría otra cosa. El hijo mayor tra
bajaba en una panadería. Iban tirando. 
La peregrinación continuaba, puerta 
traspuerta, en fábricas y tajos. Nada. 
Era la crisis, decían. Sobraban brazos 
más jóvenes que él y más dispuestos a 
agarrarse a un clavo ardiendo. Cada día 
que llegaba a casa con las manos vacías 
suponía una renovada humillación. 
Sobre todo a las horas de las comidas. 
Su mujer lo asediaba con la cantinela de 
lo que costaban las alubias, los filetes, el 
pan, la leche, los huevos... Todo era de
tallado al máximo. Y, a continuación, 
también se le afrentaba echándole en ca
ra que el único que llevaba dinero a casa 
era su hijo. A Julián empezó a pe
netrarle un absurdo pero persistente e 
insidioso complejo de trasto inútil. Era 
una sensación tal como si se fuera arru
gando. Eso es; como si fuerá'disminu
yendo de tamaño como uva de moscatel. 
Poco a poco, para no oír el martiliero de 
su familia, fue quedándose cada vez más 
tiempo en los bares. Allí estaban los co
nocidos. Con ellos y con un par de vasos 
se sentía más seguro de sí mismo. Ade
más, se justificaba, liberaba a la familia 
de su apestosa presencia. Pero era peor. 
Comenzaron a arreciar los reproches. No 
sólo por no ganar nada sino por gastarse 
el patrimonio familiar en vino. Las bron
cas se hacían más frecuentes y subían 
sin parar de tono. 

Seguía sentado en la puerta del portal 
del número borrado por el uso. En un on
dulado declive de la borrachera se acor
dó, de pronto, de todo. Echó un trago 
fuerte pero los recuerdos no se marcha
ban. El pasado se colocó en plano super
puesto sobre el presente. Allí se instaló, 
en el centro de su cabeza. No quería irse. 
Le sucedía a veces. Era como si todo se 
pararay una fuerza desconocida lo lleva
ra hacia atrás en el tiempo. A él, Julián, 
que vivía su vida tranquilo. Quiso levan
tarse para huir pero se cayó dos veces, 
tirando en una de ellas la botella amiga, 
que estaba envuelta en las páginas de un 
periódico, por los suelos. Aquel día 
había sido definitivo. Estaba cansado de 
buscar trabajo y recibir miradas de con
miseración. 

Humillado y sintiéndose como un tra
po viejo y usado, se fue por los bares y 
procuró remontar la miseria espiritual 
convirtiendo el estómago en un estan
que de vino. Cuando se iba para casa no 
iba por el camino recto, pero se sentía un 
poco más contento. Antes de llegar a su 
portal paró una última vez en el bar de 
abajo, «El Buen Descanso». 

—Dame un vino, Manolo. 
—No hay más vino para tí, Julián, ya 

tienes bastante por hoy —le contestó el 
dueño del chiringuito—-. Y siguió lavan
do vasos. 

—Anda, échale un vino a Julián, 
hombre, que bastante sufre uno y la vi
da son cuatro días, ¿eh, Julián?, —dijo 
desde el fondo de la barra un parro
quiano y vecino, guiñándole un ojo al ta
bernero. 

El hombre sorprendió el gesto furtivo. 
En ese mismo momento se le cayó enci
ma el mundo'. Era un títere. Ya nadie le 
tenía respeto. Con la de favores que le 
debía ese mequetrefe y ahora iba a sen
tirse superior a costa suya. Sentía que 

su cabeza era un torbellino de desvarío 
paranoico. Se burlaban de él solamente 
porque tenía trabajo y él no. Ese no 
tenía miedo de perderlo, era el más as
queroso pelota y lameculos de su 
patrón... Cogió el vaso que le habían ser
vido y se lo tiró al invitador a la cara. Se 
montó la bronca violenta. El dueño del 
bar los separó, pero era cómplice del otro 
porque era evidente de que a él lo consi
deraba un fracasado y un cliente perdi
do. 

—No vuelvas por aquí, Julián. No 
quiero estos números en mi casa. 

Hundido en lo más profundo del pozo 
de la desesperación, llegó a su piso. La 
esposa lo estaba esperando con las uñas 
afiladas y la lengua bien suelta. Se dio 
cuenta de que ella y su hijo habían esta
do conspirando. Surgieron los primeros 
insultos. No pudo contenerse y, aunque 
nunca lo hubiera hecho, levantó la mano 
de hombre llevado a una situación 
límite. En ese mismo momento su hijo, 
en plan joven macho nuevo dueño de la 
manada, le propinó un puñetazo en ple
na cara que lo dejó tirado. Estaba claro 
que tenía que marcharse de allí. 

Parecía que el intentar levantarse de 
la acera le había despejado un tanto. 
Prefería con mucho, pensó Julián, los ra
tos cuando veía arañas por las limpias 
paredes del albergue de transeúntes y 
ratas por las junturas de los muros de 
las habitaciones. Lo de su mujer y su hi
jo era una pesadilla mucho peor. Pero 
ahora volvía a reírse otra vez, como si to
do hubiera pasado. 

—Ja, ja, ja... todo el mundo se lo cree... 
el trabajo lo es todo... ja, ja, ja... si traba
jas serás un hombre... je, je, je... da la se
guridad... juaaaaa... tienen pánico a per
derla... je, je... si tienes trabajo todo el 
mundo te quiere... ja, ja, ja. 

Y Julián pegó una vez más el gollete a 
sus labios en un beso etílico, ávido y apa
sionado. 

Patxi I B ARRONDO 

A pesar de las dificultades 

VIAJAR. 
¡está en su mano! 
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Premio cinematográfico para Paulino Viota 
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Hace un par de semanas comentábamos la reposición de 
«Un hombre llamado Caballo». Sin dejar pasar mucho tiempo, 
nos encontramos ahora en la cartelera con la tercera película 
que con el personaje que popularizaría Richard Harris, se ha 
realizado. Sigue con el retrato de un hombre blanco que tiene 
que asumir las costumbres de un pueblo y una raza que no son 
la suya. Si la primera película titulada «Un hombre llamado 
Caballo» tiene un puesto en los catálogos del buen cine inter
nacional, «La venganza de un hombre llamado Caballo» ya su
puso una reiteración. En el tercer intento «El triunfó de un 
hombre llamado Caballo», que acaba de estrenarse en el Coli-
seum no se aporta nada nuevo. Cierto es que si la calificamos 
aisladamente, tenemos que considerar que se trata de un filme 
que responde de forma acertada al género al que pertenece, sin 
concesiones a la-galería a lo que son proclives estas películas 
de indios, pero riza el rizo de las que la precedieron y por tanto 
el elemento sorpresa no existe. Da réplica a Richard Harris en 
esta versión de John Hough, la actriz Anna de Sade. 

LOS NUEVOS DEL CINE ESPAÑOL 

las gentes del cine español, que hace poco tiempo mendiga
ban un trabajo en nuestro cine o llegaban a los produtores con 
un guión bajo el brazo, son los que ahora triunfan y llenan 
nuestras pantallas, bien porque son requeridas sus películas 
por los exhibidores o por que cubre la llamada cuota de pan
talla, que es una ley que protege a la industria nacional frente 
a la internacional. 

En el cine Mónaco tenemos una película de Carlos Mira, el 
realizador valenciano, con un especial sentido del humor, que 
dejó patente en «Con el culo al aire», que se proyectó durante 
dos meses en el cine Bonifaz. El título de la nueva es «Jalea Re
al», y aunque el humor crítico sigue siendo una constante en el 
quehacer del creador levantino, en ésta cinta resulta algo reite
rativo a causa de la dinámica argumental. Un rey de las Espa-
ñas no puede consumar su matrimonio y por tanto el heredero 
de la Corona no llega. La búsqueda de argumentos para que el 
monarca deseche todos sus traumas es la base de todo el guión 
y claro a veces la búsqueda se hace algo densa al espectador, a 
pesar de que hay que reconocer que se producen situaciones 
realmente graciosas. 

El otro filme español que se proyecta estos días en Santan
der es «Pares y nones», compartiendo cartelera, precisamente 
en el cine Santander, con «E. T.». Es la historia de amor que 
protagonizan nuestro paisano Antonio Rasines y Silvia Munt, 
además de otros personajes. Sí porque no se trata de las desa
venencias de un joven matrimonio, si no de los follones de to
dos los que entran a formar parte de la vida de ellos dos y es 
que según el director de la película no somos nada perfectos. 
Lo que sí es cierto es que viendo «Pares y nones» se pasan no
venta minutos muy divertidos. 

Por cierto que el pasado viernes, los medios de comunica
ción nacionales pubücaban los premios de la Dirección General 
de Cinematografía del Ministerio de Cultura. Premios de un 
gran interés por varias razones, entre ellas por las partidas 
económicas de que están dotados y también porque suponen el 
reconocimiento del Estado a las buenas obras cinematográfi
cas que durante el año se han hecho en nuestro país. En la Sec
ción Nuevos Realizadores, uno de los siete premios se lo ha lle
vado nuestro oaisano Paulino Viota por la película producida 

por Piquío Films «Cuerpo a cuerpo». De dos a cinco millones 
puede recibir Paulino Viota por este galardón lo que puede su
poner un cincuenta por ciento del costo total de su película. De 
cuerpo a cuerpo hay que decir que causó una grata impresión a 
la crítica nacional que la vio en el Festival Internacional de Ci
ne de Valladolid. 

PELICULAS PARA REIR 

«Hanky Panky» (Una fuga muy chiflada) es el título de una 
película reestrenada en el cine Capítol. Sus intérpretes son Ge
ne Wilder, que no necesita presentación y Gilda Radner que 
da un fino contrapunto al famoso humorista. Ahora bien, lo 
que más llama la atención es que se trata de la segunda 
película creada por Sidney Poitier, el actor de color que más ha 
hecho llorar a los espectadores y que en las dos ocasiones que 
toma los trastos de dirigir, hace dos filmes de humor. En líneas 
generales se puede decir de «Hanky Panky» que se trata de 
una cinta de humor con mucha acción. 

En el cine Los Angeles se ha estrenado «Ninguno es per
fecto», de Festa Campanile, que j uega con el enredo de la bella 
mujer de la que se sospecha que es un hombre. Nada nuevo, 
por tanto, ofrece esta película en su planteamiento. El reparto 
de «Nadie es perfecto» lo encabezan Renato Pozzeto y Ornella 
Muti. 

TEATRO CAROCA O COMO SE PUEDEN PRESENTAR 
BUENOS ESPECTACULOS A NIVELES REGIONALES 

El pasado viernes, en sésiones de tarde y noche, se estrenó 
en el Teatro del Gran Cinema, la comedia de Guillermo Gen-
tille «Un bombón, un bombín y un bastón», en adaptación de 
Isaac Cuende. La puesta en escena corrió a cargo del grupo es
cénico cántabro Teatro caroca, que sorprendió a los espectado
res por su caüdad, tanto interpretativa, como de montaje. La 
obra de Gentille, mejor la segunda parte, con mayor consisten
cia argumental que la primera más desdibujada, es presentada 
por Caroca como una comedia de teatro-cabaret con la inser
ción en el texto de números musicales. 

Acierto pleno en la elección de la música, compuesta por 
Ricardo Martínez, interpretada en su mayor parte por el grupo 
cántabro Ibio, que convierte la obra en un auténtico espectá
culo. 

Capítulo aparte merece la escenografía de martínez Cano, 
en donde se demuestra que lo esquemático puede ser sugeren-
te en escena. 

Y por último, citemos el magnífico trabajo de los actores 
Belén Conde, María Incera, Román Calleja y la auténtica crea
ción de Fernando Madrazo, en un personaje que el propio 
Gentille escribió para él. Con esta puesta en escena se de
muestra que el teatro bueno a niveles españoles no tiene que 
hacerse necesariamente en Madrid o Barcelona. Que cuando se 
trabaja con seriedad y talento en cualquier trabajo artístico se 
consiguen buenos resultados. Por otro lado, puede suponer 
también una llamada de atención a nuestras autoridades re
gionales para que vean que el camino emprendido por Caroca 
es el ideal para la creación de ese llamado teatro estable en 
Cantabria. Sólo faltan las ayudas económicas. 

VISOR 
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L a p r o s a f a n á t i c a 

d e E n r i q u e A l v a r e z 

Acaba de aparecer Prosa fanática, segundo libro 
de cuentos que publica su autor, Enrique Alvarez, y 
me parece a mí que el fanatismo que el autor reivindi
ca desde el propio título de este libro no es otro que el 
de quien desea romper ese espeso cerco de conformis
mo que amuralla no sólo a las más recientes obras de 
creación sino también a los comentarios que propi
cian estas obras, o dicho con palabras de Marcuse: 
«En el campo de la cultura, el nuevo totalitarismo se 
manifiesta precisamente en un pluralismo armoniza-
dor, en el que las obras y verdades más contradicto
rias coexisten pacíficamente en la indiferencia». 
Romper esa engañosa coexistencia pacífica, que lo 
único que oculta no es precisamente un anhelo de paz 
sino una radical ausencia de criterio, es un motivo 
más que suficiente para suscribir ciertas dosis de sa
no fanatismo. Un fanatismo que, en el caso del libro 
que nos ocupa, se ve mediatizado por una fantasía 
muy elaborada, por unas inquietudes religiosas nada 
fanáticas, pero sí claramente perfiladas —creo que 
ningún pensador o escritor con auténticas inquietu
des religiosas puede ser verdaderamente fanático— 
y, en fin, por un ácido sentido del humor y de la 
ironía, mediaciones todas que complementan, corri
gen y finalmente enriquecen ese fanatismo proclama
do enfáticamente desde el título. 

Es, por supuesto, un mérito especial del autor el 
publicar una obra de creación en la que uno de los 
ingredientes más importantes es la religión, a través 
de alguno de los muchos aspectos que tal tema puede 
tener en la vida diaria. Y es un mérito especial por las 
razones que señalaba Javier Sádaba en un viejo 
artículo sobre «El ateísmo en la vida cotidiana»: «Ser 
ateo o no serlo, ser teísta o no serlo y dar, en conse
cuencia, argumentos en contra o a favor de un ser 
que sea principio y fin de las cosas del mundo y las 
normas de los hombres es algo marginal en nuestra 
vida social; ajenos al espíritu de la época». 

La insólita temática de este libro, por otro lado, 
no le impide a su autor mantener una impecable inde
pendencia literaria cimentada en la eficacia y virtud 
de la propia narración. El peso específico de los cuen
tos, cuyo contenido religioso es más o menos eviden
te, es bastante considerable dentro del libro: siete al 
menos de los cuentos que lo componen se centran en 
muy concretos aspectos de la experiencia religiosa y, 
dado que no se puede hablar de todos ellos a causa 
del reducido espacio de estas notas, quisiera al me
nos destacar la espléndida narración, «Misas de 
madrugada», en la que se nos informa sobre el diver
tido pero doloroso conflicto que nace de la distinta 
valoración que pueden padecer los centros de culto, 
según se consideren como tales, es decir, como 
templos, como lugares destinados a un específico fin 
litúrgico, o bien si se consideran como realizaciones 
artísticas despojadas de todo otro interés que no sea 
el meramente turístico. No es este quizá el cuento 
que enfoca un problema religioso de difícil compleji
dad, más sugerentes en este sentido son, sin duda, 
«La bofetada» o «Angelus Nihilip» en los que se abor
dan distintos problemas de la relación del individuo 
tanto con las instituciones como con las personas 
que sirven a las instituciones, en el primer caso, o en 
el extraño y espinoso problema de la fe, en el segundo 
caso. 

La fantasía es otro de los ejes sobre los que giran 
estos cuentos de Enrique Alvarez. De la fantasía se 
sirve el autor de dos maneras diferentes: para esti
mular nuestra imaginación y ensanchar nuestro co
nocimiento ante lo inusual, lo grotesco o lo milagroso 
y, por otro lado, para dirigir nuestra atención hacia lo 
cotidiano, presentándolo bajo la luz de la fantasía pa
ra apreciar mejor sus cualidades distintivas. Creo 
que el cuento «Hilario» es un excelente ejemplo de la 
simultánea presencia de estas dos maneras perfecta
mente compatibles de concebir la fantasía. 

El humor y la ironía son también notas distinti
vas de este libfo. No sólo por la presencia del humor 
en escenas concretas en las que esta característica es 
dominante sino por el caí^cter irónico o, mejor que 
irónico, paradójico de la concepción global de algu
nos cuentos. Pienso, por ejemplo, en los tres cuentos 
iniciales del libro y pienso también en las posibles 
lecturas de algunos cuentos en los que las considera
ciones sobre las conductas de los personajes apare
cen de la mano de un humor amargo y desengañado. 

La religión, la fantasía y un matiz muy especial 
del humor son los componentes más destacados de 
este libro de cuentos en los que el fanatismo más 
sobresaliente es la implacable disposición para asu
mir el destino personal: El Karma individual de cada 
personaje que se resuelve normalmente en un pathos 
trágico, en una liberación de energía de cuya oportu
nidad, intensidad y sentido depende el valor que atri
buimos a los actos a través de los cuales conocemos a 
los personajes. 

Prosa fanática es un libro de muy recomendable 
lectura al que tan sólo cabe desear que tenga... lecto
res fanáticos. 

Dámaso LOPEZ 
GARCIA 

T E L E V I S I O N . — E l domingo, un especial dedicado a James Stewart 

H u m o r c o n m a y ú s c u l a s p a r a l a v e l a d a y 

u n e s t r e n o e n e l f o n d o d e l m a r 

Magnífico comienzo de 
semana, con una excep
cional velada cinema
tográfica en el ciclo «Con 
«H» de h u m o r » . La 
película que hoy se emite 
es «El difunto protesta», 
un auténtico derroche de 
buen humor y talento a 
cargo de Alexander Hall, 
como director de un exce
lente plantel de actores: 
Robert M o n t g o m e r y 
Claude Rains, Evelyn Ke-
yes... en una hilarante y 
singularísima historia que 
tiene como personaje 
central a un boxeador, 
muerto «antes de tiempo» 
y ocupado en buscar un 
nuevo cuerpo —el suyo 
propio ha sido 
incinerado— con el que pa
sar en la tierra los cuaren
ta años que aún le quedan 
de vida. Filme de arrollado-
ra comicidad sobre el que 
se realizó muchos años 
después, en 1978, un «re-
make» de muy inferior for
tuna: «El cielo puede espe
rar», con dirección de 
Warren Beatty. 

La semana televisiva 
trae también acento de 
despedida: el jueves lle
gan a su última sobremesa 
los habitantes de Eaton 
Place. «Arriba y abajo» 
apura su último capítulo y 
se cierran definitivamente 
las puertas de la mansión 
Bellamy, después de una 
larga permanencia en pan
talla y de un rotundo éxito 
por parte de la audiencia. 
Un adiós que será sentido 
por muchos, dada la indis
cutible calidad de la serie. 

Un estreno submarino 

Aires de novedad el 
viernes en UHF con la lle
gada de un documental 
que se dispone a ocupar el 
vacío dejado por «Rain-
bow». Se trata de «Los 
diarios de Neptuno», pro
ducción norteamericana 
que estará en pantalla du
rante seis semanas para 
mostrarnos, en un prome
tedor viaje, algunos de los 
secretos que guardan las 
profundidades submari
nas. Secretos que han ron
dado la imaginación del 
hombre de todas las épo
cas y que ahora son desve
lados en parte por los in-

Michael Gouch, en el papel de Livingstone, en «La búsqueda del Nilo». 

vestigadores. Una serie 
que nos propone una expe
dición en busca de fortu
nas perdidas y de fantásti
cos mundos desconocidos. 

Programa especial 
dedicado 

a James Stewart 

La semana televisiva 
traerá también un impor
tante programa especial, 
el domingo por la tarde se 
emitirá el «Homenaje a 
James Stewart» ofrecido 
este año por el Instituto 
Americano del Cine a este 
gran actor como premio 
para honrar su carrera y 
su aportación a la historia 
del séptimo arte. A lo lar
go del programa veremos 
numerosas secuencias de 
algunas de sus películas 
más célebres, así como el 
testimonio de quienes 
fueron compañeros suyos 
en la gran pantalla, entre 
ellos Grace Kelly, Charl-

ton Heston, Henry Fonda, 
Jack Lemmon y Walter 
Mathau. 

Renoir y Saura, 
las estrellas 

de la cartelera 

Ingrid Bergman, Mel 
Ferrer y Jean Marais son 
los protagonistas de la ex
celente sesión cinema
tográfica del próximo 
miércoles: «Elena y los 
hombres». Un magnífico 
cuadro costumbrista del 
maestro Jean Renoir, que 
centra el relato en el París 
de la «Belle époque». En el 
ciclo dedicado a Douglas 
Sirk, otro melodrama a to
do trapo: «Siempre hay un 
mañana». La historia de 
un antiguo amor que re
verdece de nuevo en Fred 
McMurray y Bárbara 
Stanwyck. Para la sobre
mesa del viernes, un filme 
basado en la autobiografía 
de Louise Randall Pier-
son: «Historias de la 
vida». En la dirección, la 

veteranía de Michael Cur-
tiz. y en el reparto, una in: 
terpretación perfecta de 
Rosalind Russell y Jack 
Cárson. 

El panorama de la carte
lera para el fin de semana 
se presenta enormemente 
atractivo. Para empezar, 
un espectacular mano a 
mano entre Richard Bur-
ton y Curd Jurgemr, dirigi
dos por Nicholas Ray en 
«Victoria amarga». Por la 
noche, uno de los títulos 
más sonados de Carlos 
Saura: «Cría cuervos», con 
Geraldine Chaplin y Ana 
Torrent como cabeza de 
reparto. Por último, la fir
ma de Mark Donskoi, el 
domingo por la noche, en 
«La infancia de Gorki», 
pr imera parte de la 
trilogía sobre el escritor 
ruso, que tendría su conti
nuación en «Ganándome 
el pan» y «Mol Universi-
tety». 

CALIMA 

CENA-SUBASTA ESPECTACULO 
11 marzo, RESTAURANTE CHIQUI, 9,30 noche. 
Subasta Benéfica de extraordinarias 
Obrss Pictóricds 
ACTUACION: SHOW HNOS. CALATRAVA 

Exposición: Del 1 al 10 marzo 
Lugar: BAJOS CAMARA COMERCIO 
Horas: De 10 a 2 y 5 a 9,30 h. 

Las invitaciones para esta 
CENA SUBASTA se pueden retirar en 
C/ ALONSO, 12 
C/BURGOS, 12 
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Petición de los Jóvenes Agricultores 

D e f i n i r l a p o l í t i c a 

a g r a r i a 

La petición no entraña ninguna exigencia desorbitada: La organización de 
Jóvenes Agricultores pide al Gobierno que defina su política agraria antes de in-
ciarse las negociaciones referentes a los precios de los productos agropecuarios. 

Hay una razón fundamental en esta petición y es que el sector agrario, des
bordado por los problemas, está viendo cómo disminuye la renta del campo, sin 
tener idea de hacia dónde vamos ni cuáles son los propósitos del Gobierno. 

Cuando falta una política definida sobre la economía agropecuaria no sola
mente las provincias más directamente afectadas sino toda la nación sufre las 
consecuencias. Si a cada cambio de Ministerio nos invade la incertidumbre a la 
espera de una definición clara del rumbo que los nuevos personajes han de seña
lar, se'comprende fácilmente la razón que asiste a los Jóvenes Agricultores para 
reclamar que se exponga sin embajes un programa de Gobierno a medio y largo 
plazo que no deje lugar a la desorientación de los que van a ser los más directa
mente afectados. 

E l momento actual para el campo es seriamente comprometido. Y lo que 
muchas personas no acaban de entender es que toda la economía nacional está 
estrechamente ligada a la suerte de la agricultura y de la ganadería que son dos 
actividades capaces de liberarnos de la interminable sangría de las importaciones 
y del empobrecimiento de nuestras explotaciones en beneficio de agricultores y 
ganaderos de otros vaíses. 

La revisión de las bases imponibles de la contribución rústica y pecuaria, la 
persistente sequía de los dos últimos años, el creciente endeudamiento del campo 
—978.000 millones en 1982, el 20por 100 más que en 1981— el beneficio de los pe
queños empresarios agropecuarios en dismunición alarmante, el imparable enca
recimiento de tantos artículos y servicios que requiere nuestra gente y la sombría 
perspectiva de la competencia exterior, todo contribuye a crear un ambiente de 
temor y desilusión mientras no se ve ningún plan que pueda hacemos concebir al
guna esperanza en perspectiva. 

Aun cuando los políticos, en general, son reacios a conceder al campo la 
decisiva importancia que tieni en el conjunto de la vida nacional, los momentos 
actuales no dejan muchas opciones cuando se intenta reajustar la economía en ge
neral Los sectores industrial y comercial viven una prolongada crisis que han ori
ginado un paro alarmante, pero el campo ofrece amplias posibilidades de incre
mentar la producción, de mejorar el abastecimiento de las zonas de consumo y 
crear nuevos puestos de trabajo. 

Definir una política agraria no es cuestión de improvisaciones sino madu
rar concienzudamente un plan de actividades, de estímulos, de ayudas que, en de
finitiva, restablecerían la confianza de millones de familias trabajadoras. 

No piden mucho los Jóvenes Agricultores, sino algo tan razonable y cohe
rente que todos los españoles lo suscribiríamos esperanzados. 

RUY DE SILVA 

Las máquinas de ordeño 
en Cantabria 

Es cierto que en los últimos años, muchos ganade
ros, ya concienciados de la importancia que tiene la pre
sentación de un buen producto, están efectuando un 
gran esfuerzo, para adaptar su esquema de ordeño a las 
necesidades de la explotación o mejorarlo. 

Esto requiere inver
siones en maquinaria, ade
cuación de lugares de or
deño, gastos en detergen
tes y desinfectantes, etc.. 

E l que no está introduci
do en estas mejoras es por 
desconocimiento, sencilla
mente porque su situación 
económica no se lo permi
te o por otras causas. 

Se piensa que lo que 
puede hacer todo el mun
do, es mantener su orde
ñadora, por muy pequeña 
y modesta que sea, en per
fectas condiciones de hi
giene y de funcionamien
to, para que no ocasione 
daños a las ubres de sus 
vacas (mamitis), y lo sufi
cientemente limpia, para 
poder producir, junto con 
otros cuidados, una leche 
de buena calidad bacte
riológica. 

El control de la mamitis 

Muchos ganaderos 
controlan la mamitis e su 
ganado a través de campa
ñas oficiales, otros lo ha
cen por su cuenta. 

A parte de los productos 
básicos que puedan recibir 
los primeros, el control de 
la mamitis requiere el 
exacto cumplimiento de 
una serie de puntos, que 
vamos a señalar a conti
nuación. 

—Desecho de las vacas 
con mamitis crónicas, es 
decir de aquellas que en 
una lactación, tienen, por 

R e s u m e n g e n e r a l d e l a s l í n e a s 

d e c r é d i t o ( y 4 ) 

Beneficiarios: Agricultores individuales. 
Finalidad: Regadíos y caminos rurales. 
Cuantía máxima: 5.000.000 de pesetas (70 por cien

to de la inversión). 
Plazo máximo: 10 años. 
Interés máximo: 11 por 100. 

Beneficiarios: Entidades agrarias. 
Finalidad: Compra de tierras, explotaciones viales y 

en común. 
Cuantía máxima: 25.000.000 de pesetas (80 por 100 

de la inversión). 
Plazo máximo: 10 años. 
Interés máximo: 11 por 100. 
Lugar de gestión: Delegaciones provinciales de 

IRYDA. 

Beneficiarios: Entidades agrícolas. 
Finalidad: Otras mejoras, explotaciones agrarias, 

maquinaria y ganado. 
Cuantía máxima 15.000.000 de pesetas (80 por cien

to del valor de la inversión). 
Plazo máximo: 12 años. 
Interés máximo: 11 por 100. 
Lugar de gestión: Delegaciones provinciales de 

IRYDA. 

Beneficiarios: Entidades agrícolas. 
Finalidad: Industrias rurales. 
Cuantía máxima: 5.000.000 de pesetas (80 por 100 

del valor de la inversión). 
Plazo máximo: 10 años. 
Interés máximo: 11 por 100. 
Lugar de gestión: Delegación Provincial de IRY

DA. 

Beneficiarios: Entidades agrarias. 
Finalidad: Regadíos y caminos rurales. 
Cuantía máxima: 15.000.000 de pesetas (80 por 100 

de la inversión). 
Plazo máximo: 20 años. 
Interés máximo: 11 por 100. 
Lugar de gestión: Delegaciones provinciales de 

IRYDA. 

Modalidad: De distribución. 
Finalidad: Préstamos a los socios. 
Cuantía máxima: Según número de socios 

garantías y según finalidad y circunstancias. 
Plazo máximo: 5 años. 
Interés máximo: 11 por 1Ó0. 
Lugar de gestión: Banco de Crédito Agrícola. 

Santa Lucía, 3 
Teléfono 21-81-03 

DEPARTAMENTO 
9E ASESORIA 

««Créditos Agrícolas» 
^ I a r b e r 

Comercio Exterior, ÍMPORT-EXPORT 

Modalidad: De campaña. 
Finalidad: Recogida de productos. 
Cuantía máxima: Según número de socios 

garantías y según finalidad y circunstancuas. 
Plazo máximo: 11 meses. 
Interés máximo: 9 ó 9,50 por 100. 
Lugar de gestión: Banco de Crédito Agrícola y Ca

jas Rurales. 

ejemplo, tres o cuatro ve
ces mamitis. 

—A l i m e n t a c i ó n 
equilibrada en el ganado. 

—Higiene y sanidad 
adecuadas en el establo. 

—Tratamientos anti
bióticos especiales, en el 
momento de realizar el se
cado de las vacas. 

—Lucha directa, dirigi
da por el señor veterina
rio, contra las mamitis 
clínicas. 

—Utilización de una 
buena rutina de ordeño, la
vando las ubres con agua 
corriente, en el momento 
del apoyado; secándolas y 

desinfectando los pezones, 
con un baño, inmediata
mente después del ordeño. 

—Y finalmente, dispo
ner de una máquina de or
deño que no pueda produ
cir mamitis. Controlándo
la por lo menos una vez al 
año. 

Estado de las ordeñadoras 
en Cantabria 

Nuestra experiencia, ba
sada en controles de orde
ñadoras, realizados duran
te los años 1976, 1977 y 
1978, y en la que colabora
ron más de dosciéntas 
explotaciones, nos da el si
guiente cuadro del estado 
de ellas en Cantabria en 
ese momento (en porcenta
jes sobre el total en cada 
uno de los apartados). 

—Bombas de vacío con menor capacidad 
que su nominal 36 % 

—Reguladores de vacío con faltas 31 % 
—Vacuómetros inexactos o no funcionando 26 % 
—Líneas de vacío con mucho gasto 30 % 
—Sistemas de pulsación con fallos 64 % 
—Falta de reserva en las instalaciones 11 % 
—Tubos de goma en malas condiciones 63 % 
—Gomas de pezones (manguitos) en malas 

condiciones 66 % 

No nos cabe la menor 4u-
da de que en estos últimos 
años se ha producido una 
gran mejora en cuanto al 
estado de las máquinas de 
ordeño (se observan mejo
ras en gomas, en instala
ciones, etc.), aunque des
conocemos el alcance de 
esta mejora. 

El momento 
dé la adquisición: 

punto clave 

E l primer problema 
planteado en las instala
ciones de ordeño es, que 
en el momento de su ad
quisición se realice una 
compra correcta, de acuer
do con las necesidades del 
interesado, según número 
de equipos a emplear, sis
tema de ordeño: con con
ducción de leche, con 
ollas, etc., y que, asimis
mo, el montaje carezca de 
defectos. 

Actualmente se dispone 
en España de una Norma
tiva sobre instalaciones de 
Ordeño (construcción y 
funcionamiento), es la pro
puesta UNE 68.050, de di
ciembre de 1980, de IRA-
NOR (Comisión Técnica 
N.0 68, tractores y ma
quinaria), en la que se 
expresa cómo d^ben ser 
las instalaciones en gru
pos moto-bombas, regula
dores, tuberías, etc., y có
mo deben ser sus mate
riales y montaje. 

A ellas remitimos a los 
ganaderos que vayan a ad
quirir una ordeñadora, o al 
lugar donde puedan aseso
rarse adecuadamente. 

Si se van montando las 
instalaciones de acuerdo 
con conocimientos técni
cos actualizados, a la lar
ga, se evitará una buena 
parte de la problemática, 
en la que, con respecto al 
ordeño, pueden verse su

midos hoy en día muchos 
ganaderos. 

Necesidad de realizar 
controles 

en la ordeñadora 

A nivel mundial, las 
estadísticas dan una pér
dida de un 20 % de la pro
ducción lechera por mami
tis; y señalan que en las 
explotaciones lecheras 
que realizan un ordeño 
mecánico, el 50 % de las 
mamitis que se producen 
en ellas, proceden de las 
máquinas de ordeñar. 

No es cierto, como se 
oye decir a algunos, que 
las ordeñadoras producen 
mamitis en las vacas, pero 
lo que sí es cierto es que 
algunas máquinas de or
deñar, en malas condi
ciones, pueden producir 
mamitis. 

La ordeñadora tiene que 
estar siempre en perfectas 
condiciones de utilización, 
mejor que -los tractores, 
motosegadoras, molinos, 
etc., prácticamente como 
el primer día. La forma 
que tenemos de mantener 
estas condiciones de tra-
bajo, es conocer sus defec
tos y corregirlos. Para co
nocer los posibles defectos 
de nuestra ordeñadora, te
nemos que conprobarla 
periódicamente, es decir 
realizar el control de la 
misma. 

Resumen: Nuestras má
quinas de ordeño necesi
tan control, que realizado 
como máximo una vez al 
año, es. vital en la lucha 
contra la mamitis, minimi
zando las posibles influen
cias que pueda tener la or
deñadora sobre esta enfer
medad; así como para re-
.alizar un ordeño seguro y 
rápido. 

HERMAN 
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La visita del líder de AP y la pugna por el número uno de la lista de las municipales del PSQE, centro de interés 

Fraga, Tetra y Gutiérrez Portilla, protagonistas 
Antes de pasar revista a la vida municipal y cultural de la ciudad, que ha sido 

intensa, pero con matices que se repiten a lo largo de los días, vamos a ocuparnos de 
otras noticias que no se producen con frecuencia entre nosotros. 

Una de ellas ha sido la presencia de Fraga en Torrelavega, en la noche del sá
bado, en el Mercado Nacional, donde el poder de convocatoria del líder de AP se pu
so de manifiesto en toda su dimensión, al reunir en el mitin a unas 3.500 personas 
que le vitorearon y aplaudieron con profusión. 

Fraga, que estuvo acompañado por 
los líderes de AP-PDP a nivel regional y 
local, habló del trabajo, del ahorro y de 
la verdad, como palancas impulsoras pa
ra levantar España y poder acometer 
obras tan importantes como el mismo 
Mercado Nacional donde tenía lugar el 
acto, uno de los más grandiosos de Euro
pa. El pueblo español —añadió— ya sa
be en qué ha consistido el cambio: en 
más terrorismo, más impuestos, más mi
seria, más cierres de empresas y pérdida 
de puestos de trabajo. Habló condenan
do el aborto y la agresión que sufre la fa
milia y de la gran oportunidad que se 
presenta al país ante las próximas elec
ciones municipales y autoñómicas, para 
decir basta al desgobierno socialista, si 
hay unión entre las fuerzas que se opo
nen al socialismo, ya que —afirmó— las 
candidaturas están abiertas para cuantos 
quieran trabajar por España, pues no se 
puede crear un sentimiento de solidari
dad levantando el puño. 

Teira - Gutiérrez Portilla: 
/.quiénirádenúmero uno? 

Han sido otros nombres propios del 
fin de semana tórrelaveguense objeto de 
conversación en todos los comentarios 
políticos, junto a Fraga. 

Manuel Teira, nuestro alcalde, figu
raba en el número uno de una de las lis
tas presentadas en la asamblea del PSC-
PSOE a nivel local, para la lista de can
didatos a las elecciones municipales por 
Torrelavega. 

Otra de las listas presentadas esta
ba encabezada por el primer teniente de 
alcaide, Gutiérrez Portilla. Pues bien, 
después de democráticas votaciones, la 

lista más votada fue la de Gutiérrez Por
tilla, con 67 votos, mientras que la enca
bezada por el alcalde sólo sumó 48. 

A pesar de estas votaciones, la Co
misión Regional y Federal del PSQE se
rá quien decida el número uno a la 
Alcaldía, no descartándose que el actual 
alcalde, Manuel Teira, figure como nú
mero uno en la lista definitiva, aunque 
se habla también de que Manuel Teira, 
después de la derrota, no acepte esa de
signación. 

Después de Gutiérrez Portilla en la 
lista vencedora figuran Víctor Díaz, Je
sús Jara, María Eugenia Noceda, Emi
liano Ruiz, María Olga Bolado, Enrique 
Menocal, Roberto Díaz y Emilio García, 
entre otros. 

Vida municipal 
Y tras estas noticias de máxima ac

tualidad en Torrelavega, pasemos a ocu
parnos de los titulares más llamativos 
de la vida municipal y cultural. 

En la vida municipal podemos decir 
que el último anáhsis realizado por la C. 
H. del Norte, a instancias del Ayunta
miento y Diputación, habla de alarman
te la situación de la cuenca Saja-Besaya, 
para cuya recuperación harían falta na
da menos que cinco mil millones de pese
tas, lo que quiere decir que seguiremos 
así, y empeorando, por los siglos de los 
siglos. 

En la última Permanente se acordó 
subvencionar con un millón al Congreso 
Nacional de la Policía Municipal, que se 
celebrará en Torrelavega en mayo y se 
informó del presupuesto ordinario para 
el 83, que ascenderá a 725 millones, 115 
menos que en el 82. Se adjudicaron 

obras para reparación de aceras, electri
ficación de Taños, y remodelacióñ de la 
planta baja del Palacio Municipal, obras 
que enti o todas vienen a sumar unos on
ce millones. Se supo en la Permanente 
que el Banco de Crédito Local tiene 
nueve millones del Ayuntamiento desde 
hace doce años sin utilizar; se habló del 
vertedero, donde el técnico José Luis Gil 
tendrá que acentuar su vigilancia, y de 
informes acerca de construcciones de 
aulas para puestos escolares en Torres, 
en la Casa de los Maestros, en el pueblo 
de La Montaña, y en otros puntos. Tam
bién se ocupó la Permanente de varios 
nombres de nuevas calles que tendrán 
que ir al Pleno para su aprobación, y se 
decidió la creación de un Patronato de la 
Guardería de Nueva Ciudad. 

Otras noticias municipales son que 
el Ayuntamiento duplicó los ingresos 
del Matadero Municipal, y que va a te
ner lugar un Pleno extraordinario antes 
de las elecciones para tratar de las 
plusvalías, según ha prometido el alcai
de. Por otro lado, los terrenos del Polide-
portivo del Zapatón ya están a disposi
ción municipal para que rápidamente co
miencen las obras. Terminamos con ese 
capítulo con unas importantes declara
ciones del concejal Camilo Villanueva, 
presidente de la Comisión de Hacienda, 
en el sentido de que para abril el Ayun
tamiento habrá liquidado sus deudas, y 
en las que hace una grave acusación a la 
Compañía Montaña al manifestar que 
esta compañía repercute los impuestos 
municipales en sus usuarios. 

Vida cultural 
Muchas actividades en este aparta

do. El pasado miércoles tuvo lugar un 
debate en el Mercado Nacional de Ga
nados sobre la Ley de Incompatibilida
des, organizado por el Club Liberal de 
Torrelavega, en el que intervinieron los 
doctores Martín Silván, por UGT, y Ba
silio Gutiérrez, por el SML. Se puso de 
manifiesto que en Cantabria hay ahora 

mismo unos 300 médicos en paro. El 
mismo miércoles, la locutora dé Radio 
Torrelavega, Carmen Ruiz Vega, habló 
de las marzas en la Casa de Cultura, 
siendo presentada por su director. Casto 
de Castro. También ese día se celebró el 
magnífico concierto de la Camerata de 
Madrid, en la iglesia parroquial de la 
Asunción, y los tórrelaveguenses Eduar
do Cuevas, que presentó a Adal; el dúo 
Ramón y Adolfo, que cantaron una pre
ciosa composición de Aquilino Ceballos, 
fueron protagonistas en Televisión Es--
pañola en el- programa del mediodía 
«Plaza Mayor». 

El jueves, el acto cultural suspendi
do el de Puntal-2, estuvo en la Casa de 
Cultura, de la mano del doctor Obeso, 
torrelaveguense, que habló de los «tics» 
en la infancia, en conferencia organizada 
pr el Centro de Psicología Hermes, y el 
viernes, dos actos culturales también 
importantes. Uno en la Cámara de Co
mercio, organizado por Joven Cámara, 
donde el senador socialista Jesús Cabe
zón habló de «Can tab r i a y su 
autonomía», y otro en la Casa de Cultu
ra, donde la Asociación de Amas de Casa 
Altamira y Adal organizaron un 
magnífico festival en el que actuaron 
Mary Sol Cantolla, al piano; Manuel 
Iglesias, recitando, al igual que Juanra 
Diez del Corral, Aquilino Ceballos, 
J^auaráo Cuevas e IneJia Uribe; los acor
deonistas Máximo y Alfonso, y María 
Lombilla, que cantó. El acto fue abierto 
por el doctor Cuevas, presidente de 
Adal, y cerrado por Julio Sanz Saiz, que 
recitó el poema premiado en el último 
certamen del Gobierno de Cantabria. 

También el jueves pasado tuvo lu
gar una importantes conferencia sobre 
la familia y su misión en la sociedad ac
tual, en el colegio de La Paz, a cargo del 
notable Juan José Fernández Saiz, orga
nizada por la Federación Católica de 
Asociaciones de Padres de Alumnos. 

CAYON ORTIZ 

GUIA MEDICA 

R. C E Ñ A L 
HUESOS Y 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

Dr. A . P l a n e s 
OTORRINO

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica AJba 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 

R. M I L L A N 
L A S Q U E T T Y 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36-2° D 
JTaléfonos; 897513 y 88272? 

Dr. 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterias, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

A. GUTIERREZ 
Cirugía general 

José M.a Pereda, 431.° D. 
Solicite hora. 
Tel. 883162 

Consulta de 4 a 7 

D R . P E R E D A 

ENFERMEDADES 
DE LA PIEL 

Avenida Menéndez 
Pelayo, 4-3° G 

Teléfono 89 77 64 
Consulta: De4a 7 

JAIME LOPEZ BONELL 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De4a 6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar día y 
hora al teléfono 88-15-40. 
José María de Pereda. 49. 

F . S A N Z 
F . T R I G U E R O S 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

RAMON FERNANDEZ 
MEDICINA INTERNA 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Mari? Pereda. 20 

Manuel Teira 
MEDICO 

CORAZON Y NUTRICION 
RuizTagle, 1-1° Dcha. 

Teléfono 89 16 50 

HOJA DEL 
• LUNES 

J . R . S a i z g e s t i o n ó e l p a s o 

d e l o s T o r r e o n e s a 

p r o p i e d a d d e C a n t a b r i a 

E l monumento de los Torreones de Caries ya 
es propiedad de todos los c á n t a b r o s al pasar a de
pender de la Dipu tac ión Regional. Esta fue quizás 
la noticia m á s importante de la semana. Todo 
ocurr ió el pasado lunes en el Juzgado de Torrela
vega, cuando el consejero adjunto al presidente del 
Gobierno de Cantabria, J o s é R a m ó n Saiz, ponien
do en marcha toda la fuerza pol í t ica y legal del po
der c á n t a b r o , logró un acuerdo con los propieta
rios —divididos de forma irreconciliable— para 
que esta joya del gót ico pasara al patrimonio re
gional. Fueron momentos muy intensos. 

Todo se decidió en diez 
o doce minutos en un mar
co de gran nerviosismo y 
tensión por los pasillos del 
Juzgado torrelaveguense. 
Sin duda, el político ganó 
la partida a los licitadores 
entre la gran satisfacción 
de todas las «fuerzas vi
vas» de Cartes que se per
sonaron en el Juzgado. 

José Ramón Saiz dijo al 
final de la subasta que to
do cántabro tenía que sen
tir una gran satisfacción 

por el resultado —positivo 
para todos—, significando 
que él, como persona que 
nació y estudió en Cartes, 
s e n t í a una inmensa 
alegría, ya que los'torreo
nes con el orgullo del mu
nicipio que tiene al monu
mento como escudo ofi
cial. 

Añadió: ««Vine a la su
basta con unas órdenes 
concretas del presidente 
José Antonio Rodríguez y 
el mandato que me dio lo 

¡ U L T I M O S D I A S ! 
R e b a j a s d e F e b r e r o 

José Ramón Saiz 

22 48-60. 

S e r a f i n 
T O R R E L A V E G A J 

Los precios más bajos. ¡VENGAI^f 

he cumplido. Siento como 
propia —seña ló— la 
alegría de todos mis con
vecinos, ya que cerrada ia 
operación, se produce ún 
reencuentro de los vecinos 
con su historia de siglos, 
al tiempo que nos permite 
a todos reflejar con or
gullo nuestra vecindad. 
La historia, concretada en 

nuestra, ya nos pertenece 
totalmente»). 

Ahora falta concretar el 
destino de los Torreones, 
que se estudiará conjunta
mente con el Ayuntamien
to de Cartes. Pero lo im
portante está ya logrado: 
que pasará a formar parte 
del patrimonio de la comu
nidad autónoma. 
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Aclaración de Miguel Fuentes 
a Benito Huerta, por alusiones 

Sr. Director de HOJA DEL LUNES: 
El pasado lunes, día 14 de febrero, el señor Huerta, 

para responder a su amigo Tomasín (como él mismo le 
denomina) se mete conmigo y por ello he creído conve
niente aprovechar esta circunstancia para dejar claros 
algunos puntos. 

Primero.—Quede claro que no es el tema de la famo
sa estatua, mi principal motivo de dirigirme a Ud., Sr. 
Huerta, pues la realidad es tan sencilla que creo que si el 
señor alcalde, la quitó por causa de unas obras, lo nor
mal y elemental es que, terminadas éstas, la estatua 
vuelva a su sitio, lo contrario, sería una tomadura de pe
lo. Yo no me opongo a que por razones de estética o de 
educación, la pongan ustedes al revés, es decir, mirando 
para allá y así evitar que les estén dando todo el año al 
Pleno, de plano con el trasero los dos, el general y el ca
ballo. Pero recuerdo que por entonces, que había mejor 
humor que ahora, a pesar del salto de la dictadura a la 
democracia, se la puso así porque quería Franco mirar a 
«La Carmencita». ¡Ahora bien!, lo que sí vería también 
lógico es que una vez pasadas las elecciones municipales 
y en el supuesto de que ustedes, las izquierdas, sacasen 
mayoría, nuevamente fuese retirtada y no por obras, si 
no como alguno de ustedes dijo, «para fundirla y hacer 
una campana para anunciar la libertad», le faltó añadir 
de: unos pocos. Creo que esta retirada de la estatuta del 
generalísimo, a nadie le extrañaría. 

Segundo.—Dice Ud. Sr. Huerta, que nadie replica a 
las cartas escritas por este motivo, yo creo, sin embar
go, que cada carta es una respuesta a la anterior, pero sí 
me hubiese gustado en su momento, haber contestado al 
señor Rufino Varea, ya que es al único escritor en contra 
de la estatua de Franco, al que no llego a comprender 
qué le molesta, si resulta que al ser ciego no puede aun
que quiera, verla. 

Tercero.—Recordarle, Sr. Huerta, que en aquel acto 
que organizaron los universitarios, para tratar sobre la 
opinión que nos merecía la Constitución «De la concor
dia», ¿recuerda?, así la llamaban por entonces, fue Ud. el 
que se metió conmigo y en lugar de opinar por ejemplo: 
que si la Constitución no se aprobaba, no habría de
mocracia, etc., no se le ocurrió más que meterse conmigo 
diciendo: «Hay que votar SI a la Constitución porque si
no dentro de seis meses solamente habrá aquí mentes 
como la de Miguel Fuentes». Entonces se me concedió la 
palabra por alusiones (como ahora HOJA DEL LUNES) 
y le contesté: «Aquí no hemos venido a hablar de la men
te ni de las patillas de nadie; aquí hemos venido a hablar 
de la Constitución de la concordia». Resultó que el públi
co que llenaba la sala estalló en carcajadas. Ud. se vio ri
diculizado por mi serenidad, se mosqueó y se dio el boti
jo y... se dejó el bolígrafo. Si ahora Ud. cree que aquel ac
to era una payasada, no olvide que contaban con Ud. 

Cuarto.—Quiere, además, hacerme un juego sucio, 
mezclando aquello, con la posterior nefasta actuación 
policial, porque Ud. bien sabe que se cree mejor lo sensa-
cionalista que lo real y vuelve de nuevo a hacer el 
ridículo, pues precisamente por el mundillo de su profe
sión, además de los listo que Ud. es, debiera de saber 
que las acusaciones de la policía de haber quemado el ci
ne Roxy, de poner una bomba a los militares y la tam
bién bomba a la sede del Partido Comunista, he sido ab-
suelto, pero además, el meterse Ud. conmigo a estas al
turas, me demuestra que tampoco Ud. creía que fuese 
yo el autor, pues de lo contrario, me trataría con más 
respeto, como a cualquier terrorista de los de verdad. 
¿Cuántas veces ha escrito Ud. contra la ETA? 

Quinto.—Que lo mismo que yo he estado nueve me
ses privado de libertad, gracias a la Policía a la que tan
tos vivas di, puede que algún día el detenido sea Ud. y 
por ello yo le aconsejo que deje la política, a menos que 
viva de ella, claro está. De cualquier manera a lo mejor 
los socialistas arreglan el tema de cárceles y comisarías, 
por lo menos ya he visto en la prensa que al responsable 
de mi detención le han ¿rebajado se dice? M i abuelo 
decía que Dios castiga sin piedras y sin palo. 

CARTAS 

¿̂g/ CAJA DE AHORROS D E SANTANDER Y CANTABRIA 

A Y U D A S P A R A 

V I A J E S D E E S T U D I O 
Se convocan las ayudas del curso actual para 
grupos de: E.G.B., Formación Profesional, 
B.U.P. y estudios universitarios. 
Plazo de p resen tac ión de solicitudes hasta el 
20 de marzo de 1 9 8 3 . 
Información en el Colegio Menor « M o d e s t o Ta
pia». Calle Tant ín, IM.0 2 5 . Teléf. 2 1 3 2 0 0 o en 
cualquiera de las oficinas de la Caja de Ahorros 
de Santander y Cantabria. 

Sexto.—No le voy a pedir, Sr. Huerta, que me olvi
de, pues eso va contra la naturaleza, pero sí que no cuen
te mentiras y me deje vivir en paz, porque podría casti
garle Dios. 

MIGUEL FUENTES GONZALEZ 

L a autopista Santander-
Torrelavega, amenaza 
para Polanco 

En el mes de noviembre próximo pasado, cumplien
do con su deber profesional público, el delegado del MO-
PU en Santander, señor Revilla, me concedió una entre
vista en la cual le planteé el grave problema que se iba a 
originar a Polanco si se le hace discurrir la autopista por 
donde se la proyectó hace treinta años. De entrada me 
dijo que él no conocía el problema de Polanco, y que 
había llegado allí para construir la autopista; en ese mo
mento le extiendo sobre la mesa la planimetría de Polanco 
que en su día salió a información pública, y sobre todo un 
plano de Normas Subsidiarias que centra en toda su ver
dadera magnitud el grave problema socio-económico que 
se crea a Polanco si se construye la autopista tal y como 
está proyectada; le hago la historia del evento desde los 
comienzos y cómo se han desarrollado en el tiempo 
nuestras alegaciones y protestas; se da cuenta perfecta 
del grave problema de ubicación que se le va a crear a 
Polanco para toda una eternidad si se construye la auto
pista por donde el MOPU la quiere hacer discurrir, da
das las connotaciones que tiene Polanco de falta de es
pacio y estar seriamente acosado en su base territorial y 
tener otros terrenos por donde hacerla discurrir; porque 
es curioso, hay una memoria del MOPU que llegué a ella 
de una manera casual, en la cual se recogen las alega
ciones que los afectados hicieron a este discurrir de la 
autopista en su momento de información pública; dice 
que la variación del trazado en Polanco —si no recuerdo 
mal— es de un aumento de quinientos metros; se habla 
de costos; yo digo, vamos a sopesar el coste del aumento 
en metros —ios que sean— de autopista al hacerla va
riar, y el problema socio-económico que para toda una 
eternidad se le va a crear a Polanco, haciéndola discurrir 
por donde pretenden; entonces, después de sopesadas 
las dos posibilidades, la de mayor peso específico que 
prime sobre la otra. Como dije antes, hecha la exposi
ción general y visto el grave problema de Polanco, me 
dice que él no va a dar el primer paso, que son el Ayunta-

Ródblebs/isión 
G E M I D A 

Mobiliario de cocina 
y Electrodomésticos 
Cádiz, 17 - Teléf. 21-00-93 

¡NO DEJE MARCHAR ESTA OPORTUNIDAD! 
Liquidamos 8 cocinas, por renovación de nuestra 
exposición, y más de 1.000 armarios de últimos 

modelos, a auténticos precios de fábrica. 

miento de Polanco y la Diputación Regional los que 
tienen que hacer saber al MOPU el problema planteado 
y urgirle a encontrar una solución; es una razón de peso 
y la admito, son los interesados en el tema los que deben 
plantear conflicto, pero también entiendo que esta razón 
es discutible. 

LOS MUNICIPES DE POLANCO: 
SU INSENSATEZ, SU IRRESPONSABILIDAD 

Acabo de decir más arriba y he repetido hasta la sa
ciedad que Polanco está gravemente amanazado en su 
base territorial, esto que digo es vulgar por ser de domi
nio público y por lo tanto de casi todos conocido; he 
dicho de casi todos porque hay algunos que no están en
terados o no han querido enterarse, estos señores son 
los munícipes que se ha dado Polanco. A estos 
munícipes se les ha enterado del grave problema y se 
inhiben del tema, se ha repetido una y otra vez que el 
problema se escapa del ámbito particular para pasar al 
ámbito de la comunidad local, los munícipes siguen sin 
hacer caso. El día 23 de junio de'1982 se le presiona a la 
Corporación con firmas de los vecinos afectados, se 
tenía que haber evitado esto, pues una Corporación sen
sata lo hubiera evitado defendiendo y planteando 
conflicto donde procediera en defensa de parte de su ba
se territorial, seriamente amenazada y que tiene la obli
gación moral y física de defender ante la dilapidación 
para una eternidad de su escaso patrimonio comunal; es
to que hacen los munícipes de Polanco es una irrespon
sabilidad histórica. Todos los partidos políticos y sobre 
todo Alianza Popular, hicieron una gran defensa de los 
patrimonios comunales durante las pasadas elecciones 
al Congreso de los Diputados. 

A l señor alcalde en funciones, le he hecho saber de 
una manera personal el parecer del señor Revilla, dele
gado del MOPU en Santander; me da la impresión que el 
problema para el alcalde en funciones es como si no exis
tiera y para los demás concejales es también como si no 
existiera. Cuando ciento y pico de vecinos, el día 23 de 
junio pasado le mandábamos un escrito recordándoles el 
problemá con motivo de la información de los terrenos 
por el MOPU y en una reunión —no se si formal o 
informal— de la Corporación se habló del escrito manda
do; de este escrito se hizo una mala interpretación, no sé 
si por falta de conocimiento o por manipulación de los 
concejales del PSOE, esta mala interpretación del escri
to es muy grave por parte de los cuatro concejales del 
PSOE, dos son maestros y uno lo es de Polanco y además 
alcalde en funciones. 

En el alegato que mandábamos al Ayuntamiento le 
instábamos a que mostrara su oposición al discurrir de 
la autopista por donde la quieren hacer discurrir y ante
riormente se había firmando por nuestra parte ante el 
MOPU, el acta previa de ocupación; señores concejales 
del PSOE, y demás hasta once, «previa» quiere decir 
«anterior a, anticipada a» algo que va a suceder después, 
que será el acta de ocupación; entonces el acta de previa 
de ocupación es como la cédula de citación de un Juzga
do donde te personas, y te dicen de qué te acusan, fir
mas dándote por enterado, pero no conforme y automá
ticamente vas al despacho del letrado para que te plan
tee la defensa. Entonces, al presentar ustedes al resto de 
la Corporación ese acta previa de ocupación como un 
hecho irreversible al haber firmado los afectados dicha 
acta y como consecuencia no poder defender por parte 
del Ayuntamiento, están ustedes obrando de la siguien
te manera; de buena fe, porque la luz de la testa no les da 
para más y no pueden interpretar lo que quiere decir la 
palabra «previa» y esto es muy grave en ustedes porque 
habrá que poner en solfa sus dotes pedagógicas y cono
cimientos médicos; por otra parte, si sabiendo lo que in
dica la palabra «previa» la manipulan, entonces no hay 
adjetivo en el castellano para adjudicarles. Pero hay 
más, en el supuesto de que esas firmas fueran irrever
sibles entiendo que el municipio al ver amenazado su 
patrimonio tendrá que hacer su defensa independiente
mente de lo que hagan los particulares. Entiendo que es 
potestativo del señor secretario informar y asesorar a la 
Corporación, pero dadas las conclusiones a las que lle
gan, me parece que eso no es así, y les digo señores cor
porativos que eso no es serio. Total que lo que caracteri
za a los munícipes de Polanco es la insensatez e irres
ponsabilidad, yo les sugiero que ante problemas de tal 
vital importancia para Polanco y tan delicados, los tra
ten con mucho interés y cuidado, les deseo suerte en su 
resolución; si no que den un vistazo a la historia. 

Polanco tiene hoy planteados dos problemas centra
les de gran envergadura que se llaman autopista y nor
mas subsidiarias, que requieren un gran aplomo y se
riedad para resolverlos. 

V A L E N T I N FUENTEVILLA 

SEGURIDAD 
Blindaje de puertas 

Exposición y Venta: 
Ruamayor, 10 - Teléfono: 22 41 69 

DEMOSTRACION D O M I C I L I A R I A 
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L a e l e c t r i f i c a c i ó n r u r a l 

¿Qué pasa con la electrificación ru
ral de Cantabria? 
• Esta incógnita no está aún despeja

da y ello es grave. 
Primero fue en un Pleno de la extin

ta Diputación Provincial, cuando el 
grupo de UCD presentó un Plan de 
Electrificación Rural que fue aprobado 
con los votos favorables de centristas y 
la negativa de socialistas. Aquel Plan 
tenía unas bases fénicas, económicas y 
políticas y en donde la participación 
económica, incluía a Ayuntamientos y 
vecinos. 

Más tarde, constituida la Diputa
ción Regional de la Comunidad Autó
noma, existe un corrimiento de las 
fuerzas políticas; los centristas no 
tienen la mayoría, sale a la luz otro gru
po, los llamados disidentes y el presi
dente (que en tiempo atrás votó favo
rablemente el primer Plan) para conse
guir el voto favorable en su investudira 
de los socialistas, anuncia, entre otras 
cosas, la gratuidad de los vecinos en el 
tema económico del Plan de Electrifi
cación Rural. ^ 

Conseguida la investidura, se crea 
un Gobierno Regional y posteriormen
te el consejero de Industria presenta 
un nuevo Plan de Electrificación Rural 
para Cantabria, descalificando el Plan 
anterior y reafirmándose en la gra
tuidad de los vecinos, amén de otros 
aspectos técnicos que aquí y ahora no 
es necesario repasar. 

Este «nuevo» Plan es aprobado en 
la Asamblea Regional con los votos fa
vorables de socialistas y de aquel gru
po disidente (grupo quq en su día votó 
favorablemente el «viejo» Plan) y con 
la negativa de centristas. 

Transcurren unos meses y es traída 
de nuevo a debate en la Asamblea Re
gional una moción sobre el Plan de 
Electrificación con motivo de un po
sible ahorro (?) de 2.000 millones, por 
«ajustes técnicos» en el Plan nuevo. 

Unos proponen ahora la gratuidad 
de los Ayuntamientos y otros se opo
nen. A l final, por la dinámica de los vo
tos favorables de centristas y de la 
mayoría de disidentes (ya no todos) se 
solicita que la Administración central 
aporte más dinero al Plan de Electrifi
cación Rural para Cantabria; y se 
rechaza la propuesta de gratuidad de 
Ayuntamientos. 

Y todo ello en el transcurso de, 
aproximadamente, dos años. 

¿ Cómo es posible que se juege 
alegre e inconscientemente con las ne
cesidades imperiosas de los vecinos 
agrícola - ganaderos de nuestra región? 

¿Cómo se puede llevar con rigor y 
eficacia un Plan de ejecución estando 
todavía en el aire las bases definitivas 
de participación económica de empre

sas. Administración, ayuntamientos,' 
vecinos y Diputación Regional? 

Cuando se constituya dentro de 
unos meses una nueva Asamblea Re
gional y un nuevo consejo de Gobierno, 
¿se va a redactar otro nuevo Plan de 
Electrificación Rural? 

No se puede consentir esta constan
te incertidumbre y provisionalidad. E l 
Plan de Electrificación Rural para Can
tabria es vital para abordar y resolver 
en su conjunto los graves problemas 
que afectan al sector agrícola - ganade
ro de nuestra región. 

E l 70 por ciento de los vecinos del 
medio rural necesitan imperiosamente 
la electrificación rural para poder mejo
rar su calidad de vida, racionalizar sus 
explotaciones agrícola-ganaderas y po
sibilitar la industrialización del campo. 

Sí es cierto, que se ha trabajado 
mucho y bien para posibilitar la ejecu
ción del Plan, pero es imposible avan
zar, en la medida en que son urgentes las 
soluciones, cuando están por el medio 
acciones personales, partidistas e irres
ponsables, que no hacen otra cosa que 
oponerse unos a otros en función de la 
coyuntura del momento y pensando 
más en estrategias políticas, que en lo 
obligado cual es: los derechos de los fu
turos usuarios cántabros. 

¡Tan difícil es reunirse las fuerzas 
poüticas de Cantabria y llegar a un 
acuerdo base que haga posible la reali
zación estable del Plan de Electrifica
ción Rural para Cantabria para un ho
rizonte de 5-7 años, donde se establezca 
La participación definitiva de empre
sas, administración. Ayuntamientos, 
vecinos y comunidad autónoma! 

Me temo que esto no se ha ni tan si
quiera intentado. 

¿Cuántas veces se ha reunido la Co
misión de Industria de la Asamblea 
Regional para debatir estos asuntos? 

Desde esta tribuna reitero la pro
puesta que hace unos días nuestro par
tido. Centro Democrático y Social 
—CDS de Cantabria— hacía a través 
de un comunicado de que por parte de 
las fuerzas políticas que actualmente 
tienen representación en la Asamblea 
Regional se llegue a un acuerdo, a un 
plan consensuado que haga posible la 
ejecución eficaz, rigurosa, estable, y 
con el tiempo menos costosa, de una 
electrificación rural para Cantabria. 
¡Electrificación' que tanto necesita 
nuestro campo! 

Piénsese más en nuestros paisanos 
del campo montañés que en las luchas 
partidistas. Esa es nuestra obligación. 

Manuel Garrido Martínez 
C. D. S. 

m 

¿ UD. NECESITA... 
UN MUEBLE ESPECIAL A MEDIDA? 

YO SE LO PUEDO FABRICAR 

M U E B L E S A N G U L O . p u e n t e a r c e 

E l a n i v e r s a r i o 

E l segundo aniversario del intento de golpe de Estado del23-F ha puesto una 
vez más de manifiesto la madurez y la serenidad del pueblo español. La fecha, si no 
fuera por la puesta en libertad de siete golpistas, pasó casi desapercibida para el 
ciudadanoy hubototalnormalidaden todoelpaís. Estos sietecondenadossonseisca-
pitanes y el único civil que fue sentado en el banquillo, el ultraderechista García 
Carrés. Los aludidos individuos —gracias a una sentencia benigna que aún es tápen
diente de recurso ante el Tribunal Supremo—, se encuentran en la calle, entre no
sotros, diluidos en el pueblo. 

Es t á bien que el presidente del Gobierno, Felipe González, declarase el día 
del aniversario que «la mejor actitud es olvidar aquel triste suceso y poner las ba
ses para evitar que vuelvan a repetirse hechos de este tipo». Sin embargo', hay 
que recordar al presidente que el país está todavía inmerso en plena transición 
política, que todavía existen sectores inmovilistas y sectores proclives a la involu
ción y al golpe de Estado. Baste recordar la intentona posterior, la del 27-0, para 
darse cuenta del peligro, dado además que hoy es el día que la opinión pública ig
nora los nombres de los que proyectaron y financiaron la trama civil de esa nueva 
aventura de rebelión militar. 

Por estas razones y por la experiencia que tienen los miembros del partido 
en el poder en sentirse vigilados —Alfonso Guerra, «Isidoro» y todos ellos saben 
perfectamente que durante los tiempos del general Franco apenas sí podían dar 
un paso sin que la policía lo supiera—, esta actitud de estrecha vigilancia es la 
que exigimos al Gobierno socialista, no sólo con los siete golpistas que acaban de 
ser puestos en libertad, sino con todos aquellos que son amantes del golpismo. 

Los periodistas sabemos de la exacta información de primera mano de que 
dispone el actual vicepresidente del Gobierno sobre los asuntos que afectan a la 
nación, por lo que presumimos que estará perfectamente al día del tema golpista. 
Es misión prioritaria por consiguiente de Alfonso Guerra el tener en todo tiempo 
y lugar controlados y bajo vigilancia a esos fascistas, partidarios del retorno de la 
dictadura. 

Cuando se nos diga que, efectivamente, ese nido de nostálgicos está total
mente aislado, será cuando los ciudadano hagamos nuestras las palabras de Feli
pe González. Olvidaremos con mucho gusto las macabras experiencias del 23-F, 
del 27-0 y de la operación «Galaxia». 

CASIMIRO CALLEJA 
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OPTICA• FOTO •CINE •VIDEO 

> a m o t 
VENTA Y SERVICIO 

S a n 

FrcH^co,]3 

SI a la vida, 
NO al aborto 

Concentración en Madrid, sábado, 5 de marzo, a las 5 
de la tarde. 
Calle: Concha Espina (junto S. Bernabeu). Organiza: 
Comisión Nacional Defensa de la Vida. 
VIAJE DESDE SANTANDER EN AUTOBUSES. Salida: 
Día 5, a las 7 de la mañana (frente Banco de España). 
Regreso: el mismo día 5 de marzo* noche. 

Reserva de plazas: WAGONS LITS (Plaza 
Atarazanas). Promueve el viaje: Coordinadora Re
gional de Cantabria Defensa de la Vida, 
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Bilbao 

L a A u d i e n c i a T e r r i t o r i a l 

d e c l a r a n u l a l a d e s t i t u c i ó n 

d e l t e n i e n t e d e a l c a l d e 

Bilbao.—La Audiencia Territorial de Bilbao ha 
declarado nulo un acuerdo del Pleno del Ayuntamiento 
de Bilbao por el que se destituía de su puesto de tenien
te de alcalde al concejal Xabier Martín. 

La destitución había sido solicitada por el portavoz 
en el Ayuntamiento de Herri Batasuna, Santiago 
Brouard, coalición a la que pertenecía el teniente de al
calde y de la, que se salió al abandonar su partido, Laia, 
Herri Batasuna. 

Sin embargo, se entiende que Xabier Martín se pre
sentó a las elecciones municipales como independiente, 
dado que Laia no estaba reconocido como partido legal
mente. 

La sentencia de la Audiencia Territorial se basa 
también en otra dictada recientemente por el Tribunal 
Constitucional en el sentido de que los derechos del ele
gido «no dependen de la voluntad de los partidos que los 
representan, sino de la voluntad de los votantes». 

G u e r r a a s i s t i r á a l o s 

a c t o s c o n m e m o r a t i v o s 

d e l « D í a d e A n d a l u c í a » » 

Sevilla.—La Junta de Andalucía, el Parlamento an
daluz y el Ayuntamiento de Sevilla han organizado una 
serie de actos en la capital andaluza para conmemorar el 
28 de febrero, «Día de Andalucía», tercer aniversario de 
la celebración del referéndum de iniciativa autonómica. 

En el Casino de la Exposición, bajo el título «28 de 
Febrero, Día de Andalucía», se inaugura una muestra 
conmemorativa del proceso de la historia de la 
autonomía andaluza desde finales del siglo X I X . 

Por su parte, el Parlamento andaluz celebrará hoy, 
por la mañana, una sesión extraordinaria, a la que asisti
rán como invitados el vicepresidente del Gobierno, Al 
fonso Guerra; el presidente del Senado, Federico de Car
vajal, y autoridades locales y provinciales. 

Abrirá la sesión el presidente del Parlamento, Anto
nio Ojeda, que pronunciará un discurso alusivo a la con
memoración. También hablarán los distintos portavo
ces de los diversos grupos parlamentarios y cerrará la 
sesión el presidente de la Junta de Andalucía, Rafael 
Escuredo. 

E l alcalde de la ciudad, Luis Uruzuela, inaugurará 
una nueva calle rotulada con el nombre de Blas Infante. 
Es tá situada en la prolongación de la avenida República 
Argentina. (Efe.) 

Según el anteproyecto de ley 
de servicio militar 

Se podrá establecer recurso 
contencioso-administrativo 
contra el reclutamiento 

Madrid.—El anteproyecto de ley de servicio militar 
admite el recurso contencioso-administrativo de recluta
miento, y en tanto esta jurisdicción no lo regule expresa
mente, se establece un procedimiento especial para re
solver los recursos de esta clase. 

E l procedimiento especial es similar al que establece 
la Ley Electoral vigente, con un plazo de resolución del 
recurso de 30 días. Contra la sentencia de la Audiencia 
Territorial no hay recurso posterior. 

Este anteproyecto, el primero que remitirá el Go
bierno a las Cortes en materia de Defensa, consta de 118 
artículos, posibilita la incorporación de la mujer al servi
cio militar; adecúa la incorporación a filas a la mayoría 
de edad; regula la objeción de conciencia como causa de 
exención y las demás exenciones al servicio militar y 
simplifica las tareas de reclutamiento. (Efe.) 

E n visita oficial 

F e r n a n d o M o r á n v i a j a 

h o y a R o m a 

Madrid.—El ministro de Asuntos Exteriores, Fer
nando Morán, inicia hoy, lunes, una visita oficial a Ro
ma, donde repasará con las autoridades italianas las re
laciones bilaterales entre los dos países, así como el 
ingreso de España en la CEE. 

Femando Morán, que regresará a Madrid el próxi
mo día 1 de marzo, a última hora de la tarde, intercam
biará con sus interlocutores italianos puntos de vista 
sobre la política mediterránea y el tema de la Conferen
cia del Mediterráneo propuesta por el presidente francés 
Mitterrand, así como la convocatoria de la Conferencia 
Internacional sobre Terrorismo en el seno del Consejo 
de Europa. 

Fernando Morán, que viaja en vuelo regular, irá 
acompañado en esta visita por el director general de 
Europa, Mariano Berdejo; el director de su Gabinete, 
José Luis Dicenta. y el director general de la OID, Fer
nando Sehwartz. (Efe.) 

F e b r e r i l l o l o c o . . . 

Por fin acaba febrero. Un mes repleto 
de novedades y recuerdos, en el que ya 
se ha manifestado la tensión social que 
un cambio efectivo en la Administra
ción del Estado genera en aquellos que 
prefieren que todo siga igual. Un mes 
enloquecido en el que la política na
cional ha funcionado a un ritmo verti
ginoso que imponen los teletipos. Un 
mes febril en el que, año tras año, todo 
puede ser posible. 

Frío en las calles, tormentas de nieve 
en Andalucía, temperaturas primave
rales igualmente inapropiadas. Gijón y 
Sagunto, de huelga general por aquello 
de la reconversión industrial; exquisi
tos funcionarios que paran al sentirse 
discriminados; empresarios y trabaja
dores que firman el nuevo pacto social 
de las 40 horas. La ETA dinamita la 
utópica, pero necesaria, mesa de la paz, 
y en Francia comienzan a detener 
e turras. 

E l moro Hassán I I se empeña en 
reclamar Ceuta y Melilla. En púlpitos 
y confesionarios se desata la batalla 
del aborto. UCD muere por asfixia 
empresarial, y un niño de 2 años muere 
en un control de la Guardia Civil. 

La sentencia Vinader y la primera 
victoria de la oposición, con lo de las 
ayudas a la prensa del diputado Ollo-
riaga, mientras se deroga la ley Fraga 
y Calviño ahonda su tumba en la comi
sión de control. Aumenta la literatura 
paragolpista y siete condenados salen 
a la calle la víspera del 23-F. La expro
piación de «Rumasa» para evitar que el 
«agujero negro» del grupo «Rumasa» 
engulla 60.000puestos de trabajo de un 
solo bocado. 

Ruiz Mateos, un heterodoxo empre
sario y financiero mal visto por la CE
DE y los «7 grandes», que se quejaban 
de su agresividad, espera hoy la re
apertura de sus Bancos para conocer la 
confianza que inspira el Estado a sus 
antiguos depositantes. Prepara, en la 
clandestinidad de su mansión de So-
mosaguas, un recurso de inconstitu-
cionalidad que, de prosperar —todo es 
posible en febrero—, pondría en un gra
ve aprieto al Gobierno socialista 

Los «7 grandes» están ahí, pendien
tes del momento en que puedan recupe
rar para su inicitiva privada, lo que ha 
expropiado el Gobierno. A la Banca no 
le gustaba «Rumasa» (demasiados ries
gos, demasiada voracidad, demasiada 
independencia), pero menos aún que el 
Estado pueda convertirse en el primer 
banquero del país. La hiperconcentra-
ción bancaria, sueño dorado de algunos 
de los grandes, está ahora más próxi
ma. 

La «recuperación» de «Rumasa», en 
cualquier caso, será una operación muy 
cara. 

La expropiación de «Rumasa» ha si
do una decisión económica del Gobier
no socialista. No ha sido una decisión 
política que suponga un primer paso en 
una hipotética escalada de nacionaliza
ciones que no figuran en el programa 
electoral del PSOE. Y en el cumpli
miento de su programa los socialistas 
están siendo especialmente escrupulo
sos. La prueba, por otra parte, está en 
que fue precisamente Alfonso Guerra, 
el vicepresidente político del Gobierno, 
quien opuso mayores reparos al decre
to de expropiación que Boyer llevaba 
en el portafolios. 

Año 1966. Dos pequeños Bancos, el 
Siero y el Murciano (hoy del Norte y de 
Murcia), propiedad de la familia Rato, 
deciden ejecutar un antiguo crédito de 
cuatro millones a Nicolás Franco. E l 
Banco de España interviene, con sus 
inspectores y descubre una situación 
anormal. E l escándalo lleva a los Tri
bunales al ministro de Hacienda, Espi
nosa San Martín; de 'Comercio, García 
Moneó; al gobernador del Banco de Es
paña, Mariano Navarro Rubio, y al 
subgobernador, Lacalle Leloup. Era la 
época del caso Matesa. Años más tar
de, el Supremo, reunido por primera 
vez en sesión plenaria, da la razón a los 
antiguos propietarios. En ese tiempo, 
los Bancos han debido venderse. E l 
Banco de España sólo autoriza la ope
ración con una desconocida financiera 
Se llamaba «Rumasa». 

Juan VAN DEN EYNDE 

E l « I d u s d e M a r z o » s a l i ó 

d e P u n t a A r e n a s 

Punta Arenas (Chile).—La goleta «Idus de Marzo», en la que viajan los 
miembros de la primera expedición española a la Antártida, salió el sábado de Punta 
Arenas, región de Magallanes, en la zona austral de Chile, para cubrir la última etapa 
del viaje. 

A bordo de la nave viajan 22 personas: Cuatro biólogos, seis hombres del cine y 
la televisión, dos montañeros, un teniente de navio de la Armada, un comandante del 
Ejército y un médico, así como siete tripulantes al mando de Guillermo Green. 

El capitán de la expedición dijo que esperaban cumplir la misión en un período 
no superior a los 30 días, por lo que estarían de regreso en Punta Arenas alrededor del 
25 de marzo, tras haber recalado en Williams, capital de la provincia Antártica chilena 
y pueto más austral del mundo, situado a orillas del canal Beagle. 

Dijo también Guillermo Green que esta expedición, cuyo costo ascendía a 
500.000 dólares aportados por la Asociación Cultural «España en la Antártida», tenía 
como fin «sensibilizar a la opinión pública española sobre la existencia de la Antártida 
y lograr, en un futuro el apoyo del Gobierno de Madrid para formar un Instituto An-
tártico Español. (Efe.) 

Ruiz Mateos 
se acordó de Job 
al saber que 
«Rumasa» había 
sido nacionalizada 
«Tú me lo diste... 
Tú puedes 
quitármelo» 

Madrid.—Todos los pe
riódicos de Madrid publi
caron ayer declaraciones 
del máximo responsable 
del grupo «Rumasa», que 
rompió su silencio, como 
informaba «Efe» al difun
dir unas declaraciones que 
hizo a esta agencia y que 
recogen hoy «Diario 16», 
«El Alcázar». «ABC», «El 
País» y «Ya» publican 
entrevistas propias. 

«"Rumasa" no está en 
crisis». «Me quedo frío, 
atónito, aturdido, no sé 
nada, no entiendo nada». 
«De la expropiación no 
tenía la menor idea», afir
ma el fundador de «Ruma
sa», José María Ruiz Ma
teos, en las entrevistas 
que publican los diarios 
«ABC», «El País» y «Ya». 

En las tres entrevistas, 
Ruiz Mateos destaca su 
enorme sorpresa por la 
medida tomada por el Go
bierno y afirma que en 
ningún momento la espe
raba, «no me lo hubiese 
imaginado nunca ni me lo 
habría creído contándome
lo otro», dice en «ABC». 

«Una hija mía entró co
mo desencajada: "Papá, 
en la t e l ev i s ión han 
dicho..." Rodeado de mis 
hijos nos vinimos aquí, de
lante de este cuadro de la 
Virgen... y rezamos muy 
despacio, muy unidos, una 
"salve"... Me acordé de 
aquello de Job: "Tú me lo 
diste... Tú puedes quitár
melo".» (Efe.) 

Fraga pide 
explicaciones a 
Diez Merchán 

Oviedo.—«Le he escrito 
una carta al arzobispo 
Diez Merchán, preguntán
dole qué tipo de reservas 
hace a mi partido», ha ma
nifestado a «Efe» el presi
dente de Alianza Popular, 
Manuel Fraga. 

En el mitin celebrado a 
mediodía, en Oviedo, y en 
un pasaje en que fustiga
ba el proyecto de despena-
lización del aborto, Ma
nuel Fraga ha aludido a 
«un increíble documento». 

En la conferencia de 
prensa, el representante 
de la agencia «Efe» ha pre
guntado a qué se refería 
con esa frase, a lo que Fra
ga ha respondido qüe se 
refería al «documento 
episcopal reciente, en que, 
al lado de la condena del 
aborto, se añadían reser
vas hacia los partidos de 
derechas». 

La frase concreta a que 
aludía Manuel Fraga, y 
pronunciada por el presi
dente de la Conferencia 
Episcopal Española, Ga-
bino Diez Merchán, fue és
ta: «Yo no creo que los ca
tólicos tengan forzosa
mente que recluirse en 
partidos de derechas, por
que los partidos de de
recha presentan también 
graves inconvenientes a la 
conciencia c r i s t i a n a » . 
(Efe.) 
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Bulgaria y Rumania, a favor de la 
desnuclearización de los Balcanes 

Sofía.—Bulgaria y Rumania abogaron por la cre
ación de una zona desnuclearizada en los Balcanes y la 
reducción del número de misiles nucleares instalados ac
tualmente en Europa. 

Así lo expresaron en un comunicado conjunto el jefe 
del Partido Comunista y de Estado búlgaros, Todor 
yivkov, y su colega rumano, Nicolae Ceausescu, difun
dido al término de la visita oficial de este último a Sofía. 

En el comunicado, los estadistas subrayaron tam
bién la necesidad de hacer todos los esfuerzos posibles 
para evitar el emplazamiento de cohetes norteamerica
nos de alcance medio en suelo europeo y reducir el núme
ro de los ya existentes, «respetando estrictamente los 
principios de igualdad y seguridad». (Efe). 

Según estima el Frente Polisario 

L a p o l í t i c a e s p a ñ o l a s o b r e 

e l S a h a r a n o h a c a m b i a d o 

Argel.—La política es
pañola sobre el conflicto 
saharaui no ha experimen
tado ningún cambio, se
gún el responsable de las 
Relaciones Exteriores del 
Frente Polisario. 

M. Salem Ould Salek, en 
unas declaraciones formu
ladas en ocasión de la 
proclamación del séptimo 
aniversario de la Rasd 
(República Arabe Saha
raui Democrática), ha ma
nifestado que el PSOE no 
ha denunciado pública
mente los acuerdos de 
Madrid, que son «el origen 
—dijo— de la ocupación 
de nuestro territorio por 
los soldados marroquíes». 

Mientras no se exprese 
una denuncia pública de 
este acuerdo, «considera
mos que no hay ningún 
cambio en la política espa
ñola hacia la causa saha
raui». 

A propósito de la postu
ra francesa, el responsable 
de las Relaciones Exte
riores y miembro de buró 
político del Polisario ha in
dicado que desde el acceso 
al poder de los socialistas 
en Francia, la posición del 
Gobierno de París «sigue 
siempre a favor de 
Marruecos», llamando la 
atención de la venta de ar-
mas francesas a 
Marruecos. (Efe). 

Joshua Nkomo, bajo arresto 
domiciliario 

Harabe.—El líder de la oposición de Zimbabue, 
Joshua Nkomo, informó ayer que la Policía le ha comu
nicado que se encuentra bajo arresto domiciliario. 

Nkomo fue detenido por la Policía hace ocho días 
cuando se disponía a tomar un avión con destino a 
Johannesburgo, pero después de un interrogatorio de 
ocho horas fue puesto en libertad. 

El líder de la Unión del Pueblo Africano de Zimba
bue dice que el Gobierno de Robert Mugabe pretende 
desacreditarlo acusándolo de tener lazos con Sudáfrica 

y de conspirar contra el Estado (Efe). 

Con una lista encabezada por Mota Pinto 

L o s s o c i a l d e m ó c r a t a s 

p o r t u g u e s e s a c u d i r á n 

a l a s e l e c c i o n e s e n s o l i t a r i o 

Albufeira (Portugal). — 
El Partido Socialdemócra-
ta (PSD), el mayor en el di
suelto Parlamento portu
gués, presentará listas 
propias a las elecciones ge
nerales anticipadas del 
próximo 25 de abril. 

Así lo ha decidido ayer 
el décimo congreso del 
PSD, reunido desde el 
viernes en la localidad def 
Montechoro, en los alrede
dores de Albufeira, en la 
provincia meridional del 
Algarve. 

La moción de estrategia 
política vencedora por 
amplia mayoría fue pre
sentada por el probable 
presidente de la comisión 
política nacional, Nuno 
Rodrigues dos Santos, cu
ya propuesta de alteración 
de los estatutos, que es
tablece una nueva direc
ción colegial para el parti
do, había conseguido tam
bién el triunfo. 

La moción aprobada, 
que subraya la extinción 
de la coalición guberna
mental «Al ianza De
mocrática», de centro de

recha, tras la disolución 
del parlamento el pasado 
4 de febrero, sostiene que 
el PSD gobernará sólo si 
obtiene la mayoría absolu
ta en los próximos comi
cios. 

La lista para la comisión 
polí t ica nacional, que 
incluye a Mota Pinto co
mo el primero de los tres 
vicepresidentes, fue la 
única sometida a la vota
ción de los 800 delegados 
al congreso, tras la retira
da de otra encabezada por' 
el actual secretario de Es
tado para la Cooperación 
y Desarrollo, Luis Fon-
toura. (Efe.) 

¿ T e a c u e r d a s d e 

l a r e v o l u c i ó n ? 

, Con la publicación en d i Manifestó» de «Do 
yuo remenber revolution?» y recientes declara
ciones a la prensa de Tony Negri y otros acusados 
de insurrección armada, en un juicio que comenzó 
la pasada semana en Roma, han criticado con du- • 
reza el terrorismo. Cabría pensar que todo ello no 
tiene otro objeto que ablandar a los jueces, y con
seguir una condena benévola a cambio de la desca
lificación del terrorismo hecha precisamente por 
aquellos que tendrían una autoridad para hacerlo; 
pero resulta que sus recientes declaraciones coin
ciden esencialmente con los textos teóricos elabo
rados antes de ser detenidos, y que muchos de los 
que ahora se sientan en el banquillo intentaron en
tonces abortar la vocación terrorista que surgía en 
los sectores estalinistas desgajados del PCI, y 
que no lo consiguieron precisamente porque el 
pacto histórico ante comunistas y democristianos 
truncó las posibilidades de Autonomía Obrera, en 
la que ellos militaban. 

Si son y han sido contrarios al terrorismo, cabe • 
preguntarse por las razones que ha tenido el Esta
do italiano para encarcelarlos y juzgarlos, sobre 
todo desde que quedara claro que nada habían te
nido que ver con el secuestro y asesinato de Aldo 
Moro; y la respuesta es dolorosamente simple: no 
sólo el terrorismo es mal visto por el Estado, sino 
que éste también acomete contra todos aquellos 
que intentan hacer la revolución por otros medios; 
y era precisamente en ese tipo de trance en el que 
andaba Negri y sus compañeros, que si bien no 
rechazan la violencia para contestar a la violencia 
institucionalizada, siempre criticaron el terroris
mo, que con frecuencia termina constituyendo la 
más firme justificación que encuentra el Estado 
para la práctica del terror. 

Ahora que, en Occidente, los Estados tienen 
flipados a sus integrantes con las, casi infinitas, 
posibles combinaciones de la droga y los audiovi
suales, no está de más que alguien recuerde los 
proyectos revolucionarios de hace tan sólo unos 
años, que nada tenían que ver con el terrorismo. 

Luis GARCIA 

Para recibir información de los temas a 
tratar en la Cumbre de Países no 
Alineados 

E l s u b s e c r e t a r i o e s p a ñ o l 

d e A s u n t o s E x t e r i o r e s s e 

e n t r e v i s t ó c o n e l m i n i s t r o 

a r g e l i n o 

Argel.—El Gobierno ar
gelino ha informado al es
pañol acerca de los temas 
que se debatirán en la 
«cumbre» dé Países no 
Alineados y qué se ce
lebrará el mes próximo en 
Nueva Delhi, y a la que 
España asistirá en calidad 
de país observador. 

Con tal motivo han 
mantenido ayer en Argel 
una entrevista el sub
secretario del Ministerio 
español de Asuntos Exte
riores, Gonzalo Puente 
Ojea, y el jefe de la diplo
macia argelina, Ahmed 
Taleb El-Ibrahimi, acom
pañados del director para 
Asuntos de Europa del 
ministerio argelino. 

Las posiciones española 
y argelina respecto a los 
asuntos que se debatirán 
en la mencionada 
«cumbre» de no alineados 

son «muy convergentes», 
según fuente solvente es
pañola. 

También se ha tratado 
de los asuntos políticos y 
económicos que se abor
darán en la visita que el 
próximo mes de marzo 
efectuará a Argelia el 
vicepresidente del Gobier
no e s p a ñ o l , Al fonso 
Guerra, al frente de una 
delegación en la que figu
rarán personalidades de 
ministerios políticos y 
económicos, a fin de glo-
balizar las relaciones mu
tuas. 

La convocatoria de una 
conferencia de países me
diterráneos patrocinada 
por el presidente Mit-
terrand, también se ha 
tratado en las conversa
ciones hispano - argelinas. 
(Efe). 

Muebles RAMOS 
DONDE SIEMPRE HA Y A L G O 

NUEVO PARA USTED 

Santa Clara, 9 Teléfono 21 29 60 

Según el embajador especial de 
Alemania Federal, tras su visita a 
Moscú 

L a n e g o c i a c i ó n s o b r e 

d e s a r m e c o n l a U R S S e s 

p o s i b l e 

Bonn.—El embajador 
especial de Alemania Fe
deral para el Desarme, 
Friedrich Ruth, ha regre
sado ayer de Moscú con el 
convencimiento de que es 
posible negociar el desar
me con la Unión Soviética, 
aunque la negociación se 
desarrolle ajargo plazo. 

Esta opinión se basa en 
informaciones de círculos 
diplomáticos alemanes, 
tras más de catorce horas 
de conversacioines del em
bajador especial de la Re
pública Federal Alemana 
con Moscú. 

La Unión Soviética, a 
pesar de todo, no ha modi
ficado su postura sobre el 
desarme, pero ha dado a 
entender que está dispues
ta a negociar con Occiden
te. 

Friedrich Ruth apro
vechó este viaje para de
jar claro en los círculos 
políticos moscovitas que 
entre la pos tura 
norteamericana y la ale
mana, en las nego
ciaciones sobre misiles de 
alcance medio que se ce

lebran en Ginebra, no hay 
ninguna diferencia. 

Alemania Federal apoya 
que el poder nuclear britá
nico y el francés no entre 
en estas negociaciones, así 
como el concepto occiden
tal de que no existe 
equilibrio nuclear en Euro
pa. 

Durante las conversa
ciones de Ruth en Moscú, 
quedó claro que las 
negociaciones de Ginebra 
sobre misiles de alcance 
medio no prosperarán has
ta que la Unión Soviética 
exponga claramente sus 
deseos o exigencias. 

Círculos diplomáticos 
de la capital germano-occi
dental comentaron que la 
«opción cero» fue un tema 
que los expertos soviéti
cos se negaron a tratar 
con Ruth. 

El delegado enviado en 
nombre del ministro de 
Relaciones Exteriores de 
Moscú, Georgi Kornienko, 
y el general Tschernow ca
lificaron los diálogos de 
serios y provechosos, ante 
las negociaciones de Gi
nebra. (Efe). 

Se da por segura la victoria del 
socialista Abodu Diuf 

Sin incidentes en las elecciones 
senegalesas 

Dakar.—Las elecciones generales que se celebraron 
ayer en Senegal, de las que saldrá el presidente^ 120 di
putados, se desarrollaron sin incidentes dignos de men
ción, aparte de una suma lentitud, manifestaron fuentes 
autorizadas de Dákar. 

La Asamblea legislativa, de 100 escaños hasta aho
ra, ha sido aumentada a 120 por el aumento de la pobla
ción del país. 

El millón ochocientos mil electores pasan horas y 
horas haciendo cola ante las urnas en unas elecciones 
que, por primera vez en la historia del país, que recibió 
la independencia de Francia en 1960, tienen lugar en 
condiciones democráticas y multipartidistas. 

Se da por segura la victoria del sucesor de Leopold 
Sedar Senghor, el socialista Abodu Diuf, tecnócrata de 
48 años. 

Para Diuf la reelección sería la legitimación popular 
de su poder, lieredado de Senghor, al dimitir éste en ene
ro de 1981. (Efe). 

•Él 
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TERCER ANIVERSARIO DEL SEÑOR 

D. A M A D O G U T I E R R E Z B O L A D O 
{Del comercio Calzados El Aldeano) 

Que falleció en Torrelávega, el día 1 de marzo de 1980, a los 52 años de edad, 
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 

D. E. P. 
Su esposa, Josefa Ruiz Fernández; hijos, Amado y Juan Carlos; hija política, Celina 

Briz; padres, Jerónimo Gutiérrez y Arsenia Bolado; madre política, Consuelo Fernández 
Tagle; hermanos, Consuelo (del comercio El Aldeano, de Puente San Miguel), Seni (de Ba
zar El Aldeano) y Tomás (del comercio Perfumería Tolur); hermanos políticos, Roberto 
Herreros, Enrique Bedia y María Lourdes Ramírez, Luis Herreros (del comercio Ondas, de 
Los Corrales) y Carmen Ruiz; sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan a la misa aniversario 
que, por su eterno descanso, se celebrará MAÑANA, MARTES, día 1 de marzo, a las 
OCHO Y MEDIA de la tarde, en la parroquia de Nuestra Señora de la Paz, de Sierrapan-
do, favores por los cuales les quedarán agradecidos. 

Torrelávega, 28 de febrero de 1983. 

• 
t 

EL SEÑOR 

D O f á J O S E 
B R I N C A S A G U I A R 

Falleció er el día de ayer, a ios 70 años de edad, 
habi' ndo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E. P. 
Sus hermanos, Francisco y Matilde (Vda. de Sal

vador Suárez); hermana política, María Luisa R. 
Arango (Vda. de Manuel Bringas); sobrinos, primos y 
demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. 
El funeral de cuerpo presente se celebrará HOY, 

a las TRES Y MEDIA, en la parroquia de Santa 
Lucía, inhumándose a continuación el cadáver, en el 
panteón familiar del cementerio de Ciriego. 

La misa de„alma se dirá HOY, a las DIEZ de la 
mañana, en la parroquia antes citada. 

Capilla ardiente: Casa de Salud Valdecilla. 
Santander, 28 de febrero de 1983. 

M K H M O L E R I A 

C P E P I N N E R E O ) 

mausoleos 
funerarios 

• M A R M O L 
• G R A N I T O 
• P I E D R A de 

S I L L E R I A 

presupuestos 
T h 3 3 - 5 6 - 0 7 

t 
L A S E Ñ O R A 

DONA AMELIA 
LLATA BOLADO 

(Viuda de D. Antonio Méndez Sobrado) 
Falleció en el día de ayer en Herrera de Camargo, habiendo 

recibido los Santos Sacramentos y la B, A. 
D. E. P. 

Sus hijos, Cosme, Antonio y Jesús María; hijos políticos, Fotina 
Guerra, María Teresa Gutiérrez y Joaquina Fernández; hermanos, Elena, Am
paro (viuda de Capellín), Aureliana y Serafín; hermanos políticos, Evaristo 
García, Jesús Herrera, Carmina Ruiz, José, Guadalupe y Visitación Méndez, 
Javier Elicegui y Alejandro López; nietos, María Elba Méndez Guerra, José 
Antonio y Miguel Angel Méndez Gutiérrez, Germán y Amelia Méndez Fer
nández; nietos políticos, César de la Huerga y Consuelo Pérez; bisnietos. Bar
bara y Elba de la Huerga y José Antonio Méndez, sobrinos, primos y demás 
familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma y asistan al funeral 
de cuerpo presente, que se celebrará HOY, a las CINCO, en la iglesia parro
quial de Herrera de Camargo, siendo a continuación la inhumación en el ce
menterio de este pueblo. La misa de alma se celebrará HOY, a las NUEVE Y 
MEDIA, en la iglesia de Los Pasionistas (Las Presas). Favores por los cuales 
les quedarán ^agradecidos. 

(Casa mortuoria: Cabido Blanco, n." 10). 
Herrera de Camargo, 28 de febrero de 1983. 

F a l t a d e s u d o m i c i l i o 

Desde las diez de la ma
ñana del pasado viernes 
falta de su domicilio Ma
nolita Bermúdez Borja, de 
quince años y 1,70 de esta
tura. La chica, de pelo ru
bio, vestía en el momento 
de su desaparición una ca
zadora larga de color blan
co, una falda, también 
blanca con rayas, y zapa
tos negros. 

Se ruega a cualquier 
persona que pueda facili
tar noticias de su parade
ro llame al te léfono 
221764. 

t L A SEÑORA 

D O N A B E L E N 
N O R i E G A G O N Z A L E Z 

Falleció en el día de ayer en Santander, a los 77 años 
de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E. P. 
Su hijo, Miguel Angel; hermanos, Faustina, 

Francisco, Ubaldina y Sabino; hermanos políticos, 
sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan al funeral de cuerpo presente, que se ce
lebrará HOY, lunes, a las ONCE, en la parroquia de 
Santa Lucía, siendo a continuación la inhumación en 
él cementerio de Ciriego. 

La misa de alma se celebrará HOY, a las 
NUEVE, en la citada parroquia. 

Favores por los cuales les quedarán agradecidos. 
Santander, 28 de febrero de 1983. 

* 
L A SEÑORA 

DOÑA 
M I L A G R O S 

G A R C I A 
ROIZ 

(Vda. de D. Jesús 
Palacio Gómez) 

Falleció en La Veguilla (Puente 
San Miguel) el día de ayer, a los 
68 años de edad, habiendo reci

bido los SS. SS. y la B. A. 
D. E . P. 

Hijos, Vicente, Jerónimo, An
tonia y Dolores; hijos políticos, 
Pilar Santamaría, Felicitas Gó
mez, Facundo Cano y Manuel 
Prieto; madre política, Rosario 
Gómez; hermanos, Froilana y 
Saturnino García; hermano 
político, Felipe Conde; nietos, 
sobrinos, primos y demás fami
lia, 

RUEGAN una oración por su 
alma y asistan al funeral de cor-
pore insepulto, HOY, a las CIN
CO Y MEDIA, en la iglesia 
parroquial de La Asunción y a 
continuación su conducción al 
cementerio de Torrelávega. 

Nota: E l cadáver será trasla
dado de La Veguilla (Puente 
San Miguel) a la citada parro
quia, a las CINCO Y CUARTO. 
La Veguilla (Puente San Mi
guel), 28 de febrero de 1983. 

H O J A 
DEL L U N E S 

T E L E F O N O : 

2 2 4 8 6 0 

t 
L A S E Ñ O R A 

D.a FUENSANTA 
HIGUERA MAZON 

(Viuda de don Emiliano Bedia) 
Falleció en Heras, en el día de ayer, a los 86 a ñ o s de edad, 

habiendo recibido los SS. SS. y la B . A . 

D . E . P . 

Su hijo, Pedro Bedia Higuera; hija política, María 
del Carmen Lavín Cobo; nieta, Cristina, hermanos, herma
nos políticos, sobrinos, primos y demás familia, 

R U E G A N a sus amistades una oración por su alma y asistan al 
funeral de cuerpo presente, que, por su eterno descanso, se celebrará 
HOY, L U N E S , a las CINCO Y M E D I A de la tarde, en la iglesia parro
quial de San Miguel Arcángel , de Heras, y a cont inuac ión la conduc
ción al cementerio de este pueblo, para su inhumac ión en el p a n t e ó n fa
miliar. La misa de alma se dirá H O Y , a las D I E Z de la m a ñ a n a , en la 
citada iglesia parroquial. Favores por los cuales les q u e d a r á n agrade
cidos. 

Heras, 28 de febrero de 1983. 

t E L S E Ñ O R 

D O N P E D R O 
A G U D O V I A R 

(Jubilado de Sniace) 
Falleció el día de ayer, a los 71 años de edad, 

habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E. P. 

Su esposa, Elisa Santamaría Gómez; hijos, María 
Luisa, Manuel y José Miguel; hijos políticos, Jaime Cues
ta, María Dolores Fuentes y Montserrat Herrera; nietos, 
Jaime Pedro, Raúl Alberto, Pedro y José Miguel; herma
nos, Eleuterio, Antonio, Pilar y Felicidad; hermanos 
políticos, Carmen Gutiérrez, Amparo Calleja, Asunción 
González (viuda de Daniel Agudo), Gumersindo Conde, 
Florencia (viuda de Benedicto Zabala), Fe y Balbino 
Santamaría, Paulino Rioz y Pilar Fernández; tíos, sobrina, 
primos y demás familia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su alma. El 
funeral de «corpore insepulto» se celebrará HOY, a las 
SEIS de la tarde, en la iglesia parroquial de Taños, siendo a 
continuación la inhumación del cadáver en el cementerio de 
dicho pueblo. 

Taños, 28 de febrero de 1983. 

+ 
LA SEÑORA 

D O N A E L I S A 
I N G E L M O B E R A S T A I N 

(Vda. de don Francisco Miranda Gancedo) 
Falleció en el día de ayer en Santander, a los 77 años 

de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D. E. P. 

Sus hermanos, Judith Lucía y Olof ernes; herma
nos políticos, Secundiho Vega, Rosina Martín, 
María, Felisa, Lina, Margarita, Manolita, y Elena Mar
garita: sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás fa
milia, 

RUEGAN a sus amistades una oración por su al
ma y asistan a la conducción del cadáver que se efec
tuará HOY, a las CINCO Y CUARTO, desde la C. S. 
Valdecilla, a la parroquia de Ganzo, en la que, a las 
SEIS, se celebrará el funeral de cuerpo presente, 
inhumándose a continuación en el cementerio parro
quial. Ganzo, 28 de febrero de 1983. 

EL SEÑOR 

D O N M A N U E L 
G O N Z A L O V A R G A S 

Falleció en el día de ayer, a los 67 años de edad, 
habiendo recibido los SS. SS. y la B. A. 

D. E. P. 
Sus hermanos, Jesús, Eudosio y Fermín; herma

nas políticas, Purificación, Antonia y Pepita; sobri
nos, sobrinos políticos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. 
La conducción del cadáver se efectuará HOY, a 

las DOCE Y MEDIA, desde la Casa de Salud Valde
cilla, al cementerio de Ciriego. 

La misa de alma se dirá HOY, a las DIEZ Y ME
D I A de la mañana y el funeral se celebrará a conti
nuación, ambos en la parroquia de los PP. Capuchi
nos. 

Santander, 28 de febrero de 1983. 
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Sin capuchas blancas y con uniformes de campaña 

Él Klu Klux Klan 
ataca de nuevo 

D e s p u é s de permanecer aparentememte en letargo durante varios años , 
el K u K l u x K l a n —esa centenaria logia racista del Sur de los Estados 
Unidos— ha reconstituido sus cuadros y e s t á otra vez lista para atacar, de 
acuerdo con el testimonio de un escritor que se infi l t ró en sus filas. 

E l K K K dispone de unidades paramilitfires entrenadas con el rigor y la 
eficacia de los cuerpos de élite del ejército norteamericano, y sus arsenales al
bergan un actualizado inventario de armas, entre las que se incluyen moder
nos fusiles AR-15. 

Según Jerry Thompson, 
un periodista que convivió 
dieciocho meses con el 
Klan y alcanzó a conocer 
sus secretos, el propósito 
inmediato de esa organiza
ción ultraderechista era la 
ocupación de una isla del 
Caribe, donde proyectaba 
establecer su domicilio. 

Una organización 
terrorista 

Thompson realizó su 
investigación en Alaba-
ma, el Estado donde el 
Klan ha contado tradicio-
nalmente con mayor arrai
go. Tras ganar la confian
za de los dirigentes de la 
logia y someterse a la cere
monia ritual de iniciación, 
pudo conocer los campos 
de entrenamiento militar, 
donde las túnicas y ca
puchas blancas son 
sustituidas por uniformes 
de campaña, y las an
torchas por armas au
tomáticas. 

Recientemente, la 

detención en Louisiana de 
algunos miembros del 
Klan, a los que la policía 
ocupó sesenta -ametra
lladoras, confirmó la de
nuncia del periodista. 

Thompson —que reco
gió su experiencia en un 
libro titulado M i vida en el 
Klan, publicado por el 
editorial G. P. Patnam's 
Sons— ha dicho que la 
oportuna intervención de 
la policía de Louisiana ha 
obligado de momento a la 
logia a postergar sus pla
nes de acción. , 

«Se trata sin duda de 
una organización terro
rista —afirma ese escritor 
en su libro— y puede ser 
una amenaza concreta en 
cualquier ciudad del país.» 

El Ku Klux Klan, que 
nació al concretarse la 
abolición de la esclavitud 
en los estados del sur, des
pués de la guerra civil 
norteamericana, mantuvo 
actividad e influencia en 
zonas agrícolas hasta 
1970, aproximadamente. 

Apelando a la violencia y 
el terror, combatió a los 
movimientos de derechos 
cívicos que buscaban la 
integración racial en Ala-
bama y demás estados su
reños. Varios asesinatos y 
otros delitos le fueron atri
buidos en los años cin
cuenta y sesenta; pero su 
estructura interna no fue 
nunca vulnerada por la 
justicia. 

Las cruces de fuego 

La célebre cruz en lla
mas utilizada por el K K K 
para aterrorizar a sus víc
timas presidió la ceremo
nia de iniciación de Jerry 
Thompson en la logia. 

Los campos de instruc
ción militar se encuentran 
en propiedades privadas; 
allí, Thompson vio fusiles 
M-Í4 y, especialmente, 
AR-15, un arma moderna 
que es usada por el ejér
cito de los Estados Uni
dos. 

«Nunca había visto yo 

un arsenal tan completo», 
expresó el periodista en su 
libro. 

Los paramilitares del 
Klan reciben allí entre
namiento similar al de los 
notorios rangers norte
americanos. Se les destina 
a la instrucción después 
de un proceso selectivo a 
cargo de los dirigentes lo
cales de la logia. 

«Los fines de semana, 
esos miembros escogidos 
acuden a lo que ellos mis
mos llaman maniobras; 
visten uniforme de campa

ña y botas militares. Lle
van pistolas automáticas 
a la cintura y calan bayo
netas a sus fusiles. La 
propiedad de las armas es 
personal. Los paramili
tares compran sus propios 
fusiles, aunque algunos 
dirigentes del Klan se en
cargan de conseguir las 
granadas y los 
explosivos.» 

La promulgación de las; 
leyes de integración racial 
en el Sur desanimó final
mente, hacia los años se
tenta, a los opositores a la 
igualdad de derechos de 

las mimorías. Paralela
mente, decreció la activi
dad del Klan. 

Thompson revela en su 
trabajo que pudo confir
mar personalmente que el 
K K K proyectaba la 
ocupación de una isla del 
Caribe, para establecer allí 
una base permanente. El 
escritor no identifica, sin 
embargo, al objetivo esco
gido. Y advierte que el 
Klan está preparado para 
acciones terroristas de 
envergadura. 

Federico MAZA 

Los «braceros de la industria» trabajan en plantas de montaje instaladas a lo largo de la frontera 

Operarios mexicanos salvan la industria 
automotriz USA 

Los fabricantes norteamericanos de 
automóviles han recurrido a la contrata
ción de mano de obra barata mexicana 
para abatir costos y el asunto amenaza 
derivar en conflicto abierto con los sindi
catos y asimismo en una versión indus
trial del secular problema de los brace
ros que («espaldas mojadas») cruzan ile-
galmente la frontera para la recolección 
de cosechas. 

Los constructores de coches se han 
servido de las ciudades y pueblos que 
bordean la línea fronteriza entre los dos 
países para establecer en varios de ellos 
plantas de montaje y emplear obreros 
mexicanos que residen allí. 

De esa manera, han reducido los 
presupuestos de mano de obra en 
proporciones importantes. Mientras que 
un operario norteamericano percibe 
entre 9 y 12 dólares por hora de trabajo, 
los mexicanos cobran poco más de un 
dólar. 

Las empresas también evitan así las" 
aportaciones sociales a las que están 
obligadas por las leyes noíteamericanas, 
y las cantidades finalmente econo
mizadas se remontan en algunos casos 
al 90 por ciento de la nómina. 

Tanto el sindicato de la rama 
automovilística, como AFL-CIO, la po
derosa central, han denunciado la 
maniobra, que es compartida por las 
cuatro grandes corporaciones auto
movilísticas: Ford, General Mortors, 
American Motors y Chrysler. 

Los componentes fabricados en 
Detrit son llevados a las cadenas de 
montaje instaladas en la frontera, donde 
trabajadores mexicanos sin cualifica-
ción proceden a la terminación del pro
ducto. En ios últimos años, la industria 
automovilística norteamericana fue uno 
de los sectores industriales más afecta
dos por la recesión económica y la agre
siva competencia de los coches japone
ses había agravado considerablemente 
el problema. 

Portavoces de la industria han repli
cado a la protesta de los sindicatos que 
la contratación de operarios mexicanos 
—en muchos casos mujeres— no perju
dica a los trabajadores norteamericanos, 
pues aquellos realizan tareas rechazadas 
por los obreros en los Estados Unidos. 
Se trata, en efecto, de ocupaciones ;tedio-
sas y que a veces comprenden riesgos 
físicos. 

El conflicto que se viene 

El secretario norteamericano dé Tra
bajo ha estimado en 150.000 a los obre-
roa mexicanos que trabajan regular
mente en las cadenas de montaje de la 
frontera. Hace tres años, eran 90.000. 
Los empresarios también economizan 

con ellos —según denuncia de AFL- ' 
CIO— al no cumplir normas elementales 
de seguridad, y las condiciones en que se 
cumplen las tareas en esas instalaciones 
son en ocasiones intolerables, con altas 
temperaturas en verano y ausencia de 
toda prestación social. 

La argumentación fundamental de 
los sindicatos parte de la comprobación 
del imparable incremento del paro obre
ro en los Estados Unidos, donde son en 
la actualidad diez millones de trabajado
res los que buscan un empleo. 

Así, han acusado a los fabricantes de 
automóviles de «insensibilidad social» y 
de «traición». Asimismo, amenazan a los 
empresarios con movimientos huelguís
ticos destinados a poner fin a la 

contratación de esa mano de obra «semi 
esclava» procedente del extranjero. 

La cuestión de los braceros de la 
industria podría tener, según obser
vadores, repercusiones aún más graves 
que el problema tradicional de los 
trabajadores temporeros qué anual
mente cruzan ilegalmente la frontera 
mexicano-norteamericana para ' contra
tarse en la recolección de Cosechas 
agrícolas. 

Periódicamente, los Estados Unidos 
y México traban conversaciones acerca 
de la regulación de esa inmigración de 
millones de peones agrícolas, que se 
filtran de diversas maneras entre el cor
dón de vigilancia de la policía norteame
ricana. La solución, sin embargo, no ha 
sido todavía alcanzada, a pesar de haber 
sido buscada aún en encuentros a nivel 
presidencial. 

En el caso aerial de la contratación 
de mexlcauos a cargo de las industrias 
establecidas en la línea fronteriza, a las 
consecuencias de orden internacional se 
podría sumar, de acuerdo con las 
declaraciones de los dirigentes sindi
cales norteamericanos, severas reper
cusiones internas en los Estados Uni
dos. 

Las empresas argumentan que los al
tos costos de la mano de obra nacional 
restan competitividad internacional a 
los automóviles norteamericanos y afir
man que el montaje de cocees en la fron
tera ha postergado por el momento una 
crisis mayor, debido a la reducción de 
presupuestos que ese recurso ha facili
tado. 

Pero los sindicatos del automóvil han 
replicado denunciando él descenso del 
nivel de los productos obtenidos y se 
preparan ya para la movilización de sus 
afiliados y la eventual paralización de 
las plantas de producción de componen
tes en el norte del país. 

Federico MAZA 
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S E R V I C I O M E D I C O 

P E R M A N E N T E 
ASISTENCIA A DOMICILIO 24 HORAS 
J. R. Gallo, F. Mantecón, R. Ortiz (Médicos) 

CONSULTA: Calvo Sotelo, 5, 2.° 
Teléf. 313226 (Soliciten hora) 

M. PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 
ENDODONCIA 

NUEVO HORARIO: 
De 3 a 8 

Castilla, 7, 3.° Ocha. 
Teléfono 2J0703 

Javier Ortega Morales 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) RAYOS X 
Pasaje de Peña, 1-6° Izqda, 
Con sulta: 4 a 7. Tel. 272330 

J O S E G O M E Z 
¡MORIEGA 

Rualasal, 15. 3.° Dcha. 
Teléfs. 226760-235046 

CONSULTA: De 5 a 7 
MEDICINA GENERAL 

RAYOS X 

GUIA 
MEDICA 

Dr. M o r a l e s 
PSIQUIATRA JEFE 

(Jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta; De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

Dr. IGNACIO ALVAREZ-CIENFUEGQS 
N E U R O - P S I Q U I A T R I A 

Calvo Sotelo. 16, 4.° Izqda. 
Teléfono 2 2 7 1 4 7 

F . A G U I R R E L O P E Z 

GINECOLOGIA Y PARTOS 
PLANIFICACIÓN F A M I L I A R 

C.7 Castelar, 45-1.° D. — Teléf.: 223006 
CONSULTA: 5 a 7 - SOLICITE HORA 

J . A . P R I E T O S O L I S 
CORAZON CORONARIAS 

Calle Vargas, •r).r) 
Telefonos 3759111 y 232303 

SOLICITE HORA 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITE HORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

R. MISAS SERRANO 
C . ARTHAUD GALAN 

MEDICOS ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS 

Rualasal, 11-2° Izqda. 
Teléfonos; 

Laboratorio: 21 11 96 
PARTICULARES: 37 09 18 y 27 64 47 

Dr. JESUS MIGUEL 
CUBAS M A Z A 

PULMON Y CORAZON 

J. Monasterio, 24, En!. Dcha. 
Teléfono 23-32-52 

B . M A R T I N 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES 
MASCULINOS 

Vargas, 55, entresuelo 
Teléfonos: 

371 608 tardes 
374204 mañanas 
SOLICITE HORA 

Dr. SANCHEZ TRUJILLO 
MEDICO RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados. . 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

LUIS M A R I A 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
Y ARTICULACIONES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 211052 

SOLICITE HORA 

EMILIO HERNANDEZ 
D E S A N D E 

MEDICINA G E N E R A L - RAYOS X 

Calvo Sotelo, 6, 5.° C. - Teléfono 220123. 
SANTANDER 

Dr. J U L I O 
BECEDONIZ 
MARTINEZ 

TRAUMATOLOGIA 

Lealtad, 12, Pral. Izqda. 
Teléfono 21-11-25 

Dr. CAMPANO 

PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De 3 a 6 

Tirso Rldaura 
Liacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295,y 217161 
SOLICITEN HORA 

J . FOEZ. CUESTA 

PSIQUIATRA 

Solicite hora de 9 a 11 
Teléfono 312922 

Ores. J . Calleja Fernández 
J . Barrase Benito 

ESPECIALISTAS 
EN ELECTROENCEFALOGRAFIA 

Sanatorio Madrazo Consulta: 4 a 7 

A. GONZALEZ TUTOR 
RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo — Santa Lucia, 53. 
SOLICITEN HORA - Teléfono 224050. 

C L I N I C A D E N T A L 

ADOLFO LEON 
Endodoncia, Prótesis Fija, Cirugía 

C/. Calvo Sotelo, 16-5° Teléfono-31 45 47 

Dr. RODRIGUEZ VALVERDE 

REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4, Izqda. (Plaza Porticada) 
SOLICITE HORA POR LA TARDE 

Teléfono 210816 

C. LOPEZ D 0 R I G A 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CipUGIA 

Leáltad, 18 
SOLICITE HORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

A. S A N C H E Z 
CUADRADO 
MEDICO DENTISTA 

Consulta: Tardes. 
San Fernando, 5£. Entio. 
derecha - Teléf. 375401 

G. DIERSSEN 
NEUROCIRUGIA 

SANATORIO MADRAZO - Santa Lucia, 53. 
CONSULTA: De 4 a 8. 

SE RUEGA SOLICITEN HORA al Teléf. 224050 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
De 3.30 a 6,30 
Isabel I I . 32 

Teléfono 227888 

FELIX 
SANDOVAL 

CIRUGIA INFANTIL 
C. de la Barca, 18, Izqda. 

Teléfono: 229583 

DR. GOTERO 
OFTALMOLOGO 

Plaza del 
Cuadro, 3, 3 . ° , B-C. 

Teléfs. 313411 
y 226489 

SOLICITE HORA 

GABINETE SANITARIO 
P R A C T I C A N T E S 

Servicio permanente 
Incluso festivos 

Consulta y a domicilio 
Gral. Dávila, 52 

Teléfono 31-03-31 
y Gral. Dávila, 324 
Teléfono 33-28-96 

J . J . OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

A. S A R M I E N T O 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Ifa) Tel. 23 87 87 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 
(TELECOBALTOTERAPIA) 

ROENTGENTERAPIA QUIMIOTERAPIA 
CONSULTA: De 4 a 6 Y A HORAS CONVENIDAS 

. Calle del Carmen, 39 Teléfono: 21-98-06 

F E D E R I C O 
P A R D O 

ESPECIALISTA 
EN ENFERMEDADES 

DEL CORAZON 
Calle Lealtad, núm. 6 

Soliciten hora de consulta 
al teléfono 22-12-99 

A. COBO 
GARCIA 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGIA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22^69-18 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 
. Cisneros, 2-2.0 

Teléfono: 22 40 67 

Dr. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

Sanatorio Madrazo - Teléfono 224054 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA. 

A. L PEREA 
ÍIUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfs : 234164 y 331636 

DR. GARCIA MATA 
PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y hora 
Isabel II, 22-2.0 derecha 

Teléfs.: 22 70 40 y 27 0665 

María Luisa 
Peral Castro 
PIEL Y VENEREAS 
Vargas, 55-A; 3." B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles v viernes de 4 a 6 

Dr. J . DOMINGO ALVAREZGLEZ. 

- GINECOLOGO -

C./ División Azul, 5, 2.° C (junto Cine Santander). 
Teléfono 337868 - SOLICITE HORA. 

G. DE LAS 
HERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

C./ Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 
SOLICITEN HORA 

D r . 
ORTOPEDIA 

TRAUMATOLOGIA 
Cádiz, 10,1.° A. 

Teléfs. 210529 y 227356 
SOLICITE HORA 

A . GARCIA ACHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono: 210049 

A. SAEZ GONZALEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2.° 

Teléfs.: 2201 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 22 48 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora le4a 7 

Dr. JOSE M A N U E L 
ARCE ALVEAR 

PEDIATRA-PUERICULTOR 
Isabel II. 24-2 ° 

Teléfono: 21-02-97 



A su llegada a Parayas, Mora, optimista 

uSi ganamos al Ath. Bilbao, nos salvamos" 
Juan Carlos D E L A F U E N T E 

Son las diez y, cuarenta m í n ü t o s de la m a ñ a n a ; el vuelo procedente de 
Barcelona e s t á a punto de tomar t ierra en el aeropuerto de Parayas. E l am
biente es p r á c t i c a m e n t e el mismo que cualquier otro domingo a esta hora, so
lamente hay una pequeña diferencia, la expedición racinguista llega en ese 
avión. 

Un pequeño grupo de 
aficionados hace acto de 
presencia ampliamente 
provisto de banderas del 
club y de Cantabria. Sin 
embargo la acogida va a 
ser más bien escasa, des
pués de una victoria que 
ha supuesto una auténtica 
conmoción en los ambien
tes futbolísticos. 

Por fin, jugadores, téc
nicos y acompañantes co
mienzan a bajar del avión. 
En sus caras se refleja la 
alegría del inesperado 
triunfo, pero de una forma 
ponderada. Se produce la 
felicitación por parte de al
gunos amigos que han 
acudido, la broma, el co
mentario sobre el en
cuentro, pero ante todo 
reina una moderada satis
facción que brota a flor de 
labios por medio de una 
sonrisa cuando se pregun
ta a los protagonistas de 
la gesta deportiva por los 
detalles de ésta. 

CIDON es uno de los 
primeros en salir hacia el 
autobús que les conducirá 
a la capital. Sus palabras 
son un auténtico resumen 
de las aspiraciones y 
circunstancias del en
cuentro: «No lo esperába
mos, partimos con muy 
escasas esperanzas, todo 
el mundo pensaba que nos 
podían meter ocho goles y 
a la hora de la verdad he
mos sido nosotros quienes 
les hemos endosado dos». 
La recuperación de la 
alegría y moral del conjun
to es patente para cual
quiera que haya tenido un 
mínimo de contacto con la 
plantilla. Su síntesis del 
partido, ilustrativa de las 
auténticas y demostrada-
mente pehgrosas armas 
del conjunto cántabro: 
«Salió arrollador el Barce
lona, pudiendo haber re

suelto en los primeros 
compases, sin embargo 
nosotros les hemos aguan
tado muy bien; posterior
mente metimos el primer 
gol y esto nos dio confian
za y serenó nuestro juego, 
replegándonos y emplean
do la táctica de dejarles 
atacar para salir al contra
ataque a la menor oportu
nidad». 

Un hombre que conser
va su rictus de aparente 
seriedad es VERON, tan
to en la victoria como en la 
derrota. Este caso no 
podía ser una excepción, 
pero según nos manifesta
ba «la alegría va por 
dentro». Su visión del par
tido coincidía con la de su 

.compañero Cidón, apos
tillando que el triunfo «fue 
absolutamente merecido». 

Un factor tan importan
te o más que los dos pun
tos conseguidos, es sin du
da el refuerzo de moral 
logrado a través del triun
fo, que según el ariete «se 
encuentra ahora al cien 
por cien». 

De momento después de 
superado este importante 
y teóricamente insalvable 
escollo, de pensar en el fu
turo; para Verón este pasa 
por la victoria ante el 
Athletic de Bilbao sin pa
liativos: «tenemos en
cuentros muy difíciles, el 
primero de ellos ante el 
Bilbao, y con la moral en 
el estado que se en
cuentra, vamos a poner to
do de nuestra parte para 
conseguir los dos puntos». 
«Si esto se logra es muy 
probable que logremos 
nuevos positivos en otras 
salidas, puesto que 
aumentará nuestra con
fianza en nosotros mis
mos». 

MORA, con el grueso 
del equipo en derredor. 

aparentaba no haberle 
afectado el resultado habi
do. Con todo, la expresión 
de su cara distaba bastan
te de la de encuentros pre
cedentes en los que la 
suerte corrida fue bien dis
tinta. «Hemos realizado 
un muy buen partido, y 
sobre todo muy inteligen
te» manifestaba ya con la 
sonrisa en los labios, que 
aparecía cuando le abordá
bamos. «Siempre he pen
sado que los partidos hay 
que jugarlos, sincera
mente yo creía que no 
íbamos a sacar nada, ya 
que existe una gran dife
rencia entre nosotros y el 
Barcelona; sin embargo 
ahí está la sorpresa y pien
so que ha sido una sopresa 
merecida». 

Su opinión sobre la suer
te futura del Racing, tras 
este balón de oxígeno, 
francamente optimista: 
«Las cosas se ven de dis
tinta forma ahora, el do
mingo recibimos al Athle
tic de Bilbao en lo que po
demos considerar una 
auténtica final, y creo que 
si logramos vencerle hay 
muchas posibilidades de 
que consigamos salvar
nos». 

No cabe duda que tiene 
que ser una sensación es
pecial el vencer a un ad
versario que dista tanto 
en aspiraciones, y sobre 
todo en millones. Para-
Fernández Mora «fue una 
gran alegría cuando finali
zó el encuentro, los juga
dores se abrazaban entre 
sí, un momento muy emo
tivo francamente». 

Mucho tuvo que ver en 
este resultado final un 
hombre, Pedro A L B A 
que junto con sus compa
ñeros defendió la puerta 
racinguista a capa y espa
da, cuajando una gran ac-

AL BARC-Me-LO^ 
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tuación, y convirtiéndose 
en el mejor del conjunto. 
Desde su posición las co
sas se ven de una forma 
especial: «Fue un continuo 
ataque del Barcelona, pero 
nosotros lo supimos resol
ver y conjurar muy bien». 
Lógicamente, la opinión 
en cuanto al enjuiciamien
to de la labor del conjunto 
coincidía con la del resto 
de sus compañeros en el 
sentido de que se había 
luchado en el Nou Camp, y 
el resultado es el mejor 
aval y demostración de 
ello. 

Precisamente la buena 
actuación bajo los palos 
viene a paliar las muchas 
críticas recibidas, pero 
con todo Alba manifiesta 
«haber tenido la moral 
muy alta, manteniéndole 
aún más en la actualidad, 
por encima de las circuns
tancias que en ocasiones 
no son favorables». 

La unanimidad de los 
hombres de Mora no 
puede ser más manifiesta 
de cara el futuro inme
diato, puesto que Alba 
pensaba al igual que sus 
compañeros en el partido 
del próximo domingo, en 
el sentido de que «la victo
ria es muy importante. 

Y si ahora... ? 
J. M . T. 

El triunfo en Barcelona ha sorprendido a la pro
pia empresa. Olía el Racing a cadáver, con píe y me
dio en la categoría inferior, con pesimismo no disimu
lado en todos los ambientes y con un viaje al «Nou 
Camp» donde la goleada era el resultado previsible. 
Y ganó. El Racing dio un bombazo enorme, una 
sorpresa increíble que ha conmocionado a todo el es
tamento futbolístico español. Cuando menos se espe
raba, los cántabros revolucionan la Liga, se la arreba
tan al Barcelona, se la entregan en bandeja al Real 
Madrid y al Athletic de Bilbao y, al tiempo, hacen re
nacer unas esperanzas más que perdidas. Si a todo 
esto se une que la victoria no fue producto de lá suer
te, sino de una buena actuación, seria, disciplinada; 
racional, todavía se entiende menos porque el Barce
lona no salió confiado en absoluto, ya que los puntos 
en juego le eran absolutamente vitales. 

Después de la lógica explosión de júbilo, tras los 
comentarios más o menos apasionados, surge la pre
gunta: ¿va a servir este triunfo para evitar el descen
so?. 

Es una incógnita que sólo se despejará más ade
lante, pero resulta evidente que la situación, siendo 
comprometidísima, no resulta ya tan imposible. Los 
cántabros, con la gran inyección de moral recibida, 
van a encarar los próximos compromisos dispuestos 
a demostrar que pueden quedarse en la categoría de 
los mejores. El próximo e importante encuentro ante 
otro de los favoritos al título de Liga, el Athletic de 
Bilbao, va a ser una piedra de toque clave. 

Cuando nadie confiaba en sus posibilidades, el 
Racing dio la campanada del año y le endosó al Bar
celona un 0-2 en el Nou Camp. Con la Segunda ame
nazante, los cántabros rompen quinielas. ¿Es posible 
la permanencia? ¿Y si ahora...? 

hay que ganar como sea, 
pues de este resultado de
pende en gran medida el 
futuro del Racing en esta 
temporada». 

A estas alturas del año 
deportivo la plantilla ra
cinguista ha dado una 
auténtica lección de como 
encajar una gran victoria 
y mantener el tipo sin des
melenarse, siendo cons
cientes de que la situación 
es difícil y de que aún hay 
que eludir el descenso. En 
esta línea, varios jugado
res manifestaron sin tapu
jos, al igual que el prepa
rador, lo inesperado del re
sultado, y de esta misma 
opinión era V I L L I T A , 
que sin embargo también 
valoraba como 
«importantísima la victo
ria lograda, por la gran 
distancia existente entre 
ambos contendientes en el 
orden deportivo y como 
sociedad». La clave psico
lógica del resultado esta

ba para él en el hecho claro 
de que el Racing «no tenía 
nada que perder y si 
mucho que ganar». 

Hay que valorar positi
vamente estas actitudes 
mencionadas, que están 
dentro de los límites de la 
realidad, pero que sincera
mente han sorprendido, 
ya que en principio cabía 
esperar una mayor ce
lebración y festejo exter
no de lo conseguido, por 
parte de sus protagonis
tas. Sin embargo quien 
uno piensa que no ha sabi
do estar a la altura de las 
circunstancias es el afi
cionado, del cual esperaba 
una mayor atención a ese 
momento clave de la llega
da del conjunto cántabro, 
a tenor del impacto de la 
gesta en todos los ambien
tes, y de la importancia de 
la misma. Solamente un 
puñado de seguidores es
tuvieron allí para recibir a 
su llegada a los Verón, A l 
ba, Mario, Alvarez, etc. 
Cabe pensar que el autén
tico barómetro de la opi
nión deportiva va a ser la 
salida al Sardinero el pró
ximo domingo, en el que 
por cierto, este resultado 
favorable, puede aumen
tar sensiblemente la re
caudación. 

Aibañilería- -
/ general l " . 

Ju u u y u u uL 
. HNOS. 
GARCIA 

u m a j i j - L T u n 
Pídanos • 

1 presupuesto 
• Teléf. 273434 
u u u y u u u 

Quinielas: Ninguno 
de catorce 

Cuando se llevaba escrutado el 65 por ciento de 
los boletos, no había aparecido ninguna quiniela con 
14 aciertos. El triunfo del Racing en Barcelona ha 
hecho posible que, de momento, no exista ningún 
máximo acertante. Si aparece uno se batirán todos 
los records: cobrará exactamente 285.423.760 pese
tas. 

El reparto de premios entre los de 13, 12 o inclu
so 11, está pendiente de que aparezca alguno de 14. 

I DODGE 

Camiones 

R E N A U L T 

Vehículos Indusf ria les 

VENTAS-RECAMBIOS-SERVICIOS 

P E D R O G U T I E R R E Z 
L I E B A N A , S. A . 

Concesionario para Santander 
y provincia 

Ctera. Santander-Torreiavega, Km. 8 
Teléfonos 580228 y 580250 
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Se resalta la justicia del triunfo cántabro 
E l t r iunfo del Racing en el «Nou Camp» conti

nuó ocupando ayer la cabecera de periódicos, emi
soras y televisión en sus espacios deportivos. La 
sorpresa ha sido de t a l calibre que todos los 
programas de ayer dedicaron amplio espacio al te
ma, significando tanto la victoria del equipo cán
tabro, que puede salvarles del descenso, como el 
grave t r a sp ié s sufrido por el Barcelona en su carre
ra hacia el t í tu lo . Ofrecemos aqu í la opinión vert i
da por los periódicos locales y algunos de á m b i t o 
nacional sobre ese increíble 0-2. H 

E L D I A R I O 
M O N T A Ñ E S 

«El racing protagonizó 
ayer el mayor bombazo de 
la temporada al derrotar 
al Barcelona en el «Nou 
Camp» por el resultado de 
dos goles a cero. Un mar
cador a u t é n t i c a m e n t e 
increíble, dado que se 
enfrentaban uno de los 
más claros aspirantes al 
título y uno de los clubes 
prácticamente descendi
dos a Segunda División. 
Este tanteador puede ha
cer variar tanto el rumbo 
de la Liga como los luga
res de descenso. La mayor 

i 

ovación al segundo gol ra-
cinguista no se escuchó, 
lógicamente, en el estadio 
azulgrana, sino en el recin
to del Real Madrid. El Ra
cing ha roto todos los pro
nósticos, que apuntaban 
no sólo a derrota, sino a 
goleada. 

EL 0-2 del Racing en 
Barcelona es uno de esos 
resultados que se dan ca
da muchos años. Si, por 
parte cántabra nunca, o 
casi nunca, se espera nada 
positivo en las visitas al 
«Nou Camp», en esta 
oportunidad con menos 
razón todavía, porque al 
lanzado Barcelona el club 
cántabro, con once negati
vos —que ahora se han 
quedado en nueve— no 
parecía que podía ofrecer 
demasiada resistencia, te
niendo en cuenta, además, 
que todavía no había pun
tuado en ninguna de sus 
salidas.» 

«Los abrazos racinguis-
tas al final del encuentro 
estaban más que justifica
dos. Después de estar po
co menos que desahu
ciado, renace la esperanza 
por la permanencia, en la 
misma medida que para el 
Barcelona se aleja la posi
bilidad de alcanzar el 
título.» 

A L E R T A 

«Ni quienes estuvimos 
anoche en «Camp Nou» 
nos los creemos todavía. 
E l Racing, colista, dado 
por todos, menos por ju
gadores y técnico, por des
cendido, derrotó, y por 0-
2, a uno de los más firmes 
candidatos al título del 
Campeonato Nacional de 
Liga. Lo más significativo 
es que el éxito no fue fruto 
de la suerte, ni de una par
cial actuación arbitral, ni 
de cualquier otra casuali
dad del fútbol. E l triunfo 
cántabro no lo discutían 
ayer ni los mismos se
guidores azulgranas. 

Despidieron al Barcelo
na con una monumental 

bronca y a la directiva con 
flamear de pañuelos. Se 
dijo adiós, por el contra
rio, a los racinguistas con 
una cerrada ovación, que 
se prolongó por parte de 
los aficionados que aguar
daban su salida cuando el 
equipo santanderino se 
dirigía hacia el hotel. 

La expedición racinguis-
ta prefirió, al término del 
partido, prescindir del 
autobús, que aguardaba 
en el mismo estadio, y lle
gar andando hasta el hotel 
Princesa Sofía. Caminan
do por la Travesía ¡de Las 
Corps, en medio de la 
algarabía de decenas de 
chavales, los jugadores 
trataban de explicarse las 
razones de la victoria más 
espectacular por ellos al
canzada en los últimos 
años. A la vez, empezaban 
las cábalas sobre la per
manencia, cuyas posibili
dades aumentaron de for
ma sobresaliente, nO sólo 
por el resultado, sino* en 
especial, por la moral y 
ánimos que recibe la plan
tilla.» 

«En el «Camp Nou» ven
ció la vergüenza profe
sional. Los racinguistas 
fueron obreros antes que 
señoritos. Demostraron 
que en el juego del fútbol 
la salvación hay que pre
tenderla, aunque afición, 
medios de comunicación y 
hasta directivos, den por 
consumado el descenso. 
Dejaron claro que utilizan
do las armas del genio y 
espíritu de lucha que 
siempre caracterizaron a 
este viejo club, lo más in
sospechado, a estas altu
ras de la Liga es viable. 

«Chapeau», pues, al con
junto por el superesfuerzo 
realizado, por la lección de 
balompié defensivo y, a 
veces, de contragolpe, que 
dieron a los millonarios 
azulgranas. Hasta Mario, 
joven menos fajador de lo 
deseado, fue otro cuando-
suplió, por lesión a Alva-
rez... y es que anoche el 
Racing era desconocido.» 

A S 

«Ya se apuntaba en días 
pasados ese peligro invi
sible que nunca acaba de 
entenderse, pero que exis
te, de las vísperas de par
tidos de competición in
ternacional, porque la ex
periencia demuestra que 
los equipos grandes están 
ya pensando en ese parti
do y menosprecian la talla 
del rival con el que deben 
jugar el partido interior en 
los días inmediatamente 
al cruce de la frontera, y 
especialmente cuando el 
poderoso juega en su am
biente y recibe a uno de 
los más humildes conjun
tos del Campeonato de Li
ga. 

En este caso se trataba 
del Santander, que si por 
algo se distinguía en esta 
temporada era precisa
mente por su incapacidad 
absoluta de conquistar al
gún punto en sus despla
zamientos que permitiera 
ejugar los muchos que iba 
dejando en su propio 
terreno. 

Era de suponer, por lo 
tanto, que el Barcelona 
marcase un gol cuanto an
tes y que a partir de en
tonces se dedicara a ses
tear pensando en ese des
plazamiento a Viena, en 
donde le aguarda el Aus
tria; pero todo sucedió al 
revés de lo que se imagi
naba, porque tras un co
mienzo bastante anodino 
llegó el minuto trece, el del 
mal fario, un gol in
esperado de los santande-
rinos, producto de un tre
mendo zurdazo que largó 
el centrocampista Alvarez 
desde unos veinticinco 
metros al cruzar por la 
mismísima escuadra de
recha del po r t a l de 
Urruti.» 

«En el minuto setenta, 
Mario suplió a Alvarez. Y 
ya el partido empezó a po
nérsele tan cuesta arriba 
al Barcelona que el públi
co empezó a desfilar, con
vencido de que aquella 
derrota ya no la salvaba ni 

una decisión generosa del 
colegiado ni un disparo de 
cualquier barcelonista. 

Así se llegó al minuto 
cuarenta y uno, cuando 
Mario, en un contraata
que, remató con fuerza y 
obligó a Urruti a que des
viara, pero allí estaba Ve-
rón y clavó el 0-2 entre un 
desencanto total de la nu
merosa parroquia, que 
aún estaba en las gradas, 
y que sacó sus pañuelos 
para dirigirlos al palco 
pres idencia l como 
muestra de no muy silen
ciosa protesta, ya que 
iban acompañados en 
muchos casos con los gri
tos de "Fuera, fuera, 
fuera".» 

M A R C A 

«El Barcelona ha domi
nado más territorialmen-
te, pero ha jugado, en con
junto, mal. Los nervios 
han devorado a los juga
dores barcelonistas y su 
impresión, hay que insis
tir en ello, dio oportunidad 
a que el Santander se sin
tiera cada vez más seguro 
y supiera defenderse con 
acierto. La victoria del Ra
cing, pues, no es injusta, 
ni mucho menos. Ha 
hecho el partido que le 
convenía y el equipo mon
tañés al final se lleva me
recidamente dos puntos, 
que podrían salvarle»del 
descenso. En cambio, el 
Barcelona ve perder con 
esta derrota la posibilidad 
de mantener el codo a co
do por el primer puesto en 
la Liga y tal vez le cueste 
la pérdida de estos dos 
puntos el campeonato de 
Liga. 

El público —pañuelos 
en las gradas y sonoro 
griterío—, hay que insis
tir, se mostró al final muy 
enojado con sus jugadores 
y parte fundamental de es
ta derrota fue el hecho de 
que Schuster, en la segun
da parte, cansado, per
diera la batuta y con ello 
la posibilidad de recompo
ner el equipo. 

Por otro lado, los esfuer
zos de Alesanco y Migueli, 
subiendo a rematar balo
nes, tampoco hallaron el 
disparo afortunado. A l 
Barcelona le faltó capaci
dad de juego en sus 
hombres de ataque, ya 
que Marcos y Carrasco tu
vieron una noche total
mente negativa y al pro-
pío tiempo, en el eje de la 
delantera, ni «Pichi» Alon
so ni Quiñi dieron una a 
derechas. Y sin ataque es 

prácticamente imposible 
resolver los partidos, aun
que se domine territorial-
mente. 

Aunque sorprenda, lo 
cierto es que el colista 
—que fue despedido con 
aplausos— se ha llevado 
dos puntos e, insistimos, 
no sin merecimiento, del 
"Camp Nou".» 

Y A 

«Lo del Barcelona no de
ja de sorprender a propios 
y extraños. De nuevo se le 
apuntaba como claro can
didato al título, y sin que 
los árbitros hicieran nada 
ni dieran excusas para 
hablar al señor Núñez, el 
conjunto «culé» caía en ca
sa, por 0-2, ante el farolillo 
rojo, Santander, y prácti
camente descendido, aun
que este triunfo le dé algu
na opción de salvarse. El 
Racing no había puntuado 
hasta la fecha en ningún 
desplazamiento. 

A los dieciséis minutos, 
Alvarez, en un contraata
que, consiguió el 0-1, cuan
do más dominaba el Bar
celona. Después hubo ex
ceso de tranquilidad y, fi
nalmente, a lo largo de to
da la segunda mitad, de 
nervios. E l Barcelona, ca
si casi dijo adiós a otra Li 
ga, por deméritos propios, 
aunque luego Núñez diga 
otra cosa, al que estuvo a 
punto de darle un infarto 
cuando Verón, tras rápido 
contraataque, con primer 
rechace de Urruti, asegu
raba el triunfo con el defi
nitivo 0-2. Pañuelos blan
cos y gritos contra juga
dores y directivos. ¡Adiós, 
Barcelona, adiós». 

R E A C C I O N E S 
E N C A T A L U Ñ A 

Por lo que respecta a los 
periódicos barceloneses, 
todos titularon con gran 
alarde tipográfico la derro
ta local ante el modesto 
Racing. 

«Avui», «El Periódico», 
«Sport», «El Mundo De
portivo» y otros rotativos 
catalanes incluyeron la no
ticia en sus primeras pági
nas con títulos como «Así 
se regala una Liga», 
«Sorpresa», «Debacle» y 
otros por el estilo. 

Junto a la crítica ácida a 
sus propios jugadores, la 
prensa de la Ciudad Con
dal, unánimemente, seña
ló la justicia del triunfo 
del Racing de Santander. 

A n í s C a s t e l l a n a 
EL ANIS DE ESPAÑA 

¡ATENCION A CARRUSEL DEPORTIVO (domingos tarde) en la CADENA SER!. Para tener 
opción a las llamadas y a los magníficos CICLOMOTORES DERBI VARIANT o, a elegir, a 
las extraordinarias SECADORAS AEG, envíe simplemente una tarjeta postal a RADIO 
MADRID (Apartado 222, Madrid), con su nombre, dirección y teléfono, indicando «Para 
el Concurso Anís Castellana». 
El domingo, 20 de febrero, resultó premiado con un CICLOMOTOR DERBI VARIANT, 
DON JOSE VALCARCEL (BAR AVENIDA), de PUEBLA DE DON FADRIQUE (Granada). ¡ENHORABUENA! 
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F U T B O L R E G I O N A L 

V a r i o s f a v o r i t o s , d e r r o t a d o s 

El Barreda, principal beneficiado 
Con los partidos disputados ayer, el Campeonato 

Territorial Preferente entra en su tercio final de compe
tición. La jornada, al igual que ocurriera el pasado do
mingo, quedó incompleta al suspenderse el partido 
entre colista y líder, Naval Aesa-Buelna, en Reinosa. 

El conjunto corraliego, a pesar de no haber jugado 
su partido, del que lógicamente debe salir vencedor, 
mantiene el liderato, en solitario, con idéntica ventaja 
puesto de la tabla después de unas jornadas en las que 
rivales están poniendo en bandeja al Buelna su reincor
poración a la categoría nacional. En las últimas jorna
das, los tropiezos de los equipos" de cabeza se han ido su
cediendo continuamente, permitiendo al cuadro de Los 
Corrales adquirir una ventaja notable después de haber
se visto acosado por numerosos equipos. 

En esta oportunidad, de los seis conjuntos seguido
res de Buelna que mantenían aspiraciones al liderato, 
nada menos que cuatro de ellos han caído derrotados, 
perdiendo algunos, caso del Albericia Provasa y Cultu
ral de Guarnizo, las escasas posibilidades que les queda
ba de optar al título. 

Adelantando a la tarde del sábado el partido Suan-
ces - Nueva Montaña, ya se inició con él la racha de 
derrotas de los favoritos. Los de La Ribera, en una si
tuación comprometidísima de cara al mantenimiento de 
la categoría, sacaron adelante el compromiso con 1-0 fi
nal propiciado por la superioridad numérica de los suan-
cinos desde el minuto 25 por expulsión del jugador Luis. 
Al cuarto de hora de juego Cano marcó para los locales 
el que sería único gol del encuentro. A la media hora, ex
celente oportunidad para los de los Altos Hornos de 
igualar el marcador al disfrutar del lanzamiento de un 
máximo castigo detenido, a disparo de Carlos, por Po-
lanco. En la segunda mitad, a pesar de su inferioridad de 
efectivos, el Montaña buscó con ahínco el empate que no 
llegó por la buena labor defensiva del Suances que tuvo 
en su meta Polanco al jugador más distinguido. 

De los partidos del domingo, el resultado más 
sorprendente fue el de la derrota en su propio terreno de 
juego de la Cultural ante el Noja. El claro pronóstico 
existente a favor de los culturalistas se rompió con el 
gol marcado por el Noja a quince minutos del final del 
encuentro, solitario tanto que significaría la conquista 
de dos positivos de oro de cara a evadirse de los puestos 
de mayor compromiso en la misma medida que lo eran 
para los locales con el fin de seguir conservando ilu
siones de cara a los puestos de honor. 

Si sorprendente fue la derrota de la Cultural, no 
tiene otro calificativo la encajada por el Laredo en La 
Maruca ante un Velarde que frenó la marcha de los peji-
nos que tendrán que apretar de firme de aquí al final pa
ra recuperar el terreno perdido en las últimas jornadas. 
La victoria de los de Muriédas-Maliaño, por 2-1, resultó 
merecida tanto por los aciertos propios como por los 
errores del conjunto dirigido por Pachín. 

Mucho más acorde con su trayectoria última, resul
ta la amplia derrota del Albericia Provasa ante el Mioño 
que le endosó un claro 3-0, expresión de la superioridad 
del conjunto «minero». Los del «Albari», en las cinco úl
timas jornadas, no han sido capaces de ganar un sólo 
partido, sumando dos puntos. Con esta marcha, los otro-
ta líderes siguen perdiendo puestos y quedan descarta
dos para los puestos a los que aspiraron durante buena 
parte de la competición. 

Recuperación del Barreda 

Fue el Barreda, de los equipos de cabeza, el más be
neficiado en esta jornada al conquistar dos positivos en 
su cercano desplazamiento a Hinojedo, al terreno de La 
Junquera. E l Minerva, que luchó extraordinariamente 
en la primera parte en busca del triunfo, disfrutando de 
buenas oportunidades de gol, no estuvo acompañado 
por la fortuna y, a los 20 minutos, en su fase de mayor 
dominio, encajó el primer gol en una rápida penetración 
de Pedro por la izquierda. En la segunda mitad, el 
Barreda so mostró a mayor altura, dominando 
ampliamente y poniendo de manifiesto una mayor enti
dad que su rival que se vino abajo én esta fase. Toni, a 
los 85 minutos, rematando a placer, estableció el 0-2 de
finitivo que significa a su equipo recuperar el segundo 
puesto de la tabla después de unas jornadas enlas que 
no había andado muy fino el cuadro de la «sosa». Parti
do, en definitiva, entretenido, presenciado por numero
sos seguidores de uno y otro equipo y destacada ac
tuación arbitral del señor Villa Sandoval. 

Con el Barreda, el Escudo fue el otro equipo de cabe
za que salió airoso en el día de ayer. Le costó lo suyo al 
conjunto de Cabezón batir el marco de un Ayrón que pe
leó con enorme tesón, poniendo en un brete la victoria ri
val, sobre todo en la segunda mitad en que, con el mar
cador en contra, se lanzó al ataque el equipo de Vargas. 
El solitairo tanto de la victoria lo consiguió Sampedro a 
los 22 minutos de juego, culminando una buena jugada 
por la derecha. 

Emoción en la cola 

Mientras que en los puestos de cabeza parece que se 

van aclarando las posiciones, en la zona baja de la tabla 
se complican más y más. La tercera plaza de descenso, 
otorgadas las otras a Naval Aesa y Toluca, sigue siendo 
toda una incógnita ya que nada menos que seis equipos 
están implicados en la lucha por salir de las posiciones 
de compromiso. Peñacastillo, Noja, Ramales, Ayrón, 
Velarde y Suances, componen el grupo de amenazados 
con la sombra del descenso. El Noja, con su importante 
victoria a domicilio, así como Suances y Velarde, sacan
do adelante sus dificilísimos compromisos ante «galli
tos», fueron los más beneficiados de la jornada, sin olvi
dar el positivo alcanzado por el At . Peñacastillo en Ra
males. 

Cerrando una jornada en la que menudearon las 
sorpresas, hay que destacar el punto arrancado por el 
desahuciado Toluca en Vega de Villafufre. Se adelanta
ron los toluquistas a los 15 minutos por mediación de 
Fonso, empatando Juanjo para los locales. A destacar 
de este encuentro, el debut como guardameta en el 
equipo local de Jesús Prieto, con tan sólo 15 años. 

Primera Regional 

Dentro del Campeonato de Primera, se mantienen 
las primeras posiciones en favor de Monte y Comillas, 
separados por dos puntos, después de sus triunfos de 
ayer. El San Justo, en la tercera posición, sólo fue capaz 
de empatar en Unquera, ante el Deva, mientras que el 
Valdáliga, cuarto, fue frenado en su desplazamiento a 
Bárcena de Pie de Concha. Los resultados completos 
fueron: 

Colindres, 3; Pontejos, 2. 
Sámano, 0; Monte, 1. 
Ribamontán al Mar, 2; Siete Villas, 0. 
Comillas, 4; Iguña, 0. 
España de Cueto, 2; Cabuérniga, 1. 
At . Deva, 0; San Justo, 0. 
Miengó, 0; Cartes, 0. 
Torina, 4; Valdáliga, 3. 
Escobedo, 3; Cicero, 0. 
Marina de Cudeyo, 0; Revilla, 0. 

I B A R R A 

NuevoVolvo 760GLE 

Motor: 6 Cilindros 

Un 
Consumo: 7,8 a 90 Kms./h. 

Potencia: 1 52 HP.-200 Kms./h. 
10,4 a 120 Kms./h. 

¡Adelántese a todos y deje la crisis atrás! 

S C A S T E L L A N O S D E S A N T A N D E R S . A . 
C a s t i l l a 3 3 - T e l f . 2 2 1 9 5 0 - S a n t a n d e r di 

Deportes 

W I M B L E D O N 

LIQUIDAMOS 
TODO 

Centro 
Comercial 

«Santemar» 

EL SARDINERO 

L o s 1 4 a c i e r t o s 

Celta-Betís 2 
R. Madrid-Salamanca 1 
Barceiona-Racing 2 
Ath. Bilbao-S. Gijón 1 

Osasuna-Español 1 
Valencia-At. Madrid... 1 
R. Valladolid-R. Zaragoza T 
Sevilla-R. Sociedad 1 

Elche-Mallorca X 
Jerez-Rayo Vallecano 1 
Huelva-Sabadell X 

Oviedo-Cádiz. X 
Córdoba-Hércules ' 2 
Cartagena-Coruña X 

¡GANADERO! 
AHORA, EN: 

C. / Rúa lasa!, 1 
(Junto Cine Coliseum 

VACAS A PLAZOS 

Desde 1.974 Pts./iiies 

( S i n e n t r a d a , 

s i n l e t r a s , 

s i n a v a l e s ) 

I N F O R M A : 

Sr. MIRONES 
Con garantía BIM 

Q U E S O D E N A T A 

LOS CAMPESINOS 
E L Q U E S O D E C A N T A B R I A 

nutre, pero no engorda 
100 grs. de queso = 1 litro de 

Ideal para: 

* A p e r i t i v o s * C o m i d a s * M e r i e n d a s 

elaborado con la garantía de 
QUESERIAS CANTABRAS 

Gruña de Piélagos - Teléf. 574007 - Santander 



F U T B ( Ú ) L resultados 

CAZA 
PESCA D E P O R T E S 

P E R R O S D E T O D A S 

L A S R A Z A S 

Calle Calderón de la Barca, 4 
(PLAZA DE LAS ESTACIONES) 

Teiéfs. 210943 y 222856-Santander 

FAUNA 
FLORA 

N E U M A T I C O S 

I I R E L L I 

ICIIMTURATO P3| 

VENTA Y SERVICIO 

A G E N C I A 

NANSA 
castilla, 42 - t e í n a s . 2i6658-2iS662 - Santander 

PRIMERA DIVISION 

Resultados 

Celta 1 
R. Madrid 1 
Barcelona 0 
Ath. Bilbao... 3 
Las Palmas 1 
Osasuna 4 
Valencia 1 
Valladolid 2 
Sevilla 2 

Betis 2 
Salamanca 0 
RACING 2 
Gijon 0 
Málaga 2 
Español 0 
At . Madrid 0 
Zaragoza 0 
R. Sociedad 1 

Clasificación 
J G E P F C Ptos 

R.Madrid 26 16 7 
Ath. Bilbao 26 16 6 
Barcelona 26 14 8 
Sevilla 26 12 8 
Zaragoza 26 13 5 
At . Madrid ...26 13 5 
R. Sociedad 26 9 10 
Gijon 26 7 13 
Español 26 10 5 
Salamanca 26 9 6 
Málaga 26 8 7 
Betis 26 7 9 
Las Palmas 26 5 10 
Celta 26 7 6 
Valladolid 26 5 9 
Osasuna 26 6 6 
Valencia 26 6 5 
RACING 26 6 5 

45 
50 
43 
32 

8 47 
8 38 
7 24 
6 23 

11 32 

20 39+11 
26 38+12 
19 36+ 8 
23 32+ 6 
29 31 + 
32 31 + 
21 28+ 
21 27 + 
34 25+ .1 

11 
11 
10 28 
11 25 
13 20 
12 22 
14 28 
15 30 

32 2 4 -
34 2 3 -
32 2 3 -
34 2 0 -
36 2 0 -
40 1 9 -
43 1 8 -
43 1 7 - 9 

15 31 51 1 7 - 9 

EL CABALLO 
DE BATALLA 

Furgoneta PEGASO J-4 1100 
Concesionario Oficial: 

J O S E V I D A L D E L A P E Ñ A , S . A . 
Ventas: P0 de Pereda, 35 Teléf. 212150. 

Servicio: Ctra. de Parayas, Km. 3 Teléf. 250450 

SEGUNDA DIVISION 

Resultados 

Elche 1 
Murcia 1 
At . Madrileño 1 
Jerez 3 
Huelva 2 
Linares 0 
Alavés.. 2 
Oviedo 1 
Córdoba 0 
Cartagena 1 

Mallorca 1 
Palencia 0 
Castellón 2 
R. Vallecano 2 
Sabadell. 2 
Barcelona A t 0 
Castilla 2 
Cádiz 1 
Hércules 2 
Coruña 1 

Clasificación 
J 6 E P F C P tos . 

Murcia 26 
Coruña 26 
Mallorca 26 
Palencia. 26 
Elche.... 26 
Cádiz 26 
Barcelona At . 26 
At. Madrileño..... 26 
R. Vallecano 26 
Hércules 26 
Castilla 26 
Oviedo 25 
Huelva 26 
Linares 26 
Alavés 26 
Cartagena 25 
Castellón... 26 
Jerez 26 
Sabadell 26 
Córdoba 26 

15 6 
14 5 
10 10 
13 4 
9 12 

10 9 
8 11 

5 
6 

12 

11 
10 

7 
9 
9 
7 
8 
7 
6 
7 8 
8 5 
6 8 
3 8 

7 
11 

9 
10 
10 

5 50 22 
7 45 26 
6 35 30 
9 32 27 
5 31 19 
7 34 27 
7 36 29 

10 30 25 
10 37 33 

7 30 28 
9 32 33 
9 25 29 
8 28 35 
9 20 32 
9 30 39 
9 22 27 

11 29 40 
13 30 38 
12 25 36 
15 22 47 

36+ 8 
33+ 7 
30+ 4 
30+ 4 
30+ 2 
29+ 5 
27+ 3 
2 7 - 1 
26 
26+ 2 
26+ 2 
25+ 1 
2 5 - 3 
2 5 - 1 
2 4 - 2 
2 2 - 4 
2 2 - 4 
2 1 - 7 
2 0 - 4 
14 - ;2 

10 años 
ofreciendo 
calidad y 

recio en piel. 

/ 7 

Para que Vd. celebre con nosotros 
nuestro 10° Aniversario le ofrecemos 
mejores precios que 
nunca en ante, cuero, 
novak y peletería. 

Santa Lucía, 3y 
Santander, y 

Laredo-
Valladolid-Palencia. 

¡EL N U M E R O L O C O ! 
En el sorteo realizado ante el Sr. Notario, 

D. ANTONIO DE DIEGO Y MIRO, resultó agraciado el 

NUM. 4.790 
con UN DORMITORIO valorado en 180.000 Ptas. 

(o muebles por dicho importe) 

M U E B L E S 
V D A . DE E R N E S T O 

P R E S M A N E S 
C./ San Fernando, 32 

«CHEF, S U COCINA» 
C./ Floranes, 30 

C O N S T R U C C I O N E S 
Y M A T E R I A L E S B E Z A N A , 

« C Y M B E S A » 

MATERIALES DE CONSTRUCCION 
Y SANEAMIENTOS 

STA. CRUZ DE BEZANA 
(A pocos mts. Restaurante Pomposo) 

Teléf.: 58-00-75 (Santander) 

SEGUNDA DIVISION "B 
-Resultados 

Reus....... 
Andorra. 
Binéfar... 
Erandio.. 
S. Sebastián 1 
Ferrol 0 
Endesa 0 
Sporting At..... 1 
Huesca 0 
Leonesa..... 0 

Tenerife 5 
Logroñés 0 
Osasuna P 2 
Burgos 1 
Bilbao Ath 0 
Baracaldo 0 
Lérida 0 
Compostela.. 1 
Tarragona 0 
Sestao 0 

Clasificación 
J G E P F C Ptos . 

Bilbao Ath 26 18 5 
Burgos 26 13 7 
Tenerife 26 14 5 
Sestao 26 14 5 
S. Sebastián 26 12 7 
Ferrol 26 11 9 
Andorra 26 11 7 
Lérida 26 10 9 
Tarragona 25 7 12 
Logroñés... 26 7 11 
Huesca 26 9 07 
Compostela 26 8 08 
Baracaldo 26 9 6 
Sporting A t 26 6 10 
Erandio 26 6- 9 
Endesa 25 7 6 
Osasuna P 26 5 9 
Binéfar 26 4 11 
Leonesa 26 6 6 
Reus 26 4 7 

3 65 
6 45 
7 40 
7 39 
7 25 
6 33 
8 31 
7 32 
6 21 
8 29 

10 29 
10 20 
11 22 
10 25 
11 18 
12 25 
12 25 
11 24 
14 20 
15 22 

23 41 + 17 
21 33+ 7 
24 33 + 
24 33 + 
18 31 + 
25 31 + 
33 29+ 
27 29+ 
19 2 6 -
23 2 5 -
29 2 5 -
28 24 
36 24 
34 2 2 -
29 2 1 -
46 2 0 -
32 1 9 -
38 1 9 -
36 1 8 -
45 1 5 -13 

O B R A B E N E F I C A 
S A N M A R T I N 

I N S T I T U C I O N D E C A R I D A D , O R G U L L O 
D E C A N T A B R I A 

H a z t e s o c i o p r o t e c t o r e n v i a n d o tu n o m b r e a. 

C . l R U A L A S A L , 2 2 . E N T L O . 
o l l a m a n d o a l T E L E F O N O 22-52-06 



F U T B m L resulta dos 

/ t o t a 
C O N T R A C C I O N D E L A N T E R A Y T R A S E R A 

Concesionario E X C L U S I V O ; 

I G N A C I O P A L A C I O S , S . A . C A S T i L L A . K TNO.22Zm -SANTANDER TORRELAVEGA - REINOSA 

TERCERA DIVISION 
Resultados 

SANTO ÑA.. 2 
Langreo 1 
Avilés 1 
GIMNASTICA... 1 
San Martín 2 
Piloñesa... 3 
Siero 0 
Turón 2 
RAYO 3 
UNION CLUB 3 

N A V A L 1 
Caudal 1 
Oviedo A f 1 
Europa 0 
Asturias 1 
BARQUEREÑO 1 
Ensidesa 1 
CASTRO 1 
CAYON 0 
Titánico 2 

Clasificación 
J G E P F C P tos . 

Langreo 25 
Ensidesa 25 
RAYO." 26 
GIMNASTICA.. 24 
San Martín 25 
Oviedo Af 25 
UNION CLUB... 25 
Turón 25 
Avilés ! 26 
Caudal 26 
CAYON 25 
CASTRO 25 
SANTOÑA 25 
BARQUEREÑO 25 
Siero 24 
Europa 25 
NAVAL. . . 24 
Piloñesa 25 
Titánico., 25 
Asturias 25 

15 7 
14 9 
15 5 
12 6 
12 5 
10 
11 
10 
8 11 
9 8 
9 7 

10 
10 

3 59 23 
2 41 23 
6 60 27 
6 36 21 
8 51 40 
6 36 27 
7 37 38 
8 29 26 
7 24 22 
9 29 27 
9 38 41 

11 34 33 
11 22 28 
12 29 41 
12 33 52 
13 23 40 
12 30 43 
14 34 48 
14518 38 
18 23 61 

37 + 11 
37 + 13 
35+ 9 
30+ 4 
29+ 3 
29+ 3 
29+ 3 
27+ 3 
2 7 - 1 
26 
25+ 1 
24 
2 3 - 2 
2 1 - 3 
2 1 - 3 
2 0 - 6 
1 9 - 3 
1 5 - 9 
1 5 - 9 
10-12 

DESCUBRA 
LA MAGIA DEL 
SEAT RONDA 

T 
P R U E B E L O . S I E N T E S E 

A L V O L A N T E 
Y S I E N T A S U M A G I A 

S O N Y T E L 
- S O L A R E S -

ELECTRODOMESTICOS-TV. y VIDEO BLAUPUNKT 

LAVADORAS «BRU» 
(Unicas con porcelana) 

— I n s t a / a c i o n e s e l é c t r i c a s 
Garantía de servicio técnico propio 

ri Teléfono 5 2 1 0 9 9 Jr 

LA MAGIA DEL DISEÑO. 

H E R C O S 
P A R A T A S Y C 0 U N D R E S 

Abierto s á b a d o s tarde 
y domingos m a ñ a n a 

'Cuidamos de su coche. Cuidamos de usted 

REGIONAL PREFERENTE 
Resultados 

Lope de Véga 1 — 
Mioño 3 — 
Ramales 1 — 
Suances.... 1 — 
Guarnizo 1 — 
Minerva 0 — 
Vimenor 2 — 
Guarnizo 0 — 
Velarde.... 2 -
Naval Aesa-Buelna, 

Toluca 1 
Albe. Provasa 0 
A. Peñacastillo 1 
N. Montaña 0 
Ayrón.... 0 
Barreda 2 
Gama 1 
Noja 1 
Laredo 1 
suspendido. 

Clasificación 
J G E P F C P tos . 

6 40 
7 37 
8 30 

30 
42 

Buelna 24 14 7 3 42 
Barreda'. 25 13 6 6 41 
N. Montaña 25 13 7 5 38 
Laredo 25 13 6 
Guarnizo 25 13 5 7 
Albe. Provasa..... 25 13 4 8 
Guarnizo 25 10 . 9 6 
Mioño 25 12 4 9 
Lope de Vega 25 10 5 10 35 
Gama 25 8 8 9 25 
Vimenor 25 
Minerva 25 9 5 
A. Peñacastillo.... 2 / 8 6 
Noja 25 8 6 
Raniales 25 8 5 12 41 
Ayrón 25 8 5 12 39 
Velarde 24 6 9 9 27 
Suances 25 . 6 9 10.20 
Toluca 25 4 5 16 21 
Naval Aesa 23 2 4 17 11 51 8-14 

9 
11 
11 
11 

13 35+ 9 
22 33+ 9 
28 33+ 7 
19 32+ 8 
22 31 + 
29 30+ 
19 29 + 
29 28+ 
35 2 5 -
26 24 
29 24 
36-23- 1 
33 22-^2 
35 2 2 - 5 
38 21-
44 21-
35 21-
32 21-
55 13-

- 3 
- 3 
- 3 
- 5 
-11 

^ SONIDO HI-FI para todos.» 

GRURDIG con 

la sesuridad da un gran nombra 

NAUTAGAS 
\ Cattila, 33 y HTiiái Cortét, 29 

PEDRO GUTIERREZ LIEBANA, S.A. 
C O N C E S I O M A R I O D E 

C a m i o n e s D O D G E y R E N A U L T 
P A R A S A N T A N D E R Y P R O V I N C I A 

D O D G E 

Cira. Santander-Torrelavega; Km. 8 
Tels. 58 02 28/50. SANTANDER 

Camiones 

RENAULT Cam ¡ojies 
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TERCERA DIVISION 

1: : 

Unión Club, 3; 
Titánico, 2 

Por los pelos, 
y en el último 
minuto 

Luis MANZANARES 
(El Astillero) 

Unión Club, 3 (Cano Lla-
ta [2], Luis Enrique [en 
propia meta]); Titánico, 2 
(Laviana y Abel). 

Titánico: Pachu; Lobo, 
Luis Enrique, Novo, Alas, 
Millares, Abel, Laviana, 
José Luis, Gelu y Juanjo. 

Eloy por Abel y Nando 
por Laviana. 

Unión Club: Blanco; 
Villar, Pét-ez, Bielva, Mi 
guel, Pocholo, Niko, Fer
nández, Cano Llata, Terán 
y Molleda. Cambios: Ro-
ber por Bielva. 

Arbitró el señor Carreró 
O t i z . Discreto, no influyó 
en el resultado. Mostró 
tarjetas amarillas a Lobo, 
Millares y Gelu, del Titá
nico, y Villar, del Unión 
Club. 
0-1, minuto 9: Laviana. 

1-1, minuto 21: Cano 
Llata. 

1- 2, minuto 42: Abel. 
2- 2, minuto 78: Cano 

Llata. 
3- 2, minuto 89: Luis 

Enrique, en propia meta. 
Partido aparentemente 

fácil para el Unión Club, 
que se le complicó y tuvo 
que esperar hasta el últi
mo minuto para hacerse 
con los dos puntos en l i t i 
gio. 

Floja fue la primeria mi
tad, con dominio inicial 
del Titánico, que ya a los 
dos minutos dio el primer 
aviso en un remate de 
Abel. 

E l Unión Club, por su 
parte, tuvo su primera 
oportunidad a los 29 mi
nutos, cuando Bielva lan
zó un penalty y Pachu 
desvió. Cuatro minutos 
después era Molleda quien 
no acertaba a marcar, es
tando solo delante del 
guardameta asturiano. 
Tampoco Nico, en pleno 
acoso as t i l lerense , 
acertaría a marcar poco 
después. Sin embargo, los 
asturianos marcaron un 
nuevo gol y a punto estu
vieron de aumentar la ven
taja a los 45 minutos, en 
un tiro de Gelu, que des
vió bien Blanco. 

En la segunda parte, 
con el 1-2 en contra, se es
peraba la reacción astille
rense, pero ésta no llega
ba, ya que los unionistas 
acumulaban fallo tras 
fallo. Dominaban territo-
rialmente, imponiendo el 
corazón a la cabeza y la 
imprecisión en los pases 
era la nota más significati
va. Los asturianos, renun
ciando al ataque, se 
defendían como podían, 
mientras que los astille-
renses buscaban en la ju
gada individual su tabla 
de salvación. E l partido 
técnicamente era malo, so
lamente le salvaba la emo
ción qu^ proporcionaba la 
incertidumbre en el mar
cador y las ganas de am
bos equipos. 

Tuvimos que esperar al 
último minuto para que 
un defensor asturiano, en 
propia meta, diera el 
triunfo al conjunto que di
rige Moncaleán. 

Santi, portero cayonés, en su formidable actuación, tras reiterados tiros a puerta de Gelucho, 
primero, y Virgilio, después, recogiendo el rechace. Se lució, de verdad, Santi. 

(Foto: M. Bustamante.) 
Rayo Cantabria, 3; Cayón, 0 

El Cayón (Penagos), 
desperdició dos penaltíes 

MARCELINO 

Rayo Cantabria, 3 (Víctor, Tino y Toño); Cayón, 0. 
Rayo Cantabria: Cacicedo; Tabares, Chencho, 

Cabrillo, Gelucho,, Puchi Sañudo, Tino, Bolado, Virgilio, 
Víctor y Toño. Roncal suplió a Puchi Alonso, en el minu
to 24 de la segunda parte, y en el minuto 43 de este 
período, Bolado cedió su lugar a Manu. 

Cayón: Santi; Toni, Javi, Colsa, Quiquís, Parrado, 
Gu¿i, Miguel, Penagos y José Manuel. Tras el descansos 
salió Luis por Colsa, y en el minuto 33 de la segunda par
te, Fran suplió a Toni. 

Arbitró el colegiado cán
tabro señor Núñez, con 
una labor discreta, sin en
contrar demasiadas difi
cultades para esta labor. 
Amonestó a Cabrillo por 
protestar y a Toni por pa
rar el juego con las manos. 

En el minuto 21 de la 
primera parte una falta en 
la parte izquierda de la 
meta cayonesa es sacada 
por Toño sobre Virgilio, 
que cede a Víctor para 
que, de cabeza, remate al 
fondo de las mallas foras
teras. 

En el minuto 7 de la se
gunda parte, el Hayo lo^ró 
el segundo tanto, gracias 
a una jugada de «pizarra» 
al lanzamiento de una fal
ta. Esta se había cometido 
al borde del área. Tino ce
de en corto a Toño, que de
vuelve el balón a Tino pa
ra que éste lance un tre
mendo disparo, por bajo, 
junto al poste, que supone 
el segundo tanto. 

En el minuto 38 de esta 

segunda parte. Roncal pa
sa a Víctor y éste a Toño, 
que logra establecer el re
sultado definitivo de 3-0, 
fusilando de tiro cruzado 
al meta Santi, sin que éste 
pudiera evitar el tanto. 

Resultado claro y mere
cido. Justo a todas luces, 
pese a que el Rayo no hizo 
juego brillante. Las jugá-
das interesantes se 
p roduc í an a r á f a g a s . 
Mientras en algunos 
períodos del partido se ju
gaba la pelota con ideas y 
con peligrosidad, hubo 
otros momentos de frial
dad y tranquilidad que 
producían cierto aburri
miento. 

Quizás lo más destaca
do del encuentro fuese la 
deportividad de los juga
dores, que en todo instan
te se mostraron entusias
tas, pero deportivos, al 
cien por cien, y prueba de 
ello es que las dos tarjetas 
mostradas por el señor 
Núñez fueron por una pro

testa y por parar la pélota 
con las manos interrum
piendo el juego. 

Esta es una nota positi
va importante en un parti
do de rivalidad regional. 

Se registraron jugadas 
merecedoras de gol por 
uno y otro lado, pero los 
porteros hicieron su papel 
de forma destacada, espe
cialmente el cayonés San
t i , que realizaría tres o 
cuatro paradas de verda
dero mérito, siendo el me
jor hombre de su equipo. 

Las mejores ocasiones 
para los gualdinegros de 
S a r ó n fueron dos 
penaltíes que el señor Nú
ñez decre tó sobre la 
portería rayista y Pena
gos, por dos veces, fallaría 
la máxima pena. Fueron 
dos oportunidades impor
tantes, de forma especial 
la primera, donde se hu
biera conseguido la iguala
da, comenzando la segun
da parte. 

Tanto el Rayo como el 
Cayón, considerando las 
diferencias técnicas exis
tentes entre los dos 
equipos, no jugaron un" 
partido que, por su juego, 
pase a la historia. E l Rayo 
cumplió su objetivo, pero 
el Cayón necesitaba algo 
más, que no logró, pero 
evidentemente acogió la 
derrota, como hemos des
tacado antes, con pleno 
dominio de sus nervios y 
con notable deportividad. 

Gimnástica, 1 - Europa, 0 

Escasa calidad y triunfo justo 
Torrelavega. Manolo PELA YO. 

Gimnástica, 1 (Rayón); Europa, 0. 
Gimnástica: Monchi; Bringas, 

Darío, Paco, Verdeja, Uta, Samos, Ra
yón, Várela, Segundo y José Carlos. 
Tras el descanso, Cisneros y Villa-
nueva sustituyeron a Verdeja y Segun
do, respectivamente. 

Europa: Vicente; Rufino, Mariano, 
Ricardo, Ortiz Pesquera I I , Puskas, 
Miguel, Muñiz, Edy Y Cué. 

Discreta actuación del colegiado 
cántabro Saiz La vid; Mostró tarjetas 
amarillas a Paco, Muñiz, José Carlos, 
Vilianueva y Cué. 

El Malecón registró una aceptable 
entrada. 

1-0. Minuto 69. Centro de José 
Carlos, y Rayón remató de cabeza, ba
tiendo a Vicente. 

Partido aburrido y de escasa cali
dad el que ofrecieron estos dos conjun
tos. Sobremanera por parte local, don

de se acumularon bastantes errores; 
menos mal que Rayón, sustituto del le
sionado Lastra, salvó la papeleta 
logrando el gol del triunfo. 

Los primeros 45 minutos son de 
los que hay que olvidar pronto. Conti
nuos errores en las entregas e impreci
siones en el control del balón que se 
tradujeron en una falta de profundi
dad, pues apenas se crearon ocasiones 
de gol. Sin ideasjDara superar la pobla
da defensa asturiana. 

Tras el descanso mejoró ligera
mente la situación, al menos se llegó 
con más facilidad a la meta defendida 
por Vicente. El dominio territorial fue 
por entero de la Gimnástica, pero sus 
ataques resultaron embarullados, sien
do neutralizados por la zaga visitante. 
Resultado justo, a pesar de la 
discretísima actuación del cuadro lo
cal, incapaz de lograr un triunfo holga
do ante un equipo modesto, como re
sultó ser el Europa, cuyo único objeti
vo fe defender su parcela. 

Santoña, 2 - Naval, 1 

El triunfo fue corto 
Santoña. BARRUETABEÑA. 

Santoña, 2 (Rafa); Naval, 1 (Collantes). 
Naval: César; Isaac, Ramón, Francisco, Javi, 

Raúl (Collantes), Berto, Nito (Cuesta), Constan, Ca
bezas y Criado. 

Santoña: Corral; Gelo, Tito, Cordero, Gallo, Ig
nacio, José I , Santi, Mazón, Portu y Rafa. 

Dirigió el encuentro el colegiado cántabro señor 
Sierra, quien tuvo una discreta actuación. 

1- 0. Minuto 40. José dribla a un contrario, deja 
en bandeja a Rafa, en posición dudosa, que cruza el 
balón fuera del alcance de César. La jugada es leve
mente protestada por los navalistas. 

2- 0. Minuto 52. Cesión de Mazón a Rafa, éste pe
netra en el área, dribla al portero y tranquilamente 
envía el balón a las mallas. 

2-1. Minuto 57. Contraataque navalista sin pe
ligro alguno. Corral falla la recogida del balón y éste 
queda a los pies de Collantes, que acababa de saltar 
al campo sustituyendo a Raúl, enviando mansamen
te a las mallas. 

No se ha visto un buen partido en el campo del 
Paloma entre navalistas y santoñeses, pese a que la 
emoción estuyo patente a lo largo de los 90 minutos. 
Dominio constante del Santoña, que se empeñó en 
entrar por el centro, donde la férrea defensa navalis
ta deshacía los tímidos ataques santoñeses. Los últi
mos 20 minutos de la primera mitad fueron de cons
tante dominio local, con claras ocasiones que no se 
materializaron. 

Turón, 2; Castro, 1 

Los castreños merecieron 
mejor suerte 

Luciano GARCIA 
Turón, 2 (Guardilla e Isaac); Castro, 1 (Chema). 
Dirigió el partido Cristóbal Alvarez que estuvo 

bien. Siguió el juegQ de cerca y dejó que el partido se le 
fuese de las manos. Mostró tarjetas amarillas a Martín e 
Irusta del Castro y a Luis Abad por los locales. 

Turón: Mateos; Luis Abad, Tuero, Ricardo, Rueda, 
Luisma, Guardilla, Posada, Isaac, Tijerín y Senén. Cam
bios: Villaverde sustituyó a Posada y Tijerín dejó su 
puesto a Mon. 

Castro: Irusta; Santiago, Martín, Merodio, Miguel, 
Fidel, Colina, Alamo, Aitor, Chema y Cómelo. 

Un sólo cambio, Fernando por Alamo. 
1-0. Minuto 8. Senén recoge un balón enviado por Isa

ac, centra y Guardilla oportuno, marca. 
1- 1. Minuto 38. Falta al borde del área, que pica Coli

na y Chema fusila a la izquierda del portero local. 
2- 1. Minuto 78. Saque de esquina botado por Señen 

que Isaac aprovecha resolviendo una melée que se for
mó en el área del Castro. 

En toda la segunda mitad el Turón buscó el gol que 
desnivelase el marcador, pero hubo de luchar ante un 
Castro que peleó bien. Llegaría ese gol ya en los últimos 
minutos del partido, no sin que el Castro inquietase 
también la meta de Mateos que fue uno de los hombres 
destacados del equipo local. 

Piloñesa, 3; Barquereño, 1 

Mal partido del Barquereño 
Infiesto. LUCIANO 

Piloñesa, 3 (Machín, 2; Paulino); Barquereño, 1 (Javi 
Sánchez). 

Dirigió el encuentro el colegiado Miguel Angel que es
tuvo bien. 

Barquereño: Gelo; Javi Sánchez, Javi, Ruizsánchez, 
Esteban, Gabi, Cortabitarte, Sañudo, Díaz, Fernando y 
Segundo. Cambios: Bertín por Cortabitarte y Topi por 
Fernando. 

Piloñesa: Javier; Narido, Corral, Segundo, José 
Carlos, Atilano, Paulino, Monchín, Rubén, Adolfo y 
Manzano. Cambios: Fernando por Atilano y Voces por 
Nando. 

0- 1. Minuto 19. Penalty que señala el colegiado por 
manos de Corral dentro del área. Lo lanza Javi Sánchez,, 
y marca. 

1- 1. Minuto 3 de la segunda parte. Atilano deja un 
balón a Monchín dentro del área y en pugna con un de
fensa logra introducir el balón en la red. 

2- 1. Minuto 5 de la segunda parte. Monchi tira a 
puerta desde cerca, da en la espalda de un defensa y se 
aloja en las mallas. 

3- 1. Minuto 75. Jugada de Atilano y Paulino. Este 
se planta sólo ante Gelo que no puede evitar el gol. 

Difícil se le ponían las cosas a la Piloñesa ante un 
Barquereño que aunque sólo ponía entusiasmo ante el 
buen juego de los locales, lograba adelantarse en el mar
cador. La primera parte fue totalmente opuesta a la se
gunda. Dominio de la Piloñesa que fallaba una tarde 
más ante el marco contrario. En la continuación, en 
cambió, no fue así. La suerte que ap se tuvo en la prime
ra y los fallos se convirtieron en acierte pá ' 
que con dos goles tempraneros encarrilaban 
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A propósito de la creación de las recompensas "al mérito 
del deporte cántabro" 

Nueva orientación de la política 
deportiva regional 

Hace escasas fechas ha sido aprobado por el Go
bierno autónomo el reglamento para las recompensas 
«Al Mérito del Deporte Cántabro». Este reglamento 
que en su día fue propuesto por el actual consejero de 
Cultura y Deportes, don Ramón Teja Casuso, ha sido 
muy bien aceptado por la inmensa mayoría del 
pueblo cántabro. Este reglamento pretende por un 
lado desmentir el viejo adagio de que «Nadie es pro
feta en su tierra», por otro, cubrir un hueco en lo que 
al reconocimiento de los méritos deportivos se re
fiere, que hasta ahora sólo era recompensado con el 
meritorio «Alerta de Plata», y finalmente pretende 
contribuir a la promoción del deporte en nuestra re
gión. 

Sin duda alguna, lo más meritorio de esta recom
pensa es que no sólo se dedicará a premiar y a distin
guir a aquellos cántabros que hayan sobresalido en la 
práctica activa del deporte, sino también a quienes 
hayan contribuido de forma destacada y valiosa a la 
organización, promoción, difusión, desarrollo y 
esplendor del mismo en el ámbito regional. 

También hay que señalar que estas distinciones 
presentarán dos modalidades: por un lado, la medalla 
«Al Mérito del Deporte Cántabro» (oro, plata y bron
ce), que serán otorgadas a las personas físicas, y por 
otro, la placa «Al Mérito en el. Deporte Cántabro» 
(oro, plata y bronce), que será otorgada a las corpora
ciones, sociedades, clubes y entidades jurídicas. De 
esta forma, con estos dos tipos de concesiones se pre
tende no omitir a nadie, ni persona ni entidad que ha
yan contribuido al desarrollo y engrandecimiento del 
deporte en nuestra región. 

No obstante, a pesar de lo significativo de los 
premios, sin duda, lo más representativo de las nomi
naciones es que, en ellas, se tendrá especial atención 
al tono correcto y caballeresco que los aspirantes ha
yan mostrado a lo largo de sus carreras deportivas. 
Es en este punto, sin duda, en el que hay que hacer 
hincapié, dado que en el deporte hay que hacer buena 
la frase de que «lo importante es participar» y esto 
parece ser tenido en cuenta por la Consejería de Cul
tura para la concesión de la medalla o la placa «Al 
Mérito al Deporte Cántabro». 

' Finalmente hay que subrayar que este tipo de 
concesiones se concederán tanto de forma ordinaria 
como extraordinaria, tratando con esto de resaltar 
acontecimientos extraordinarios, valga la redundan

cia, en nuestro deporte regional para conseguir con 
ellos una promoción y un ensalzamiento del deporte-
cántabro. 

En otro orden de cosas, hemos de decir que en 
materia deportiva la Consejería no se ha limitado a 
crear estas distinciones, sino que para curarse en sa
lud, ha comenzado por desarrollar un régimen de 
subvenciones destinadas ai deporte en el tiempo 
libre. Es de esperar que se oriente, cumpliendo los 
objetivos de su origen, al fomento y promoción del 
deporte en nuestra región, la cual adolece de todo t i 
po de instalaciones deportivas que haCe prácticamen
te utópico que el deporte salga del impase en que se 
encuentra en estos momentos. 

No obstante, parece ser que la Consejería de Cul
tura también está tomando nota en materia de insta
laciones. Y a pesar de que son necesarias más y con 
más urgencia, ya es un hecho que ha sido convocada 
la subasta de obras para la realización de un pabellón 
polideportivo cubierto en Los Corrales de Buelna. 
Este pabellón es una vieja aspiración de la zona des
de hace mucho tiempo y ai final va a ser un hecho en 
beneficio del deporte cántabro. Parece ser que la su
basta ha sido presentada con una licitación a la baja 
de 21.000.000 de pesetas, lo cual consideramos que 
es una cantidad que permite holgadamente la cons
trucción de dicho edificio. 

Además hemos de tener en cuenta que hace esca
sas fechas han sido convocadas las obras de realiza
ción de una pista polideportiva, en Somahoz. Por lo 
tanto, esta pista polideportiva estará muy cerca del 
proyectado pabellón y permitirá que en la zona se dé 
un complejo deportivo a pequeña escala. 

En resumen, que merced al pabellón polideporti
vo y a la pista polideportiva, que consta de un presu
puesto de 1.538.700 pesetas, podrán, en un futuro in
mediato, ser cubiertas las urgentes necesidades de
portivas de esta zona. 

Pero, a pesar de estas señales de buena voluntad 
por parte de la Consejería de Cultura, es necesario 
que en un futuro se acentúe la política de promoción 
y fomento del deporte cántabro, al igual que es nece
sario que se aumente y se acelere la construcción de 
instalaciones deportivas, ya que únicamente de esta 
forma se podrá elevar el nivel del deporte regional. 

Miguel Angel MARCOS 

No se celebró la prueba el año pasado 

L a Subida Automovil íst ica a la Bien Apareci
da, después de no celebrarse el año anterior, pu
diera reaparecer en el actual. A tal fin, se están ha
ciendo las gestiones precisas para que la prueba 
más importante de cuantas se disputan en nuestra 
región pueda ser relanzada de nuevo. 

La S. D. Deportiva Peña 
Revilla, que tradicional-
mente organiza la Verbe
na de la Rosa, que ha veni
do organizando la exhibi
ción de deporté rural en la 
plaza de toros, rodeo, 
arrastre, etc., el trial-
Indoor de motorismo, co-
curso hípico con categoría 
regional, festival de músi
ca, y que dejó hace varios 
años igualmente de orga
nizar el Descenso del 
Asón en P i r a g ü a s 
—prueba deportiva consti
tucional de esta sociedad 
deportiva— amén de otras 
manifestaciones deporti
vas, culturales o sociales, 
vuelva con ilusión a mani
festarse, reanudando una 
prueba deportiva, quizás 
en su faceta la más impor
tante de nuestra región y 
que no es otra, sino la su
bida automovilística a «La 
Bien Aparecida». 

Es el presidente de la so
ciedad deportiva, nos da 
cita de las pretensiones fu
turas, en un apetecible re-
lanzamiento de activida
des. 

Dado el clima de insatis
facción —nos dice— que 
había producido entre los 
diversos medios locales, y 
especialmente, entre la ju
ven tud y la af ic ión 
automovilística la obliga
da suspensión de la carre
ra el pasado año, en el mes 
de diciembre nos volvimos 
a plantear la posibilidad 
de organizar nuestra Subi
da, posibilidad que fue es
tudiada por esta sociedad, 
encontrando esto viable y 
solicitando por tanto el 
correspondiente permiso a 
la Federación Centro —de 
la que todavía depende
mos, lamentablemente 
apostilla— la cual conce
dió la fecha pedida del 24 
de julio, domingo, como es 
habitual. Sabíamos por 
supuesto que al no ce
lebrarse esta prueba el pa
sado año, como es percep
t i v o , tampoco alcan
z a r í a m o s p u n t u a c i ó n 
para el Campeonato de 
España. 

No ha creado, sin em
bargo, un clima de pesi
mismo, lejos de ello, y es

tudiando nuestro caso 
particular, consideramos 
de acuerdo con las posibi
lidades de relanzamiento 
de esta prueba y con la ex
periencia de que dispone
mos, vendrían posible
mente por gestiones o in
vitaciones particulares 
una muestra importante. 
Interesa si acaso, una 
mayoría de pilotos a los 
que la puntuación de los 
campeonatos vascos-
navarro, asturiano, centro 
y naturalmente el de Can
tabria, les signifiqué un 
«gancho» superior a otras 
veleidades, y es aquí, pre
cisamente, donde pode
mos encontrar mayor par
ticipación, teniendo en 
cuenta, que siempre ha go
zado esta prueba, de una 
m á x i m a i n t e r v e n c i ó n 
incluso a nivel desinteresa
do, por lo que creemos que 
en este aspecto —a nivel in
ternacional, está asegura
da prácticamente la par tici-
pación francesa— esta 
problemática está supera
da. Y es que geográfica
mente estamos centraliza
dos en una situación envi
diable. 

Queda claro, pues, que 
hay muchos factores im
portantes a nuestro favor 
y contamos sin duda 
igualmente con otros no 
tan halagüeños. No obs-

CICLISMO.—El grupo cántabro 
Teka 

Dietzen ganó la Vuelta a 
las Tres Provincias 

La Subida Automovilística a la Bien Aparecida, 
de nuevo en marcha 

tante, con ilusión todo se 
espera superar. 
Motivaciones importantes 

para suspender 
la prueba 

Hubo importantes razo
nes para que el pasado año 
esta prueba no llegará a 
celebrarse. Sobradamente 
conocido es que nuestra 
sociedad —lo señala sin 
resentimientos— acumuló 
en los años 1980/81 un dé
ficit de 640.000 pesetas, 
motivado precisamente 
por dejar de percibir unos 
ingresos que siempre se 
llegaron a considerar co
mo fijos. También par 
otras circunstancias ad
versas de índole económi
co en cuanto a patrocina
dores se refiere. Si a ello 
añadimos una mayor exi
gencia organizativa que 
esta prueba requiere, el 
cómputo final es fácil
mente deducible. Es obli
gado señalar, así todo, 
que la mayor incidencia 
en esta faceta vino ori
ginada por la no percep
ción de unos ingresos que 
en cuestión de cuota vo
luntaria se venían cobran
do a los aficionados de «a 
pie» y vehículos. A l pare
cer la reglamentación ac
tual no contempla esta 
problemática, y de aquí 
que la economía de la so
ciedad se resintirá de tai 
forma, hasta llegar a una 
situación insostenible. 

Vinaroz (Cas te l lón) . 
(Efe).—El alemán Raimon 
Dietzen, del equipo Teka. 
se ha proclamado, en la úl
tima etapa, celebrada en 
un circuito urbano en Vi-

. naroz, vencedor de la pre
sente edición de la Vuelta 
Ciclista de «Las Tres Pro
vincias». 

Esta última etapa, que 
se celebraba entre 
Vinaroz-Vinaroz, t en ía 
una distancia de 60 kiló
metros y se proclamó ven
cedor de la misma Patrick 
Cockui, empleando un 
tiempo de 1 hora 27 mî nu-

~ tos y un promedio de 
41,715. 

Hasta dos kilómetros 
antes del final, el equipo 
ha estado controlando la 
carrera por su surgía algu
na sorpresa. 

Durante la misma se ha 
producido la caída de 20 
corredores, quedando le
sionado el corredor suizo 
del Eurotex, V. Schran-
ner. 

Etapa 

l .-Cockui, 1-27-27. 

2. —Hoste 
3. —Axgoitia 
4. —Dalgal 
5. —Heredia 
6. —Wolfer 
7. —Chozas 
8. —García. 
Todos en el mismo tiem

po. 

General 

1,—Dietzen, Teka, 
18-40-03. 

—Mutter, a 41 s. 
—Gorospe, a 1-24. 
—Zúñiga, a 1-34. 
- V a n Holen, 2-14. 
—Iglesias, a 2-18. 
—Pino, a 2-21. 
—Maier, a 2-47. 
—Vilamajo, a 2-47. 
—Fernández, a 3-06. 

9 
10 

General equipos 

1. -Reynolds, 56-05-46. 
2. - T E K A , 54-02-0. 
3. -Kelme, 54-2-14. 
4. —Eurotex, 54-2-55. 
5. -Zor , 54-3-52. 
6. -Safir, 54-5-02. 
7. -Bovle Dor, 54-7-21. 
8. —Eurot Decor, 54-7-35. 
9. -Hueso, 54-11-50. 

vioje/ 
oltQfniro 

Salidas: SANTANDER-TORRELAVEGA 
ANDORRA 

4/6 Marzo 5.100 Pts. 
VACACIONES «SEMANA SANTA» 

BENIDORM 
27 Marzo - 9 días, desdé 12.800 Pts. 

GALICIA 
31 Marzo - 4 días 11.950 Pts. 

ANDORRA y ZARAGOZA 
31 Marzo - 5 días.... 13.500Pts. 

Salidas especiales de MADRID 
CANARIAS 

31 marzo - 5 días 23.250 Pts. 
(Avión - Hotel - Traslados) 

CANARIAS BALEARES 
1 semana ¿ 2 . 9 0 0 Pts. 
2 semanas.... 26.700 Pts. 

9.900 Pts. 
12.600 Pts. 

SANTANDER: Obispo J . Plaza, 1. Teléf. 229099 
TORRELAVEGA: IVIenén. Pelayo, 6. Teléf. 893699 

.LAREDO: Avda. Menéndez Pelavo. Teléf. 605297 
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Balonmano 

Debacle en Segunda División 

Victorias de Teka y Thomson 
Gardel en Primera 

Enrique V I L L A 

En primera División se registraron los resultados 
que se esperaban y que entran dentro de la lógica, como 
fueron las victorias de Teka y Thomson Gardel, 
mientras Karhu Climaplás era ampliamente derrotado 
en su desplazamiento, por Donibane (36-24). 

Teka, 35 - Salleko, Zl ' 
Partido que no se recordará por nada, ya que él bos

tezo fue la tónica que predominó en la confrontación 
entre cántabros y guipuzcoanos. Se esperaba el juego de 
los visitantes, que no demostraron lo que se creía era el 
que desarrollaron los cántabros, que no demostraron su 
puesto en la clasificación. 

Por Teka formaron Roberto y Padim, en la puerta; 
Bárcena, 3; Manzano, 4; Merino, 1; Solar, Mazorral 11; 
Iglesias, 4; De Santiago, 5; Sagarduy, 1; Maeztu, 4, y 
Alfredo. 1. 

Oarso, 20 - Thomson Gardel, 26 
Triunfo esperado y además sin complicaciones del 

Thomson Gardel, que superó en todos los órdenes a los 
locales que a pesar de la presión ambiental a su favor y 
la labor casera de los colegiados tuvieron que rendirse 
ante la evidente superioridad de los jugadores cán
tabros. 

Por Thomson Gardel formaron Adam y Demetrio, 
en la puerta; Otí, 3; Michel, 4; Juan, Chema, Vicente, 3; 
Nemesio, 6; Pachi, San Martín, López y Casanueva,.10. 

SEGUNDA DIVISION 
Bansander, 15 - Tolosa, 24 

El Bansander no encontró su línea de juego y con un 
cúmulo de errores y falta de moral en sus jugadas fue 
derrotado por los visitantes que tan sólo tuvieron que 
aprovecharse de los errores de los bancarios, ya que en 
la primera parte se fraguó la derrota, al terminar con 
8-13 para los visitantes. 

Por Bansander se alinearon Valentín y Roberto, en 
la puerta; Guti, 1; Rafa, 1; Esteban, 1; Silos, 4; Paulino, 
3; Cañeda, 3; Galis, 2; Rubalcaba y Sainz. 

Zarauz, 28 — Cantabria, 19 

La derrota del Cantabria en su desplazamiento 
puede considerarse dentro de la lógica, ya que se enfren
taba al segundo de la clasificación. De todas formas los 
cántabros no han jugado al nivel que pueden y de ahí 
que la victoria local haya sido amplia. 

Por Cantabria formaron José Luis; Miguel Angel, 5; 
Santos, 1; Vila, 2; Enrique, 2; Luis, 1; Manolo, 3; Anto
nio, 1; Gervasio, 1, y José Carlos, 3. 

Deportes HOJA D E L LUNES - Santander - 28-2-
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Atletismo 
Cuatro medallas para 
Cantabria 

Este fin de semana se 
han celebrado en San Se
bastián los Campeonatos 
de España en pista cubier
ta en las categorías de jú
nior y juveniles, consi
guiendo los atletas cán
tabros cuatro medallas, 
dos de ellas de oro, que lle
van aparejadas, por 
tanto,el título de campeón 
de España, y dos de bron
ce. 

El oro lo consiguieron 
Javier Oruña, del Club 
Atlético Cantabria, en lan
zamiento de peso, con una 
marca de 13,61 metros, y 
Antonio Negrete, del mis
mo club, en dos mi l 
metros lisos, siendo el ero-
no realizado de 5-30-11. 

Por lo que se refiere al 
bronce, Javier Oruña, del 
Club Atlético Cantabria, 
en sesenta metros vallas, 
con 8 segundos y 57 centé
simas, batió el récord re
gional, amén de lograr la 
tercera plaza. Idéntico pa
pel realizó Benito Gómez 
en triple salto, y en la 
categoría de juveniles 
también del Club Atlético 
Cantabria. 

Amén de lás medallas 
logradas, otros atletas se 
situaron en un buen lugar 
de la clasificación final, co
mo Mari Carmen Cardeño-

sa (De Pablo Austral), en 
1.000 metros lisos, con un 
cuarto puesto; J. A. Cam
pos (Club Atlético Can
tabria), sexto en salto de 
longitud; M , A. Araújo 
(La Mariica), sexto puesto 
en los 600 metros lisos, y 
Victoria Fernández, octa
va en longitud. 

Campeonato Regional 
de Cross 

Faltaron los nombres 
más importantes en el 
Campeonato Regional de 
Cross, celebrado en Co-
lindres, lo cual supuso una 
depreciación del mismo. 
La clasificación quedó de 
la siguiente forma: 

1. —Ricardo Lavid (C. A. 
E. Cueto). 

2. —Isidro Herrero (De 
Pablo Austral). 

3. —Francisco Bárcena 
(C. A. Laredo). 

4. —J. Ignacio Calvo 
(Mataporquera). 

5—Vicente Valdés (J. 
Herrera). 

En féminas éstos fueron 
los tres primeros puestos: 

1. - L i d i a Calvo (C. A. 
Cantabria). 

2. —Mari Mar Caballero 
(C. A. Cantabria). 

3. —Adela Pérez (Pinto
res Montañeses). 

Fácil para el Ath. Bilbao 

Celta, a la olla 
Ath. de Bilbao, 3; 

Sporting de "Gijón, 0 
Arbitró el encuentro el 

-colegiado murciano Fran
co Martínez. Sin complica
ciones. 

Ath. de Bilbao: Zubi-
^arreta; Urquiaga, De la 
Fuente, P. Salinas, Núñez, 
De Andrés, Dani, Gallego 
(Sola), Sarabia (Noriega), 
Uturbi y Argote. 

Spor t ing de Gi jón: 
Castro; Uría, Cundi, Do
ria, Espinosa, Tino, Mesa 
(David), Joaquín (Celoy), 
Savic, Abel y Ferrero. 

1- 0, minuto 52: Urtubi. 
2- 0, minuto 70: Dani. 
3- 0, minuto 80: Dani. 
Durante la primera par

te, el Athletic trató de 
avanzar constantemente, 
pero sin profundizar en las 
acciones de ataque. El 
Sporting se replegó bien. 
La segunda parte fue un 
asedio constante de los ro-
jiblancos. que eviden
ciaron neta superioridad. 

U. D. Las Palmas, 1; 
Málaga, 2 

Arbitró Guruceta Muro, 
del Colegio Murciano, 

bien. Most ró tarjetas" 
amarillas a Víctor y a Ju
lio Suárez. 

U. D. Las Palmas: Ma
nolo; Mayé, Estévez, Feli
pe, Julio Durán, Félix 
(Víctor, minuto 54), Parias 
(Martínez, minuto 54), Sa-
avedra, Pepe Juan, Julio 
Suárez y Juani. 

Málaga: Burqueña; Po
pó, Hierro I , Regenhardt, 
Urdaci, Nacho (Brescia, 
minuto 67), Martín, Ca
nilla, Juan Carlos, Totó y 
Rodríguez (José, minuto 
79). 

1-0, 3 minutos: Julio Du
rán. 

1-1, 17 minutos: Ca
milla. 

1-2, minuto 47: Juan 
Carlos. 

Nuevo partido en el es
tadio Insular y nuevo 
equipo visitante que logra 
llevarse algún punto, en 
este caso el Málaga, que, 
con todo merecimiento, 
acabó sumando los dos 
puntos, y deja a la U. D. 
Las palmas con seis nega
tivos e incorporada al pe
lotón de la zona de descen
so. 

Osasuna, 4; 
R. C. D. Español, 0 

Arbitró el colegiado cas
tellano Sánchez Molina 
Soto. Su actuación se 
puede calificar de irregu
lar. Mostró cinco cartuli
nas amarillas a los jugado
res Esparza, Martín, Es
calza, Gallart y Márquez. 

Alineaciones: 
Osasuna: Barandica; 

Esparza, Mina, Lecum-
berri, Purroy, Dioni (Ba
yona), Ripodas, Lumbre
ras, Echeverría (Iriarte), 
Julio y Martín. 

R. C. D. Español: N'Ko-
no; Romera, Escalza, 
Gallart, Arabí, Orejuela I I 
(Giménez), Lauridsen, 
M á r q u e z , M a u r i 
(Molinos), Orejuela I y 
Murúa. 

1- 0, 19 minutos: Martín. 
2- 0, 37 minutos: Ripo

das. 
3- 0, 59 minutos: Martín 

(de penalty). 
4- 0, 79 minutos: Espar

za. 
Celta, 1; 
Betis, 2 

Arbitró el colegiado *ca-

Automovilismo 
Con J. C. Pradera y Félix Ortiz, como vencedores 

Importante éxito del 
Rallye Adelma 

MARCELINO 

Interesante la prueba auto
movilística organizada por las es-
cuder ías c á n t a b r a s Rallyesprint 
(Torrelavega) y Scratch (Astillero) que 
realizaron una organización rayando 
en la perfección, contando con la esti
mable colaboración de cientos y cien
tos de aficionados al deporte del motor 
que se dieron cita en la ruta que une 
Hoznayo con Villaverde de Pontones, 
cuyo recorrido propiciaba el interés de 
la competición al contar con dificulta
des importantes en algunos desniveles 
y «paellas» que pusieron a prueba la 
pericia de los pilotos participantes, que 
en número de 29 iniciaron la prueba 
entre los 35 inscritos, ya que algunos 
«rompieron» en las pruebas de entrena
miento y algunos también se saldrían 
de la carretera en diversas fases de los 
cuatro recorridos que hubieron de re
alizar. Este Rallyesprint «Adelma» 
puede ser una de las pruebas clásicas 
de futuro. 

En categoría nacional la lucha entre 
los tres grandes favoritos se mantuvo 
durante las cuatro carreras, en todo su 
intensidad y él «crono» decidiría en fa
vor de Juan Carlos Pradera, aue 
superaría, en siete segundos, al cán
tabro Fidel de la Peña, ambos con 
«Renault-5 Turbo», clasificándose en 
tercera posición, siete segundos des
pués de Fidel, el piloto cántabro, Ma
nolo Cabo, con un «Seat 2.000». 

Las dificultades aumentaron cuando 
los últimos coches hacían su tercera sa
lida ya que la lluvia «restó» segundos 
importantes a los vehículos «territo
riales» que en algunos casos podrían 
haber sido importantes. 

La cuarta prueba se corrió con la ru
ta mojada registrándose algunos 
«trompos» sin demasiada importancia 
y algunas salidas de pista, ciertamente 
espectaculares. 

Félix Ortiz, con un «Mini 1275», de 
la escudería Scratch y preparados en 
talleres César-Carlos, lograría triunfar 

en su debut, tras sus intentos en 
pruebas de slaloms en la pasada tem
porada. J. M . Quevedo con un «Talbot 
I . 200-TI», de la Escudería Montañesa, 
sería segundo en esta categoría. 

Los cinco mejores clasificados en ca
da una de las categorías fueron los si
guientes: 

Nacional 

1. —Juan Carlos Pradera-J. I . Olaizo-
la, «Renault 5 Turbo», (Rallyesprint), 
8,23. 

2. —-Fidel de la Peña-V. de la Peña 
(Scratch) «Renault 5-Turbo», 8,30. 

3. —Manolo Cabo-J. G o n z á l e z 
(Scratch) «Seat 1200», 8,37. 

4. —Paco M a r t í n e z - J ú n i o r 
(Ralluesprint) «Opel Ascona», 8,37. 

5. —Femando Crespo-J. Carlos Rode-
ño (Mar Competición) «Seat 2000», 
8,42. 

Territorial 

1. —Félix Ortiz-F. J. Presmanes 
(Scratch) «Mini 1275», 10,41. 

2. —J. M . Quevedo-Manuel Toscano 
(Escudería Montañesa), «Talbot 1200 
TI», 10,48. 

3. —Víctor-Carlos (Rallyesprint) «Re
nault 5 TS», 10,50. 

4. —Ramón Crespo-Angel Ríos 
(Scratch) «Seat 127», 10,56. 

5. —Luis Allende-Víctor Alonso (E. 
Montañesa) «Mini Morris 1000», 
I I , 29. 

En la clasificación por escuderías 
venció la Scratch, seguida de la Tall-
yesprint. 

Los organizadores c á n t a b r o s , 
mostraron y demostraron su eficiencia 
y su bien hacer, dejando en descubier
to, una vez más, la falta de tacto de la 
Federación al no dar la puntuación de
bida al Rallye Ramón González, dé 
Torrelavega, circunstancia qué produ
jo un profundo disgusto a los cán
tabros al verse marginados, pese a sus 
importantes organizaciones. 

talán Enríquez Negreira 
•Bien. 

Celta: Capo; Mina, Qó-
mez. Atilano (Pedro, 62 
minutos), Canosa, Lemos 
Mercader, Andrés, Anio' 
rós, Suárez y Rubén Fer
nández (Lucas, 70 minu
tos). 

Betis: Esnaola; Diego 
Alex, Carmelo, Casado 
Ortega, Parra, Cardeñosa 
Gordillo, Rincón (Ramos 
52 minutos) y Barnes 
(Biosca, 67 minutos). 

0-1, minuto 44: Rincón, 
0- 2, minuto 59: Atilano 

(en propia meta). 
1- 2, minuto 78: Amorós. 
En el minuto 24, Rubén 

Fernández fue derribado 
por Carmelo dentro del 
área visitante. El penalty 
lo lanzó Suárez, pero lo de
tuvo Esnaola. 

Valladolid, 2; 
Zaragoza, 1 

Arbitraje del colegiado 
balear Morro, mal. Mostró 
tarjetas amarillas a San
tos, Da Silva y Valdano. 

V a l l a d o l i d : Fenoy; 
Richard, Santos, ̂ Sánchez 
Valles, More, Pepín, Yá-
ñez, Diez (Luque), Da Sil
va, Mingúela, Fortes y 
(Rusky). 

Zaragoza: Vitaller; Ca-
suco (Totó), Morgado, 
García Cortés, Salva, 
Guerri, Señor, Barbas, 
Amarilla, Herrera y Val
dano. 

0- 1, 28 minutos: Valda
no. 

1- 1, 65 minutos: Rusky. 
2- 1, 81 minutos: Da Sil

va. 
El partido fue jugado 

con muchos nervios, 

Baloncesto 
Buena jornada 
para Cantabria 

Enrique V I L L A 
Positiva jornada para el 

baloncesto cántabro ya 
que sus equipos punteros 
continúan dominando y en 
las posiciones de vanguar
dia. 

Así, en categoría fémina 
el San José no pasó nin
gún apuro para dominar 
ampliamente a su rival as
turiano y vencerle mereci
damente por 90-49. Sólo 
los primeros minutos del 
encuentro fueron supe
riores las asturianas. 

Por San José se aline
aron'Marisa (17), Rosa 
Ana, Lasquetti (4), Bego-
ña (30), Carmen, Trini (15), 
Ca rv iñe (4), Amparo, 
María José (2), Loly, Vélez 
(16) y María Jesús (2). 

Sigue en racha el equipo 
del Zapatón , que con el 
triunfo conseguido sobre 
el Avilesina, apuntala su 
primera posición y, de mo
mento, su indiscutible 
condición de líder. La pri
mera parte estuvo iguala
da y al término de la mis
ma vencían los cántabros 
por 35-40, pero en la conti
nuación la ventaja de los 
cántabros fue aumentan
do hasta llegar al término 
con-66-89. 

Por Zapatón, formaron, 
Oscar (13), Antonio Mi
guel (19), Santamaría 
(16),Buesa (14), César (22), 
Munio (2), Miguel (2), José 
(1) y Ramón. 

El resto de los equipos 
cántabros de la categoría 
obtuvieron ios siguientes 
resultados: 

Moisés, 86; Ike, 55. . 
Ensidesa, 67; Bansan-

der,48. 
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Cosecha remota 
Enseñar no es fácil. Requiere conocimientos en el 

maestro y una adecuada técnica para transferirlos. 
Enseñar a los niños es dificilísimo, porque supone, 
además, saber cautivar su atención, una atención 
dispersa que vuela en un instante y puede perderse 
por el maravilloso universo de las musarañas infanti
les. 

La implantación, dentro del área de Ciencias So
ciales de la EGB por Orden de 18-2-1980 de la Educa
ción Vial Escolar supuso un avance indudable desde 
el punto de vista orgánico, ya que vino a reconocer 
dentro de la normativa docente, la necesidad de ins
truir y familiarizar al niño con el hecho de la circula
ción y su problemática. Pero es ahí, en ese punto 
concreto, donde pueden erizarse las interrogantes y 
ahondarse las suspicacias. Todos tenemos en nuestra 
mochila de recuerdos el lastre de las «marías», asig
naturas, vamos a llamarlas «programáticas» que, co
mo la gimnasia o la que se llamó Educación Política y 
más tarde Formación del Espíritu Nacional, eran mi
nimizadas, no sólo por los alumnos, sino incluso, a 
veces, por los propios encargados de impartirlas, que 
encuadrados en una maquinaria social pragmática y 
de rentabilidades inmediatas, no podían siquiera es 
tablecer paralelos comparativos con disciplinas que, 
como las Matemáticas o la Física, sí que servían «pa
ra algo en la vida». Este temor nos acomete con la 
Educación Vial Escolar al recelar que, tratándose de 
una enseñanza de comportamientos más que de sabe
res, teniendo como norte modelar, en una faceta de 
gran incidencia social, la conducta del futuro ciuda
dano, pueda ser reducida a una «maría» contemporá
nea, cenicienta disciplinar junto a sus hermanas de 
presunto rango superior. 

Quizás nuestros recelos no estén suficientemen
te justificados, dada la cualificación de enseñanza in-
terdisciplinar qué se ha otorgado a la Educación Vial 
Escolar, lo que sin duda permitirá distribuir su con
tenido de manera armónica entre las distintas asig
naturas, se entronque con ellas y sea asimilado por el 
alumno con la misma atención e interés que el que 
puede dispensarle a las disciplinas «clásicas». No 
obstante, se trata de un reto docente lo suficiente
mente fuerte como para que se convierta en una 
empresa atractiva. 

Sin duda alguna, la formación pedagógica del pro
fesorado de EGB conocedor de las técnicas más idó
neas y manejando el material educativo de que está 
dotada para la enseñanza, pueda conseguir que la 
Educación Vial sea esa parcela tan importante de los 
comportamientos ciudadanos que más cuidados re
quiere, dada la incidencia social que conlleva. 

Quizás sea una cuestión tópica el esgrimir, como 
siempre hacen los titulares de cátedras o expertos en 
cualquier disciplina, barrocos argumentos para hi
perbolizar las excelencias de sus respectivas discipli
nas. Hemos tenido ocasión de comprobarlo a lo largo 
de algunos años de estudio, e incluso lo hemos invo
cado en bastantes charlas en régimen de misiones 
educativas por centros escolares. Pero quizás, en po
cas ocasiones nos hayamos percatado de la enorme 
importancia que tiene lo que estamos enseñando, co
mo en Ja Educación Vial, considerando la contempo
raneidad del tema, su imbricación en los hábitos del 
hombre de nuestros días y las nefastas consecuen
cias que en una desacertada o insuficiente educación 
en este sector puede llevar consigo. Lo repetimos: La 
tarea educativa referida a lo vial es subyugante, pero 
difícil. No se pueden esperar, quizás, rendimientos a 
corto plazo, cosechas espectaculares. Pero los educa
dores deben tomar conciencia de que la legislación ha 
puesto en sus manos un eficaz instrumento para que 
el ciudadano futuro sepa utilizar en régimen de con
vivencia, la de otro modo, asilvestrada jungla de la 
circulación. 

E M I L I O DURAN 
(Jefe de Sección en la Jefatura 

Provincial de Tráfico de Sevilla) 

E l riesgo de sueño 
en la conducción 

La disminución del alerta del YO y el PRESUEÑO 
durante la conducción de vehículos, es una causa tan
gible de accidentes de tráfico su proyección se diluye y 
no tiene rigor casuístico. Y si acaso lo hay, los niveles 
cuantitativos serán relativos, pues su accidentabilídad 
irá enmarcada en otros apartados, tipificados en el Códi
go de la Circulación como choque frontal, invasión o sa
lida de la calzada, derrape, etc. 

La c o n d u c c i ó n de 
vehículos y maquinarias 
peligrosas, exigen del con
ductor un nivel aceptable 
de condiciones físicas y 
síquicas, permanente aler
ta y control del vehículo 
en todo momento. 

A la hora de la preven
ción de accidentes por 
riesgo de dormirse en la 
conducción, es obvio la ne
cesidad de proteger al 
cuerpo humano por un 
sueño reparador. 

El descanso no sólo inte
resa al sistema muscular 
sino que sus beneficiosos 
efectos, se dejan sentir 
sobre todos los otros siste
mas. 

Las ac t iv idades 
síquicas disminuyen y la 
calma y el equilibrio si
guen a las fases del des
canso físico. 

Sabemos que hay dife
rencias biológicas en las 
necesidades del sueño. 
Desde una prevención pri
maria las necesidades de 
dormir de un sujeto 
varían por los general 

'entre 5 y 9 horas diarias. 
La privación del sueño 

durante 5 ó 6 días implica 
con bastante prontitud la 
debilitación del yo y sus 

defensas, tendencia al 
adormecimiento, manifes
taciones irritativas, agre
sividad y hasta trastornos 
sicotrópicos. 

La falta del sueño pro
longado terminaría con la 
muerte. 

El dormir es un impera
tivo fisiológico y vital pa
ra el ser humano y su 
puesta a punto. 

Podríamos decir que el 
cuerpo humano se aseme
ja a un acumulador, que se 
descarga con la fatiga y 
vuelve a cargarse durante 
el sueño, 1 

Tras el descanso y la re
lajación: la frescura del 
cuerpo, Y viene la activi
dad y la alerta, pero si hay 
excesos obliga a los siste
mas a un esfuerzo mayor y 
a la fatiga. 

Un estado de cansancio 
nos puede llevar a bajar la 
íuardia y a las FASES 
DEL PRESUEÑO. 

Un sujeto fatigado con
duciendo con esfuerzo 
considerable llega a las fa
ses del presueño sin ente
rarse. 

Parece estar despierto 
pero no ve, ni oye, está 
ausente del mundo que le 
rodea. Puede hablar, res-

Todavía quedan carros. Aunque los vehículos 
de tracción animal llevan camino de desaparecer, 
todavía se ve de vez en cuando la imagen anacrónica de 
un carro tirado j)or un buey o un caballo. Este tipo de 
veníanos, aparentemente inofensivos, pueden crear, si 
no se Ies tiene en cuenta, auténticas situaciones de pe
ligro. Su dificultad de maniobra y la lentitud de movi
miento obligan a los otros vehículos en muchas oca
siones a adaptarse a su paso y ser pacientes. La seguri
dad de todos" exige también tenerlos en cuenta a ellos. 

ponder, pero su mente es
tá impregnada de imáge
nes, sonidos y voces que 
no pertenecen al ámbito 
real. 

El abuso del alcohol y el 
uso de estupefacientes 
producen el mismo fenó
meno sobre los centros 
nerviosos, su acción es si
milar a la ejercida por la 
fatiga navegando hacia el 
presueño. 

Muchas substancias 
medicamentosas inducen 
al sueño o tienen efectos 
colaterales. 

Durante la digestión 
hay mayor aflujo de 
sangre al aparato digesti
vo, esta disminución de 
aporte sanguíneo al ce
rebro se traduce en som
nolencia más o menos acu
sada. 

E l «riesgo relativo» 
puede aumentar cuando 
concurren otros factores: 
intenso consumo de ci
garrillos, monóxido de 
carbono, calor excesivo en 
el habitáculo del coc^, co
midas copiosas, etc. 

Sin embargo, otros fac
tores pueden llevar a un 
sujeto a estados de EX
CEPCION durante la con
ducción. 

Ya desde una forma 
empírica se conocen desde 
la antigüedad, ciertos r i 
tos que provocaban esta
dios de éxtasis: 

Combustión de substan
cias aromáticas y humean
tes. 

Cantos de melodías mo
nótonas y mágicas. 

Música o ruidos rítmi
cos y monótonos. 

Autohipnosis. 
Postura sentada o inmo

vilidad. 
Como se ve, destacan 

los estímulos monótonos, 
inmovilidad y medios de 
fijación. ' 

El filósofo Iván Petro-
vich Pavlov, Premio No
bel de Medicina, después 
de muchos experimentos, 
observa que los animales 
descansados llegan a dor
mirse cuando son someti
dos a estímulos unifor
mes. 

Asimismo, nosotros es
tamos sujetos al mismo 
fenómeno si nada llega a 
distraernos y oímos... el 
repiqueteo continuo de la 
lluvia, el tic-tac del reloj, 
el traqueteo del tren o el 
ruido del motor. No tarda
mos en someternos al po
der soporífero de estos 
ruidos. 

Pavlov dedujo que el 
sueño sobreviene cuando 
nuestro pensamiento deja 
de seguir varias direc
ciones y es derivado por 
un solo camino. 

Salvador G U R R E A 
COMECHE 

A u t o m ó v i l e s 
LA A L B E R I C I A 

Visítenos antes 
de comprar o vender 

su coche 
Facilidades y 

garantía como todos 
Carretera General 

La Albericía 
CORBAN, 260 

f CITROEN^ 
CITROEN 

yCOCHES USADOS NUEVOS/ 

AUTO GOMAS 
EL CAMPON (Peñacastülo) 

HERNAN CORTES, 25 

A B I E R T O S A B A D O S T A R D E 

Tenemos la respuesta 
de Mercedes a la crisis de la energía 

• Furgonetas MB-130 para 1.300 kilos. 
• Motor Diesel Mercedes-Benz OM-616. 72 CV 
• Frenos de disco. Sistema de doble circuito. Servofreno. 
• Tracción delantera. 
• Suspensión independiente a las cuatro ruedas. 
• Con el confort de un turismo. 
• Completa garantía y asistencia Mercedes-Benz. 
Tenemos la versión que necesita. Amplias faciiiíjades. 

' Mejor precio de recompra. 

Concesionario 

Mercedes-Benz 
la inversión segura 

SETIEN, HEBRA Y CIA., S.A. 
Avda.de Parayas s/n Teléfono 33 01 11 

http://Avda.de


¡PORQUE NOS V A M O S . . . 
LO L I Q U I D A M O S TODO! 

Escopetas 2 cañones . . . menos de 15.000 Ptas. 
Superpuestas 1.a marca mundial... 
menos de 20 .000 Ptas. 

(Garantía 5 años) 

Armer ía «LA B U E N A F E » 

Puente San Miguel — Torrelavega 
Teléf. 8 2 0 0 9 3 (Abierto s á b a d o s tarde) 

d e l L U N E S 
Santander, 28 de febero de 1982 

¡PRINCIPIANTES 
DE I N G L E S ! 

informaros del CURSO INTENS|. 
VO NIVEL «O», que comenzará a 
partir de MAÑANA, MARTES, en 
horas de 4,30 a 5,30 tarde. 

Plazas limitadas 
Profesores nativos y titulados 

iPara aprender inglés! 

-Horas oficina: 4 a 9 noche 

C./ Cisneros, 6-Teléf. 224841 
— Colaboramos con la BBC — 

Los países bebedores de vino padecen menos infartos, por la presencia en él de este elemento 

En el yino, además de la verdad..., el silicio 
El silicio en trazas está presente en las paredes in

ternas de las arterias y se ha comprobado que su ausen
cia predispone a la arteriosclerosis y a alteraciones 
cardiovasculares. Es conveniente, pues, ingerir silicio en 
la alimentación de cada día. 

Pero resulta que el refinado suele eliminar las fibras 
naturales que llevan los alimentos y esto presenta la 
desventaja de que eliminamos no pocos minerales que 
nuestro cuerpo reclama, entre ellos silicio. 

Se ha podido comprobar 
que el hombre de hace tan 
sólo cien años ingería una 
ración de silicio bastante 
aceptable para la salud. Si a 
esa ración le damos el va
lor de 100, actualmente 
cada una de las personas 
que nos sentamos a comer 
en el hogar tan sólo ingeri-
nos la irrisoria cantidad de 
0,03 por día. 

Esta disminución tan 
radical puede acarrear 
consecuencias serias para 
la salud humana, especial
mente en el funcio
namiento del corazón. 

Efectos en las células 

Sin embargo, el hombre 
dispone de alimentos y be
bidas que aportan dosis 

muy apreciables de silicio 
asimilable. Uno de estos 
es el vino. También la piel 
de los cereales contiene si
licio, pero esa piel es de
sechada. Asimismo tiene 
silick) la cáscara de las fru
tas, Ique tampoco se apro
vecha. 

E l profesor Schwarb, de 
la Agencia Internacional 
de Energía, con sede en 
Viena, ha averiguado que 
para las arterias de 
nuestro cuerpo conserven 
la fexibilidad precisan de 
pequeñas cantidades de 
silicio. 

Otro descubrimiento re
ciente sobre el silicio es 
que este elemento fortale
ce a las células normales y 
aniquila las anormales, lo 
que puede tener gran 

trascendencia en la lucha 
por la salud. Estas 
ínfimas dosis de compues
tos silícicos asimilables 
las aporta el vino, por lo 
que esta bebida, ingerida 
prudentemente, no deja 
de ser beneficiosa. 

A nivel biológico, ««el vi

no es la más sana y la más 
higiénica de las bebidas», 
afirmó Pasteur. La revista 
««The Lancet» de Londres 
publicó el 17 de mayo de 
1980 un trabajo de inves
tigación biológica sobre 
las excelentes cualidades 
del silicio. Bastan unos 25 

centilitros de vino como 
dosis óptima. 

Un reciente simposio ce
lebrado en la isla de Ben-
dor, en el Mediterráneo y 
al que asistieron más de 
250 participantes, la 
mayoría investigadores. 

se ocupó de las relaciones 
entre el vino y la salud. 

El representante de la 
Facultad de Farmacia de 
Burdeos, profesor Mas-
quelier, dio a conocer los 
resultados de encuestas 
realizadas en veinte paí
ses que revelan que la 
mortalidad por infarto 
ofrece los índices más ba
jos en las poblaciones que 
consumen vino de manera 
habitual en cantidades 
razonables. 

El poder protector del 
vino en el sistema cardio
vascular, se dijo, ««es debi
do a las sustancias conte
nidas en la granilla y en 
las partes leñosas de la 
uva y que quedan en la be
bida. Entre estas sus
tancias figura el silicio, en 
pequeñas trazas pero sufi
cientes». 

E l silicio, no cabe duda, 
es un elemento vital para 
el cuerpo humano, que lo 
necesita para mantener el 
necesario equilibrio bioló
gico de las células. 

S. Prieto Cantero 

(Viene de primera página) 

cialista, pues sólo asi ha sido posible levantar la tapa 
del hediondo puchero y evitar que lo que hoy todavía 
es atajable hubiera llegado a convertirse en un caos 
económico de tal magnitud que no sólo hubiera afec
tado al grupo, sino también al resto de la estructura 
financiera española, que necesita sobre todo de la 
confianza que ««Rumasa» ya no podía ofrecer. Si el 
««holding» hubiera estallado como consecuencia de su 
propia situación crítica, la desconfianza social iba a 
trasladarse inevitablemente a otras entidades econó
micas mucho más fiables. 

Finalmente, cabe hacer una consideración 
política: ¿Qué clase de responsabilidad ejerció el Go
bierno de UCD, que no intervino en el caso cuando 
todavía era posible la rectificación en lugar de la 
cirugía que ha sido pseciso aplicar? No olvidemos 
que los primeros signos de irregularidad fueron ob
servados en 1978. A cada cual, lo suyo. 

Y 
«Clopasa» ataca 

de ««Rumasa» pasemos a ««Clopasa», que 
también termina en ««asa», como caldero. 
Como sabrán nuestros lectores, la empresa 
constructora ha demandado al colaborador 

de HOJA DEL LUNES Patxi Ibarrondo y a la edito
ra de este semanario por un importe de cincuenta 
millones de pesetas (!) por considerar que equivalen a 
esa cantidad los perjuicios que les causa la ««campa
ña)» que en estas páginas se viene realizando contra 
la urbanización ««Los Ríos». 

Primero es preciso decir que, por nuestra parte, 
no existe tal ««campaña»; que aquí no hacemos cam
pañas, sino informaciones sobre cuestiones en 
muchos casos candentes, sin intención de perjudicar 
a nadie, sino de divulgar situaciones que, general
mente, afectan a centenares o miles de personas de 

La Atalaya 
modo más o menos directo. Desde el principio ha sido 
nuestro objetivo informativo centrarnos sobre cues
tiones urbanísticas, laborales, sanitarias, ecológicas 
y culturales, porque pensamos que son las que más 
directamente afectan a la gente de a pie, en lugar de 
interesarnos tan extremadamente, como otros 
pretenderían, en las intrigas de pasillo y las tertulias 
de despacho o de cafetería del mundo político parti
dista. Para nosotros, la auténtica política, como la 
auténtica sociedad, se reflejan en la calle, en las 
fábricas, en la falta o existencia de equipamientos, 
en la calidad y cantidad de labor cultural... 

Sí nuestras páginas han acogido cuestiones tales 
como el ««affaire» ««Zafer», el aparthotel del Sardinero 
o la urbanización ««Los Ríos» es porque son cues
tiones que afectan directamente a un número apre-
ciable de personas e indirectamente a todos los habi
tantes de la ciudad. Nunca hemos planteado las cues
tiones informativas como ««campaña» y mucho menos 
hemos respondido a intereses espúreos, contra lo que 
algunos se empeñan tendenciosamente en afirmar. 

Lo que sí tiene todo el aire de una campaña, 
incluso en su sentido bélico, es la actitud de ««Clopa-
sa», que ha planteado una demanda orientada a le
sionar económicamente a HOJA DEL LUNES por el 
sólo hecho de presentarse a juicio. Las costas, en 
efecto, son elevadas y la constructora, aun a riesgo 
de perder el pleito, que es lo que parece más pro
bable, está dispuesta a llevarlo adelante cueste lo 
que cueste, con tal de que a nosotros nos cueste. 

Pues bien, a pesar de ello no van a silenciarnos, 
que es lo que pretenden. Si hay irregularidades se
guiremos denunciándolas, si el expediente no se sol
venta seguiremos contando que existe irresolución. 
No pretendemos lesionar los intereses de los compra
dores, sino precisamente salvaguardarlos; los de 
ellos y los de la ciudad, cuyo normal desarrollo está 
siendo amenazado con más frecuencia de la compren
sible por la irresponsabilidad aliada al espíritu de 
lucro. 

¿Crisis en el Gobierno regional? 

EN el terreno de la política regional todo va 
decantándose progresivamente, aunque 
subsisten la discreción y la oscuridad. La 
visita de. Fraga ha constituido ocasión para 

confirmar que Hormaechea encabezará la lista dé los 
««populares» para el Ayuntamiento de Santander y 
que Rodríguez no será la cabeza de las regionales, si 
hay que creer a uno de los responsables del partido, 
que considera agotada la negociación con el actual 
presidente de la Diputación. 

He aquí finalmente abierto el camino para la ter
cera via, lo que se ha dado en llamar la ««opción 
Roca», en honor al diputado catalán, que pretende la 
resurrección del centro-derecha en plan giscardiano y 
tal. La cuestión es si Rodríguez va a seguir o si, como 
dicen algunos hombres próximos a su entorno, se irá 
a casa una vez agotado su mandato. De ello depende, 
entre otras cosas, una crisis de Gobierno que podría 
estallar ya o demorarse ««sine die». 

La cuestión es que en el Gobierno regional exis
ten, que se sepa, tres ««tapados» del PSOE: Pérez 
Obregón, consejero de Trabajo; Enrique Ambrosio, 
consejero de Industria, y Tomás Fernández, conseje
ro de Obras Públicas. La derecha del Gobierno em
pieza a juzgar que estos consejeros están barriendo 
para casa y que, si realmente van a pasarse ai PSOE, 
debieran dimitir, en tanto que los afectados estiman 
que debe ser el Gobierno quien los eche. El caso es 
que, entre dimes y diretes, la temperatura interior 
del gobierno crece de día en día mientras aumenta la 
descbordinación y prolifera la intriga. 

Así no se puede gobernar, aunque también es 
cierto que de ese modo el Gobierno no tiene tan claro 
su éxito como plataforma electoral en el caso de que 
decida decantarse por alguna opción de partido ante 
las próximas elecciones. ¿Echarán a los «tapados» o 
no los echarán? Esa es la cuestión. 

Si Rodríguez toma finalmente partido, la crisis 
de Gobierno será inevitable. Nadie quiere al enemigo 
en la propia casa. 


